
КОНФЛИКТ Как США 
пробудили китайского 
«интеллектуального 
дракона»

Пекин не 
напугаешь

Константин Волков

США ОБНАРОДОВАЛИ новый список китайских това-
ров из 279 позиций общей стоимостью около 16 милли-
ардов долларов, которые попадут под 25-процентные 
американские ввозные пошлины с 23 августа. Полный 
перечень опубликован на сайте аппарата представителя 
США по торговым переговорам (USTR). Предыдущий 
список общей стоимостью порядка 34 миллиардов дол-
ларов вступил в действие с 6 июля.

Американская сторона вновь заявила, что таким 
образом реагирует на «дискриминационные действия 
Китая, связанные с использованием технологий, интел-
лектуальной собственности и инноваций». Также Ва-
шингтон отмечает, что новый список составлен таким 
образом, чтобы исключить из него потребительские то-
вары, сделав упор на машинерию, химическое производ-
ство и промышленную продукцию, в том числе и высоко-
технологичную, как это было и в первом списке. Согла-
сно заявлению USTR, новый перечень может ударить по 
разработанному в Пекине плану Made in China 2025, 
предполагающему быстрое развитие высокотехнологич-
ных отраслей в КНР. Впрочем, даже в США отношение к 
инициированным администрацией президента 
Дональда Трампа антикитайским мерам неод-
нозначное. 

ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ 
«Целевые» горячие линии
для работников старших
возрастов открыты
во всех регионах

Увольняют? 
Сообщи

Ирина Невинная

«ГОРЯЧИЕ линии», куда могут позвонить работники 
предпенсионного возраста, чтобы сообщить о наруше-
нии своих прав, открыты во всех территориальных орга-
нах Роструда — госинспекциях труда, сообщили вчера 
«РГ» в ведомстве. Эта мера по усилению защиты интере-
сов «возрастных» работников уже начала работать. 
Между тем предстоит обсудить и другие инициативы.

На 21 августа в Госдуме намечены обширные слуша-
ния по поводу законопроекта о повышении пенсионного 
возраста. Ради этого депутатов даже пораньше отзовут 
из отпуска. Одна из проблем, которую предстоит обсу-
дить, — возможные осложнения на рынке труда. Ряд эк-
спертов предупреждает, что увеличение доли работни-
ков старших возрастов при повышении возраста выхода 
на пенсию требует дополнительных мер для их защиты. 
Так, проректор Академии труда и социальных отноше-
ний Александр Сафонов считает, что стоило бы ввести 
некие бонусы для работодателей, сохраняющих рабочие 
места для пожилых. Например, уменьшив пенсионные 
отчисления за таких работников. 

В минтруде, впрочем, особой угрозы для уве-
личения конкуренции среди работников не ви-
дят. 

ПАОК — 

«Спартак» — 
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Только в «РГ» В России составлен рейтинг 
самых опасных видов пассажирского транспорта

Не хватает ремня 
безопасности

Сергей Куликов

П
огода — главный враг оте-
чественного сельхозпро-
изводителя, который в 

этом году страдает и от засухи, и 
от дождей. Это понятно, учиты-
вая масштабы нашей страны и 
разные климатические зоны. 
Парадокс в том, что пока мин-
сельхоз подсчитывает убытки 
от погодных катаклизмов, неко-
торые отраслевики надеются 
получить неплохую прибыль 
именно по этой причине. 

В конце июля глава минсель-
хоза Дмитрий Патрушев сооб-
щил, что в связи с неблагопри-
ятными погодными условиями 
режим чрезвычайной ситуации 
(ЧС) введен уже в 17 регионах 
страны. Ущерб составляет 8,7 
миллиарда рублей, и эта цифра 
будет расти, учитывая, что сбор 
урожая продолжается.

«Если заявленные регионами 
убытки аграриев от природных 
бедствий в текущем году будут 
подтверждены, 2018 год станет 
рекордным по размеру ущерба 

от ЧС в сельском хозяйстве за 
последние пять лет», — заявил 
«Российской газете» глава На-
ционального союза агростра-
ховщиков (НСА) Корней Би-
ждов.

Погода капризна: если в юж-
ных регионах европейской ча-
сти России и Урала (Крым, Вол-
гоградская,  Астраханская, 
Оренбургская области) продол-
жается засуха, то в других реги-
онах (например, в Курской об-
ласти) не прекращаясь идут до-
жди. В период сбора зерновых 

они уже вызвали прорастание 
зерна в колосе, что привело к по-
тере его качества, отмечает гла-
ва Национального союза агоро-
страховщиков.

Плюс к этому более чем в 
миллиард рублей убытков оце-
нен град, который прошелся в 
конце июня полосой по югу Рос-
сии от Крыма к Ставрополью. 
Восточная Сибирь (Забайкаль-
ский край, Бурятия, Амурская 
область) страдают от 
наводнений, затапли-
вающих посевы. 

Юлия Кривошапко

Н
ациональный союз 
страховщиков от-
ветственности со-
ставил рейтинг ава-
р и й н о с т и  п а с са -

жирского транспорта в России. 
Для анализа использовалась 
статистика обязательного стра-
хования ответственности пере-
возчиков, которое действует в 
нашей стране уже пять лет. Под-
робности в интервью «РГ» рас-
сказала вице-президент Нацио-
нального союза страховщиков 
ответственности Светлана Гу-
сар.

Светлана Викторовна, какой вид 
транспорта в России сегодня на-
иболее опасен для пассажиров, 
если ориентироваться на данные 
вашей статистики и каким обра-
зом вы делали расчеты?
СВЕТЛАНА ГУСАР: За время работы 
закона об обязательном страхо-
вании ответственности перевоз-
чиков нам удалось накопить 
большой объем данных. Он по-
зволяет достаточно уверенно го-
ворить о многих показателях. 
Для того чтобы оценить такой 
параметр, как аварийность, мы 
посчитали количество потер-
певших из 10 миллионов переве-
зенных пассажиров каждым ви-
дом транспорта. На первом ме-

сте пока водный транспорт. При 
сравнительно небольшом коли-
честве пассажиров, перевози-
мых этим видом транспорта, чи-
сло потерпевших самое внуши-
тельное — 120 человек на 10 мил-
лионов. Такой показатель — ре-
зультат нескольких крупных 
происшествий, которые в по-
следнее время происходили на 
воде. Они оказали серьезное 
влияние на статистику. 

На втором месте в этом рей-
тинге воздушный транспорт. 
Здесь нужно сделать уточнение, 
что речь преимущественно идет 
о вертолетах. Самолеты в основ-
ном выполняют рейсы не только 
внутри страны, но и за ее преде-
лами, поэтому авиакомпании 
освобождаются от необходимо-
сти страховать своих пассажи-
ров в рамках российского зако-
на об ответственности перевоз-
чиков. Им разрешается поку-

пать международный полис, ко-
торый соответствует требовани-
ям международного законода-
тельства. Так вот, в сегменте вер-
толетных перевозок на 10 мил-
лионов перевезенных пассажи-
ров приходится 30 пострадав-
ших. 

Если смотреть число погиб-
ших, а не раненых, то картина 
получается несколько иная. На 
первом месте будет воздушный 
транспорт, где самый высокий 
показатель погибших — 23 чело-
века на 10 миллионов пассажи-
ров. Водный — на втором. За 
ними идут автомобильные пас-
сажирские перевозки, причем 
именно в сегменте междугород-
ных, а не городских перевозок.

Чем это можно объяснить?
СВЕТЛАНА ГУСАР: Думаю, в основном 
высокими скоростями: в услови-
ях города сильно не погоняешь. 

Причем здесь имеет место и се-
зонный фактор. Летом аварий с 
пострадавшими на автотран-
спорте больше. Казалось бы, 
должно быть наоборот: зимой 
хуже и погодные условия, и до-
рога. Но аварий больше летом: 
водители расслабляются, чаще 
нарушают скоростной режим. К 
тому же интенсивность перево-
зок с началом отпусков резко 
увеличивается, а более высокие 
скорости движения в летний пе-
риод, которые обеспечиваются 
хорошими дорожными условия-
ми, к сожалению, приводят и к 
более тяжелым авариям.

Мы еще мониторим такой по-
казатель, как среднее число по-
терпевших в одной аварии. И 
здесь лидирует пока тоже вну-
тренний водный транспорт. На 
втором месте междугородние 
автобусные перевозки. На вод-
ном транспорте среднее количе-
ство потерпевших в одной ава-
рии — 11 человек, в сегменте 
межгорода — 2,5 человека.

Какой вид транспорт сейчас 
можно считать наименее ава-
рийным?
СВЕТЛАНА ГУСАР: Трамваи и приго-
родные электрички — это две ос-
новные категории, где на 10 мил-
лионов пассажиров самые низ-
кие показатели по погибшим и 
раненым. 

Какова средняя выплата пасса-
жирам, пострадавшим при ава-
рии на том или ином виде тран-
спорта?
СВЕТЛАНА ГУСАР: Основная часть вы-
плат по этому виду страхования 
осуществляется за вред, причи-
ненный жизни и здоровью пасса-
жира. Выплата за погибшего со-
ставляет 2 миллиона 25 тысяч ру-
блей. По здоровью, если смотреть 
в целом по всем видам транспор-
та, средняя выплата, как мы гово-
рим, «с синяками» (мелкие уши-
бы, за которые по закону полага-
ется минимальная компенсация в 
1 тысячу рублей. — Прим. ред.) со-
ставляет порядка 183,5 тысячи 
рублей. Без «синяков» средняя 
выплата составляет около 246 ты-
сяч рублей. 

Показатель довольно сильно 
отличается в зависимости от вида 
транспорта. Самые большие вы-
платы за вред, причиненный здо-
ровью, на воздушном транспорте 
— для пассажиров такие аварии 
всегда оборачиваются наиболее 
серьезными поврежде-
ниями, а зачастую вооб-
ще приводят к гибели. 

АПК Как аномальная погода повлияет на урожай в России и в мире

Что есть, то есть

03
Университеты 
зачислили   
на бюджетные 
места 390 тысяч 
абитуриентов  

05
Мировой центр 
шоколадного
и кондитерско-
го производства 
развивается 
в России

06
Споры водите-
лей о причине 
аварии при 
оформлении 
ДТП по 
Европротоколу 
разрешит 
мобильное  
приложение 

ФУТБОЛ

«Боинг-737» авиакомпании Aloha 
Airlines в 1988 году смог призем-
литься после того, как на высоте 
больше 7 километров у него ото-
рвало часть обшивки. Тогда погиб 
только один человек из находив-
шихся на борту.  

Акцент

 Самое большое количество 
потерпевших пассажиров — 
на водном транспорте. 
На втором месте вертолеты 

ЦИФРА

8,7
МИЛЛИАРДА
рублей уже составил ущерб 
аграриев от чрезвычайных 
ситуаций в этом году
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ЧИТАЙТЕ СЕГОДНЯ
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Австралийский доллар  47,1557
Азербайджанский манат  37,3758
Армянский драм**  13,2077
Белорусский рубль  31,6551
Болгарский лев  37,6859
Бразильский реал  16,9496

Венгерский форинт**  23,0768
Вон Республики Корея***  56,7909
Гонконгский доллар*  81,0148
Датская крона*  98,8974
Доллар США  63,5950
Евро  73,8211

Индийская рупия**  92,5927
Казахстанский тенге**  18,2346
Канадский доллар  48,6423
Киргизский сом**  93,2888
Китайский юань*  93,0813
Молдавский лей*  38,5424

Новый туркменский манат  18,1960
Норвежская крона*  77,4302
Польский злотый  17,2991
Румынский лей  15,8757
СДР  88,9262
Сингапурский доллар  46,6342

Таджикский сомони*  67,5106
Турецкая лира  12,0336
Узбекский сум****  81,7101
Украинская гривна*  23,5886
Фунт стерлингов  82,0884
Чешская крона*  28,7890

Шведская крона*  71,1417
Швейцарский франк  63,8248
Южноафриканский рэнд*  47,6874
Японская иена**  57,3160

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 09.08.18

Фильм 
«Игра»
Дмитрия
Астрахана
едет 
в Выборг

В НОМЕРЕ
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Высшая квалификационная 
коллегия судей рассказала, 
что претендентов на мантию 
становится меньше, 
а требования к ним — жестче

Новый Ил-22 — командный 
пункт и уникальное средство 
подавления чужих 
радио-
сигналов 

Первые осужденные 
досрочно вышли 
на свободу 
благодаря 
новому закону

Мобильные операторы
получат штрафы 
за позднюю отмену
внутрисетевого
роуминга 
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МВД Владимир 
Колокольцев обсудил 
с коллегой из Казахстана 
борьбу с автоугонщиками

Возьмут с колес

Михаил Фалалеев

В АЛМА-АТЕ состоялось заседание Объединенной колле-
гии министерств внутренних дел Республики Казахстан 
и Российской Федерации. Министр внутренних дел Рос-
сии Владимир Колокольцев обсудил с коллегой из Казах-
стана генерал-полковником полиции Калмуханбетом 
Касымовым взаимодействие по борьбе с преступностью, 
в том числе — с автоугонами. 

 Известно, что в России ежегодно регистрируется око-
ло тридцати тысяч краж автотранспорта. Немалая часть 
украденного легализуется за ее пределами.

 — Благодаря принимаемым мерам в последние годы 
удалось существенно сократить число таких краж и уго-
нов, а также повысить их раскрываемость, — отметил 
Владимир Колокольцев.

 Между двумя правоохранительными структурами 
налажен взаимный обмен оперативной информацией, 
оказывается правовая помощь. Российские и казахские 
полицейские за полтора года привлекли к уголовной от-
ветственности свыше 80 автоворов.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО 
Дмитрий Медведев 
оценил внедрение 
новых технологий 
в энергетические сети

Свет включает 
цифра

Сергей Белов

ОКОЛО 10—12 миллиардов рублей ПАО «Федеральная 
сетевая компания Единой энергетической системы» на-
мерена направлять ежегодно в ближайшие пять лет на 
проекты цифровизации.

Премьер-министр Дмитрий Медведев обсудил с пред-
седателем правления ПАО «Федеральная сетевая компа-
ния Единой энергетической системы» Андреем Муро-
вым планы развития компании, обеспечивающей потре-
бителей бесперебойным снабжением электроэнергией.

Муров положение дел считает стабильным. «Число 
аварий по отношению к такому же периоду 2017 года у 
нас снизилось на сегодня на 12 процентов, — привел он 
данные. — Если брать пятилетний период — с 2012 года, — 
соответственно, число аварий снижено на сегодня на 41 
процент».

В финансовом 
плане «ФСК ЕЭС» 
тоже себя чувствует 
уверенно. За первое 
полугодие выручка 
выросла на 14 про-
центов, а за пять лет 
— в полтора раза до 
216 миллиардов ру-
блей. «И что самое 
главное, — подчер-
кнул руководитель 
ФСК, — с 2014 года 
компания полно-
стью перешла на безубыточность, и мы начали нашим 
акционерам, в первую очередь в лице материнской ком-
пании — компании «Россети», платить дивиденды». С 
2015 года выплачено 57 миллиардов. За прошлый год 
планируется выплатить более 20 миллиардов рублей.

— А что с «цифрой»? — поинтересовался Медведев. — 
Все-таки это задача общая сейчас для всей нашей эконо-
мики. Мы специально приняли программу по цифровой 
экономике. Как у вас здесь успехи? Потому что сети, как 
принято говорить, тоже должны быть умные и эконом-
ные. Что для этого делается?

По словам Андрея Мурова, из общей инвестиционной 
программы в 110—115 миллиардов рублей более 10 про-
центов каждый год вкладывается в цифровизацию. «И в 
ближайшие пять лет мы также запланировали порядка 
10—12 миллиардов в год на эти цели», — рассказал он.

ФСК перевела все свои подстанции на цифровые при-
боры учета. Проект цифровой подстанции, отметил глава 
компании, является стратегическим. «Безусловно, очень 
важное для нас направление по цифровизации — это уда-
ленная управляемость наших объектов», — продолжил он. 
В этом году планируется ввести в строй 18 объектов с та-
кой технологией. К 2021 году их должно быть почти 100.

— Это действительно магистральное направление, и 
чем быстрее будет происходить процесс перехода на 
цифровые технологии, включая создание этой цифровой 
подстанции, тем лучше будет для всех, включая потреби-
телей, — заметил Дмитрий Медведев.

СВЯЗЬ ФАС оштрафует операторов за роуминг

Баланс восстановлен

Александра Воздвиженская

В
се операторы в ближайшее 
время отменят внутрисете-
вой роуминг для своих або-

нентов, то есть в поездках по Рос-
сии за входящий звонок платы 
больше не будет. Однако по факту 
операторы все равно нарушили 
предписание, поэтому к сентябрю 
власти выпишут им штраф. Для 
населения такой исход лучший, 
так как в одиночку оспаривать ро-
уминг у них бы не получилось.

8 августа в Федеральной анти-
монопольной службе (ФАС) прош-
ло очередное заседание комиссии, 
которая занимается рассмотрени-
ем дел против операторов «боль-
шой тройки»  — «Вымпелкома» 
(бренд «Билайн»), «Мегафона» и 
МТС. Замруководителя ФАС Ана-
толий Голомолзин рассказал, что с 

20 августа внутрисетевой роу-
минг отменяет «Вымпелком», с 30 
августа — «Мегафон». МТС сделает 
то же самое почти для всех абонен-
тов с 30 августа, для некоторых — 
до 30 сентября. «Теле2», против 
которой дело не заводили, но роу-
минг отменить обязали, сделает 
это до 31 августа. Причин для ро-
ста тарифов в связи с отменой роу-
минга в ФАС не нашли.

Предписание отменить вну-
трисетевой роуминг ФАС выдала 
четырем операторам еще прош-
лым летом. Сроки исполнения 
сдвигались, так как у компаний 
была разная техническая и финан-
совая ситуация. Весной этого года 
терпение ФАС иссякло: служба за-
вела дела против «большой трой-
ки» (все, кроме «Теле2»). ФАС тог-
да заявила, что предложенная опе-
раторами стоимость междугород-

них звонков в поездках по России 
необоснованно завышена.

Кодекс РФ об административ-
ных правонарушениях предусма-
тривает штраф за неисполнение 
предписания ФАС до полумилли-
она рублей, говорит замгенди-
ректора по правовым вопросам 
юридической службы «Амулекс» 
Юлия Галуева. В этом случае она 
не видит оснований применять 
максимальный штраф, так как 
для этого компании должны были 
ранее привлекать к аналогичным 
нарушениям или уличать в недо-
бросовестном поведении.

Однако кроме невыполнения в 
срок требования ФАС есть еще 
штраф за нарушение антимоно-
польного законодательства. Тре-
бование отменить роуминг вну-
три страны поступило год назад, 
поэтому операторам могут гро-
зить штрафы, размер которых 
установит ФАС на основе анали-
зов данных о доходе, полученном 
каждым оператором от предо-
ставления абонентам услуги вну-
трисетевого роуминга за год, го-
ворит партнер «НАФКО-Консуль-
танты» Ирина Мостовая. Впро-
чем, ФАС может и снизить штраф.

Лично каждому абоненту — 
пусть даже активному путешест-
веннику — обращаться в суд для 
взыскания переплаты за роуминг 
не имеет смысла, полагает Галуе-
ва, так как оплата услуг связи 
прописана в договоре. В свою 
очередь, Мостовая считает, что в 
суд идти можно, но смысла тоже 
не видит: сумма вероятной ком-
пенсации явно будет меньше су-
дебных издержек.

ВЫБОРЫ

ЦИК уточнил 
порядок 
голосования 
для отдельных 
категорий 
граждан

БЮЛЛЕТЕНЬ 
БЕЗ БАРЬЕРОВ 

Галина Мисливская

ПОСЛЕДНИЕ изменения в зако-
нодательство о выборах, а также 
внесение в Уголовно-процессу-
альный кодекс РФ ряда положе-
ний, касающихся меры пресече-
ния, потребовали уточнения пра-
вил голосования для ряда фигу-
рантов уголовных дел. В связи с 
чем Центризбирком на заседании 
в среду внес изменения в свои ме-
тодические рекомендации по ор-
ганизации голосования отдель-
ных категорий избирателей.

Как пояснил член ЦИК Вале-
рий Гальченко, необходимость в 
корректировке рекомендаций 
возникла в связи с новыми пра-
вилами применения домашнего 
ареста, а также появлением в 
УПК РФ статьи, которая вводит в 
качестве меры пресечения за-
прет определенных действий. Это 
может быть запрет покидать жи-
лое помещение в какие-либо пе-
риоды времени, удаляться на 
определенное расстояние, посе-
щать те или иные мероприятия, 
общаться с определенными лица-
ми, водить машину, пользоваться 
интернетом и почтой.

Все эти ограничения, увере-
ны в ЦИК, не должны препятст-
вовать реализации активного 
избирательного права, которым 
обладают граждане, не осужден-
ные к лишению свободы. Комис-
сия внесла в свои методические 
рекомендации новый раздел, ка-
сающийся порядка голосования 
для тех, кто отправлен под до-
машний арест, отпущен под за-
лог либо находится под действи-
ем упомянутых запретов.

Если мера пресечения или на-
ложенные запреты позволяют 
гражданину прийти на избира-
тельный участок, то он может 
проголосовать на общих основа-
ниях. В противном случае он 
«вправе в установленном поряд-
ке обратиться в суд с ходатайст-
вом об изменении меры пресече-
ния, возложенных запретов или 
уточнении (изменении) условий 
исполнения меры пресечения с 
целью обеспечения возможно-
сти голосования».

Если гражданин не имеет воз-
можности лично явиться на из-
бирательный участок, напри-
мер, по состоянию здоровья, но 
наложенные на него запреты до-
пускают голосование на дому, он 
может связаться с участковой 
избирательной комиссией при 
помощи контролирующего орга-
на, который следит за соблюде-
нием меры пресечения. «В этом 
случае УИК обеспечивает учас-
тие такого лица в голосовании по 
месту исполнения меры пресе-
чения», отмечается в методиче-
ских рекомендациях ЦИК.

«Мы долго добивались того, 
чтобы категория людей, которые 
не осуждены и находятся под до-
машним арестом, могла в пол-
ной мере использовать свои воз-
можности (голосовать)», — отме-
тила глава комиссии Элла Пам-
филова. «Надо снимать ненуж-
ные барьеры для тех категорий, 
которые здесь перечислены», — 
добавила она и посоветовала 
«внимательно прочитать» об-
новленные рекомендации жур-
налистам, наблюдателям и всем 
заинтересованным сторонам.

Также ЦИК принял рекомен-
дации о порядке назначения на-
блюдателей от федеральной и ре-
гиональных общественных па-
лат при проведении довыборов в 
Госдуму. Кроме того, Элла Пам-
филова проинформировала о 
ходе подачи заявлений «мобиль-
ными избирателями» на феде-
ральных и региональных выбо-
рах. По ее словам, по состоянию 
на утро среды было подано 59 820 
заявлений. Больше всего (44 459) 
— через портал госуслуг, 9 045 гра-
ждан обратились в МФЦ, еще 6 
316 человек подали заявления в 
территориальные избирательные 
комиссии. Напомним, в единый 
день голосования 9 сентября 
пройдут прямые выборы губерна-
торов в 22 субъектах РФ и 16 
субъектах состоятся выборы де-
путатов заксобраний. Также 
пройдут дополнительные выборы 
в Госдуму по семи одномандат-
ным округам в шести регионах. 

Президент Владимир Путин поддержал предложение оснастить 
 самолеты системой ГЛОНАСС

Контроль из космоса 

Татьяна Замахина

В
се самолеты российских 
авиакомпаний должны 
быть оснащены моду-
лем ГЛОНАСС. Такое 
предложение поддер-

жал президент России Владимир 
Путин на совещании о развитии 
ракетно-космической промыш-
ленности страны. Кроме того, гла-
ва государства поставил задачи 
для отрасли, призвав вывести ее 
на устойчивый рост качества про-
дукции.

Начиная совещание с участи-
ем членов кабмина, Владимир Пу-
тин напомнил, что космическая 
отрасль имеет стратегическое 
значение для страны. «Ее уверен-
ное, поступательное развитие не-
обходимо для укрепления оборо-
носпособности, национальной 
безопасности России, для повы-
шения научного потенциала и со-
здания инновационных произ-
водств», — заявил он. Российский 
лидер назвал использование от-
крывающихся возможностей в 
сфере исследования и освоения 
космоса важнейшими направле-
ниями технологического проры-
ва России.

Правительству и «Роскосмо-
су» в этой связи дан целый ряд по-
ручений, напомнил президент. 
Прежде всего это наращивание 
орбитальной группировки, созда-

ние носителя сверхтяжелого клас-
са, реализация пилотируемой 
программы, завершение строи-
тельства космодрома Восточный. 
Владимир Путин уверен, что у 
России есть все необходимые воз-
можности для успешной реализа-
ции всех этих проектов. Конечно, 
в этом деле поможет и огромный 

опыт создания сложнейшей кос-
мической техники, уникальные 
компетенции в освоении косми-
ческого пространства.

— Вместе с тем нашей ракетно-
космической промышленности 
нужно выйти на устойчивый рост 
качества продукции и выполняе-
мых работ, цена которых должна 
быть глобально конкурентоспо-
собна, — поставил задачу прези-
дент.

Он назвал это ключевым усло-
вием для увеличения коммерче-
ского потенциала отрасли и эф-
фективной работы на мировых 
рынках, где «конкуренция, если 

не сказать жесткое соперничест-
во, постоянно растет». И, чтобы 
конкурировать, необходимо по-
вышать финансовую устойчи-
вость организаций, давать допол-
нительные социальные гарантии 
и стимулы для роста профессио-
нализма сотрудников и притока 
молодых, талантливых кадров.

Одна из важных задач — даль-
нейшее развитие и продвижение 
проекта ГЛОНАСС, его коммер-
циализации. Предложения на эту 
тему президент попросил пред-
ставить главу «Роскосмоса» 
Дмитрия Рогозина.

Глава ведомства предложил в 
обязательном порядке оснастить 
российские авиакомпании моду-
лем ГЛОНАСС. Это правило, по 
его оценке, должно касаться и 
иностранных самолетов, которые 
приобретаются российскими 
авиакомпаниями с помощью ли-
зинга. «Они таким же образом 
должны быть оснащены в обяза-

тельном порядке модулями ГЛО-
НАСС или в отдельных случаях 
ГЛОНАСС-GPS», — сказал Рого-
зин. По его словам, в России аэро-
порты оснащены уже такой систе-
мой, а сами самолеты, которые 
пока преимущественно ино-
странного производства, таких 
модулей не имеют.

В связи с этим глава ведомства 
предложил прописать указанное 
правило в законодательстве РФ. 
«Это даст нам возможность более 
точной навигации для экипажей», 
— сказал Рогозин.

Российская система уже эф-
фективно служит целям безопа-
сности на дорогах. С начала этого 
года все продаваемые в России ав-
томобили оснащаются «ЭРА-ГЛО-
НАСС». Система позволяет отсле-
дить положение автомобиля и в 
случае необходимости срочно на-
править к нему помощь. «Это со-
тни спасенных жизней», — поя-
снил глава «Роскосмоса». Так что 
логично ввести аналогичную пра-
ктику для авиакомпаний.

«Я «за», — отреагировал Путин. 
— Проработайте, пожалуйста, в 
установленном порядке с прави-
тельством».

Как рассказал после совеща-
ния Дмитрий Рогозин, президент, 
выслушав все предложения по фи-
нансовому оздоровлению Центра 
имени Хруничева, «принял реше-
ние по мерам государственной 

поддержки, которые должны быть 
оказаны немедленно, поскольку 
центр является производителем 
уникальных космических ракет» 
(цитируется по Интерфаксу. — 
Прим. «РГ».). При этом оказание 
не может быть увязано с изъяти-
ем земельных участков, а перевод 
производства из Москвы в Омск 
может состояться только после 
отладки там квалифицированно-
го производства. «Президент ука-
зал, что до тех пор, пока не будет 
налажено, сертифицировано и 
квалифицировано серийное про-
изводство на предприятии центра 
в Омске, московская производст-
венная площадка должна оста-
ваться в том виде, в котором она 
существует сегодня», — уточнил 
Рогозин. Он также сообщил, что 
помощь должна быть оказана Мо-
сковскому ракетному заводу: 
«Должны быть созданы нормаль-
ные условия для коллектива пред-
приятия — конструкторов, инже-
неров, технологов». По его сло-
вам, речь должна идти о создании 
цифрового производства и полно-
ценного конструкторского бюро 
на базе КБ «Салют». Эти меры, 
считает Рогозин, позволят со-
здать позитивный рабочий на-
строй в Центре Хруничева.

Глава государства на совещании 
также выяснял, как выполняются 
его поручения по развитию косми-
ческой отрасли. 

С осени можно больше не бояться снимать трубку во время поездки 
по стране: за входящий звонок платы не будет ни у одного оператора.

Акцент

 Одна из важных задач — даль-
нейшее развитие и продвиже-
ние проекта ГЛОНАСС

Очень важное для 
нас направление 
по цифровизации — 
это удаленная 
управляемость 
наших объектов

Почти 60 тысяч 
избирателей 
уже прикрепились 
к удобным 
для них участкам

Увольняют? 
Сообщи

Как сообщил министр 
труда  и  соцзащиты 
Максим Топилин, доля 

«возрастных» работников от об-
щего числа безработных состав-
ляет лишь восемь процентов, то 
есть ситуация с ними более бла-
гополучна, чем, например, с вы-
пускниками колледжей и вузов, 
которые ищут первое рабочее 
место.

Возможно, количество обра-
щений в трудовые инспекции 
станет своеобразным индикато-
ром, который покажет истинное 
положение вещей. Ведь многих 
пожилых не увольняют, а отправ-
ляют «на заслуженный отдых» 
якобы по их собственному жела-
нию. Но пока о такой статистике 
говорить рано, уточнили в Ро-
струде. При этом в ведомстве бу-
дут работать не только с обраще-
ниями граждан, но и выявлять 
случаи нарушения прав возраст-
ных работников во время плано-
вых проверок. «Мы собираемся 
получать информацию от орга-
нов службы занятости о случаях 
увольнения по сокращению чи-
сленности штата. Это главное 
основание для увольнения. И бу-
дем работать с налоговой и пен-
сионным фондом и проверять, 
уплачиваются ли за них все взно-
сы», — пояснил заместитель руко-
водителя Роструда Иван Шкло-
вец. 

А глава федеральной службы 
Всеволод Вуколов во время од-
ной из дискуссий выступил более 
жестко, заявив о возможности 
ввести уголовную ответствен-
ность за неоправданные увольне-
ния работников предпенсионно-
го возраста.

В минтруде эту идею пока не 
комментируют, хотя и признают, 

что она заслуживает обсужде-
ния. А вот работодатели воспри-
няли такую перспективу отрица-
тельно.

В Торгово-промышленной па-
лате РФ считают, что меры под-
держки работников не должны 
«ударять» по бизнесу. Соответст-
вующее письмо ТПП направила в 
минтруд, минфин, минэконо-
мразвития. По мнению предпри-
нимателей, от «возрастных» 
увольнений работников можно 
застраховать, разрешив им офор-
млять пенсии досрочно. Напри-
мер, в случае, если они не смогут 
найти работу в течение года по-
сле потери работы. Сейчас такая 
норма в законодательстве есть, 
она действует за два года до на-
ступления пенсионного возра-
ста. В ТПП же предлагают расши-
рить эту возможность, доведя 
«порог» до 60 лет у мужчин и 55 — 
у женщин.  

Еще одна «защитная» иници-
атива — введение обязательной 
квоты на предприятиях на коли-
чество сотрудников предпенси-
онного возраста. Какой эта кво-
та будет — вопрос дискуссии. На 
сайте Общественной инициати-
вы, например, называется циф-
ра 20 процентов. За соблюдени-
ем данной нормы должны будут 
следить трудовые инспекторы. В 
Роструде отмечают, что анало-
гичная квота для работников с 
инвалидностью работает эффек-
тивно, как и организация «спе-
циальных» рабочих мест для 
них. 

Премьер, беседуя с Андреем Муровым, особо интересовался, 
как идет цифровизация деятельности компании.

1

Все об изменениях 
в пенсионном 
законодательстве читайте 
на сайте
rg.ru/sujet/72

Подробнее о роуминге 
в России читайте на сайте
rg.ru/sujet/1963
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МЕЖДУ ТЕМ
Правительство внесет в Фонд защиты прав граждан — 
участников долевого строительства 3 миллиарда рублей на 
завершение проектов многоквартирных домов, реализацией 
которых занимались пять признанных банкротами ком-
паний Urban Group — «Ивастрой», «Хайгейт», «Ваш город», 
«Экоквартал» и «Континент проект». Распоряжение о вы-
делении бюджетных ассигнований министерству строи-
тельства и ЖКХ Дмитрий Медведев подписал 6 августа.



3События и комментарии
rg.ru

Российская газета
www.rg.ru
9 августа 2018
четверг №173 (7636)

События и комментарииfacebook.com /www.rg.ru

odnoklassniki.ru /rg.ru

twitter.com /rgrus

vk.com /rgru

ОБРАЗОВАНИЕ Вузы завершили прием на бюджет: кто будет учиться бесплатно

Поступили правильно
Ксения Колесникова

В
се вузы окончательно «за-
крыли» свободные конкур-
сные места: вчера были 

опубликованы приказы о зачи-
слении 20% оставшихся абиту-
риентов. В этом году университе-
ты получили 390 тысяч бюджет-
ных мест для выпускников школ 
на бакалавриате и специалитете. 

Итоги второй волны приема 
вузам еще предстоит подвести, 
но уже понятно, что в топе оста-
лись все те же университеты, что 
и в прошлом году. Так, средний 
балл ЕГЭ поступивших на бюд-
жет в МГИМО составил 95 бал-
лов, на договор — 83 балла. Сред-
ний конкурс на бюджет составил 
35 человек на место, на договор 
— 13 человек на место.

— Как и в прошлые годы, чет-
верть зачисленных на бюджет — 
это победители и призеры заклю-
чительного этапа Всероссийской 
олимпиады школьников. Это са-

мый высокий показатель по стра-
не. Особенно много олимпиадни-
ков по истории и по праву, — сооб-
щил заместитель председателя 
приемной комиссии МГИМО 
Виктор Кириллов.

По словам ректора ВШЭ Ярос-
лава Кузьминова, растет интерес 
абитуриентов к ведущим вузам. 

Их около пятидесяти — МГУ, СПб-
ГУ, вузы — участники проекта 
5-100, национальные исследова-
тельские университеты... Другая 
тенденция последних лет — более 
тщательный, «точечный» подход 

абитуриентов к выбору. Как из-
вестно, документы в бакалавриат 
можно подавать в пять вузов на 
три направления подготовки. В 
Вышке абитуриенты за предыду-
щие годы подавали в среднем три 
заявления, в 2018 году — чуть ме-
нее двух. «Это показатель того, 
что человек заранее определяет-
ся, куда он хочет поступать», — 
считает ректор ВШЭ.

Средний проходной балл в 
МГУ им. М.В. Ломоносова по ито-
гам первой волны достиг отметки 
82. Причем самый большой кон-
курс на бюджетное место — у гу-
манитариев: на факультете гло-
бальных процессов конкурс со-
ставил 45,25 человека на место, 
на факультете мировой политики 
— 41,4, на факультете государст-
венного управления — 31,9. 

В СПбГУ число зачисленных 
абитуриентов, имеющих 100 бал-
лов ЕГЭ хотя бы по одному предме-
ту вступительных испытаний, вы-
росло более чем на 20%. Какие на-

правления популярны? Вот топ-5: 
«Управление персоналом» (кон-
курс превысил 57 заявлений на ме-
сто), «Экономико-математиче-
ские методы» (более 55 заявлений 
на место), «Нефтегазовое дело», 
(53,2 заявления), «Государствен-
ное и муниципальное управле-
ние», (50,27 заявления), «Журна-
листика» (47 заявлений на место).

В МФТИ лидируют «Приклад-
ная математика и информатика» 
и «Информатика и вычислитель-
ная техника»: в этом году на них 
подали документы на 16% боль-
ше абитуриентов, чем в 2017-м. 
При этом сроки приема на обуче-
ние по заочной форме, на плат-
ные места, а также в магистрату-
ру каждый вуз устанавливает са-
мостоятельно. И на некоторые 
направления еще можно успеть 
подать документы. Например, в 
Томском политехе продолжается 
прием заявлений в магистратуру 
— их можно подать до 9 августа 
включительно.

При прибрежном рыболовстве нужно будет доставлять улов 
на берег в живом, свежем и охлажденном виде. 

Не хватает ремня 
безопасности

Все ли пассажиры се-
годня застрахованы?
СВЕТЛАНА ГУСАР: Страхова-

ние по закону об обязательной 
ответственности перевозчика 
покрывает практически все виды 
пассажирского транспорта. 
Исключение составляет на сегод-
няшний день лишь легковое так-
си. Особый статус у метрополи-
тена. Он не обязан страховать 
свою ответственность перед пас-
сажирами, но в связи с тем, что 
предприятия платежеспособны — 
их всего семь по стране, гражда-
не, пострадавшие при аварии в 
метро, имеют право на получе-
ние компенсации непосредст-
венно от самого метрополитена в 
том же объеме, что и пассажиры 
других видов транспорта. В це-
лом охват по всем сегментам пе-
ревозок варьируется от 85 до 90 
процентов. Это позволяет гово-
рить о высокой степени защи-
щенности пассажиров. Пятилет-
ний анализ работы закона пока-
зал, что это реально работающий 
вид страхования, в рамках кото-
рого уже было выплачено 4,3 
миллиарда рублей. 

Это еще и определенная веха в 
российском законодательстве, 
так как впервые в истории России 
на уровне обязательного страхо-
вания были введены фиксирован-
ные суммы страховых выплат за 
вред здоровью потерпевших, ко-
торые определяются не фактиче-
ски понесенными человеком рас-
ходами на лечение, а лишь степе-
нью причиненного вреда. Данные 
выплаты, как правило, гораздо 
выше. Также важно отметить, что 
и база для расчета таких выплат с 
самого начала зафиксирована на 
очень высокой планке — 2 миллио-
на рублей. Например, если срав-
нивать с возможными выплатами 
пострадавшему в рамках ОСАГО, 
то выплаты для пассажиров выше 
в четыре раза. Представьте, за 
одну и ту же травму человек, буду-
чи пассажиром автобуса или пе-
шеходом, получит две разные вы-
платы, величина которых отлича-
ется в четыре раза!

Возможно, стоило бы привести 
выплаты по всем видам страхова-
ния к единому знаменателю.
СВЕТЛАНА ГУСАР: Мы знаем, что в пла-
нах у министерства финансов есть 
унификация. Но любое поднятие 
лимитов выплат упирается в уве-
личение стоимости страхования. 
И если сейчас просто поднять ли-
мит до 2 миллионов по ОСАГО, это 
абсолютно точно существенно от-
разится на тарифной политике. 
Это сейчас является сдерживаю-
щим фактором. Поэтому государ-
ство принимает очень осторож-
ные поступательные шаги в части 
увеличения лимитов. 

Кстати, еще один плюс закона 
об ответственности перевозчиков 
в том, что выплаты по нему не 
имеют срока исковой давности. 
Даже если человек не воспользо-
вался своим правом на получение 
компенсации сразу после аварии, 
он может позже обратиться за вы-
платой. У нас есть события, кото-
рые заявляются спустя три, четы-
ре года, просто по причине того, 
что люди либо не знали, либо за-
нимались восстановлением свое-
го здоровья, и им было не до побе-
гов к страховым компаниям. Их не 
очень много, но тем не менее они 
есть.

Средний срок со дня происше-
ствия до дня подачи заявления на 
выплату компенсации сейчас со-
ставляет 148 дней. С даты собы-
тия до даты выплаты — 178 дней — 

сюда входит срок на предоставле-
ние недостающих документов и 
решение других вопросов, кото-
рые возникают в процессе урегу-
лирования убытка.

Стоит помнить, что ЧП на тран-
спорте, в результате которого пас-
сажир травмировался, должно 
быть задокументировано —  это не-
обходимо для получения компен-
сации. Так как большинство про-
исшествий на пассажирском тран-
спорте — это ДТП с участием авто-
бусов, то основными документа-
ми, подтверждающими факт и об-
стоятельства причиненного вреда 
являются документы ГИБДД. Так-
же таким документом на любом 
виде транспорта может быть акт, 
который в соответствии с недав-
ним приказом Минтранса России 
после каждого происшествия обя-
зан составить сам перевозчик. 

Если страховая компания лиши-
лась лицензии, кто выплачивает 
компенсацию пострадавшим в 
аварии пассажирам?
СВЕТЛАНА ГУСАР: Для этого есть НССО 
и компенсационный фонд — обя-
зательный атрибут всех законов 
об обязательном страховании от-
ветственности. Он формируется 
из отчислений страховых компа-
ний. По закону об обязательном 
страховании ответственности пе-
ревозчиков три рубля с каждой 
сотни рублей идут в компенсаци-
онный фонд.

К счастью, у нас все-таки не так 
много компаний прекращают ра-
боту. И все последние случаи ухода 
с рынка идут с передачей страхово-
го портфеля. В этом случае догово-
ры, заключенные уходящим с рын-

ка страховщиком, передаются на 
обслуживание другой страховой 
компании и никуда не пропадают. 
Новый страховщик принимает на 
себя ответственность и произво-
дит выплаты в соответствии с усло-
виями принятого договора страхо-
вания, не используя средства ком-
пенсационного фонда.

Если же портфель не переда-
вался, то по всем обязательствам 
таких нерадивых страховщиков 
перед потерпевшими отвечает 
НССО, осуществляя компенсаци-
онные выплаты.

Страхование ответственности 
перевозчиков собираются рас-
пространить на такси. Какой мо-
жет быть стоимость страховки 
для таксистов?
СВЕТЛАНА ГУСАР: Госдума может рас-
смотреть законопроект о страхо-
вании пассажиров такси во время 
осенней сессии 2018 года. По-
правки в любом случае предусма-
тривают переходный период сро-
ком в один год. За это время будут 
разработаны тарифы, а сами так-
систы смогут подготовиться к но-
вым правилам. Так что законо-
проект вступит в силу не ранее 
конца 2019 года.

По предварительным оценкам 
стоимость договора страхования 
для одной машины может соста-
вить порядка 3-5 тысяч рублей в 
год. Это прибавит не больше 3 ру-
блей к стоимости одной поездки.

Но таксисты и сейчас жалуются, 
что у них есть трудности с заклю-
чением договоров по ОСАГО со 
спецметкой. Якобы из-за высо-
кой аварийности этого вида тран-

спорта страховщики не хотят ра-
ботать с таксистами. Не возник-
нет ли эта проблема и в рамках 
закона об ответственности пере-
возчиков?
СВЕТЛАНА ГУСАР: Проблема доступно-
сти ОСАГО существует не только 
у такси. Обуславливается она 
единственным фактором — тари-
фообразованием. По статистике, 
частота ДТП в сегменте такси дей-
ствительно в три раза выше, чем в 
случае с обычными автомобиля-
ми. Но на самом деле это ни о чем 
не говорит. Объясню, почему. Об-
ычный человек передвигается на 
своем автомобиле час с утра и час 
вечером. Таксисты ездят фактиче-
ски 20 часов — именно столько со-
ставляет среднее время эксплуа-
тации машины такси в сутки. Они 
в 10 раз больше ездят, но при этом 
аварийность у них всего в три 
раза выше, чем у обычных авто-
мобилистов. Понятно, что эта вы-
сокая степень аварийности об-
условлена лишь интенсивностью 
использования автомобиля. Если 
бы вы были страховщиком и по-
нимали, что выплаты по такси у 
вас превышают сборы, вы бы 
тоже пытались как-то ограничить 
к себе приток клиентов-такси-
стов. Только этим обуславливает-
ся проблема с заключением дого-
воров по ОСАГО.

Что касается доступности 
страхования ответственности пе-
ревозчиков, то я ни разу не слы-
шала, чтобы кто-то не мог купить 

страховку — у нас таких жалоб в 
объединении нет. Дело все в том, 
что по ОСАГО 90 процентов вы-
плат, если не больше, — это вы-
платы «за железо». По закону об 
ответственности перевозчиков 
97 процентов выплат — это ком-
пенсации за вред жизни и здоро-
вью. При этом, к счастью, аварий 
с погибшими и ранеными значи-
тельно меньше, чем фактов при-
чинения вреда «железу». Кроме 
того, расходы на восстановление 
автомобиля зависят от инфля-
ции, от курса доллара. «Железо» 
привязано, к сожалению, к необ-
ходимости покупки запчастей, 
стоимость которых тоже очень 
сильно зависит от упомянутых 
факторов. Выплаты по закону о 
страховании ответственности 
перевозчиков перед пассажира-
ми существуют вне этой зависи-
мости. Поэтому проблем с за-
ключением договоров по этому 
виду страхования нет, и в пер-
спективе они тоже вряд ли воз-
никнут.

Акцент

 Самые низкие показатели 
по погибшим и раненым 
пассажирам — у трамваев 
и пригородных электричек 

1

Круизный суперлайнер MSC 
Splendida прибыл вчера на мор-
ской вокзал Владивостока. На 
борту 4 тысячи человек. По между-
народному законодательству все 
они должны быть застрахованы. 

Узнайте больше: Как 
изменится в ближайшие 
годы общественный 
транспорт в России
rg.ru/art/1574376

ПРОДУКТЫ Росрыболовство 
распределило квоты
на вылов до 2034 года

Рыба в кляре

Алена Узбекова

РОСРЫБОЛОВСТВО утвердило предприятия, за кото-
рыми будут закреплены квоты на вылов рыбы с 2019 по 
2034 годы. В ведомстве обещают, что от такого 15-летне-
го цикла выиграют и рыбаки, и потребители.

«Заявки — специальный пакет документов — подали бо-
лее пяти тысяч предприятий. Из них более трех тысяч — по 
самому крупному промысловому бассейну — Дальнево-
сточному, на который приходится около 70 процентов об-
щероссийского вылова. Заявки рассматривали специаль-
ные комиссии. Сейчас эта работа по всем бассейнам завер-
шена», — рассказали «РГ» в Росрыболовстве. С точки зре-
ния возможности развития предприятия, обеспечения га-
рантированного вылова и сбыта продукции, возможности 
привлечения кредитов, ремонта судов, расширения произ-
водства — длительное разрешение на вылов правильное, 
отметил в беседе с «РГ» аналитик аграрного рынка, доктор 
экономических наук 
Леонид Холод: «Не 
очень уверен, правда, 
что 15 лет — самый 
подходящий срок. Во-
первых, потому что 
на этом рынке, как и 
везде, должна дейст-
вовать конкуренция. 
Во-вторых, рыбодо-
бывающее предприя-
тие может разорить-
ся или попасть под 
санкции из-за нару-
шений правил добы-
чи — за долгое время может случиться всякое».

Следующий важный этап для рыбаков начнется 1 сен-
тября. Предприятия должны будут подать заявления о вы-
боре вида рыболовства — прибрежного или промышленно-
го. С 2019 года устанавливается единое промысловое про-
странство, в рамках которого рыбак сам выбирает вид про-
мысла. «Часто возникали вопросы, почему у нас даже в 
приморских регионах на прилавках замороженная рыба. 
По новому закону при прибрежном рыболовстве нужно 
доставлять улов на берег в живом, свежем и охлажденном 
виде. Это сложнее, но зато квота рыбака рассчитывается с 
учетом повышающего коэффициента», — пояснили в Рос-
рыболовстве, отметив, что предприятиям, рассчитываю-
щим на промышленный вылов, также нужно подавать за-
явления. «Потребитель от всего этого должен только выиг-
рать. Свежей рыбы будет больше на берегу и в магазинах», 
— отметил Леонид Холод.

РЕШЕНИЕ ВИП-чиновнику 
Коми утвердили приговор

Первый по делу 
Гайзера

Иван Егоров

МОСГОРСУД признал законным приговор фигуранту 
«дела Гайзера», бывшему зампреду правительства Коми 
Константину Ромаданову. 

Таким образом, приговор вступил в законную силу и 
подлежит исполнению. Два месяца назад Замоскворец-
кий суд приговорил его к семи годам колонии строгого 
режима и штрафу в 170 миллионов рублей. 

Поскольку Ромаданов полностью признал вину и за-
ключил досудебное соглашение, его дело было выделено 
из основного дела экс-руководства Коми и рассматрива-

лось судом отдельно. 
Прокурор просил 
суд назначить для 
него 9 лет строго ре-
жима, адвокаты про-
сили о смягчении в 
связи с полным рас-
каянием их подза-
щитного. Кроме 
того, именно данные 
им показания помо-
гли следователям 
привлечь к ответст-
венности остальных 
фигурантов дела. В 

итоге суд действительно дал меньше, чем просил проку-
рор. Но 7 лет строго режима мягким наказанием тоже на-
звать было сложно. 

Согласно приговору, экс-зампред правительства 
Коми был участником созданного предпринимателем 
Александром Зарубиным организованного преступного 
сообщества, в состав которого входили в том числе и вы-
сокопоставленные должностные лица республики. Как 
установил суд, Ромаданов в составе организованных 
групп получил две взятки. Первую, в 2009—2015 годах, от 
Александра Сердитова, который передал не менее 36 
млн рублей  за назначение сначала на должность дирек-
тора «Сыктывкарского ликеро-водочного завода» и впо-
следствии — руководителя администрации главы Коми, а 
также за общее покровительство по службе. Вторую в 
2014 году от бизнесмена Евгения Самойлова в виде доли 
в капитале компании «Автоцентр», рыночная стоимость 
которой оценивается в 160 млн рублей.

Согласно приговору, 
экс-зампред прави-
тельства Коми был 
участником органи-
зованного преступ-
ного сообщества

С 2019 года устанав-
ливается единое 
пространство, 
в рамках которого 
рыбак сам выбира-
ет вид промысла

ЭКОЛОГИЯ 

Приоритеты 
Собянина: 
чистый воздух 
и чистая вода 

БЕЗ ЗАПАХОВ 
И ВЫБРОСОВ 

Любовь Проценко 

ПРОБЛЕМЫ экологии столицы 
обсуждались на очередном эк-
спертном совете, который со-
звал вчера кандидат в мэры Мо-
сквы Сергей Собянин. Открывая 
его, он отметил, что все большие 
города на протяжении десятиле-
тий ведут борьбу за чистый воз-
дух, чистую воду, чистые почвы. 
Москва — не исключение. Она 
многое уже сделала, но еще боль-
ше предстоит сделать. 

Главный загрязнитель воздуха 
в Москве — транспорт. На его 
долю приходится 90% вредных 
выбросов. Объяснение простое: 
за последние семь лет машин в го-
роде стало больше на миллион и 
достигло 4,5 миллиона, плюс 3 
миллиона подмосковных. Чтобы 
воздух над столицей не превра-
тился в сплошной смог, город-
ские власти устанавливают жест-
кие требования как к самому 
транспорту, классу его двигате-
лей, так и к качеству моторного 
топлива. Первой в России Москва 
перешла на продажу бензина сна-
чала «Евро-4», а теперь и «Евро-
5». Играет свою роль и развитие 
метро, а также других видов об-
щественного транспорта, на ко-
торый в последние годы охотно 
пересаживаются многие москви-

чи. «У нас еще недавно было всего 
10 тысяч таксомоторов, а сейчас 
их — 50 тысяч, — напомнил Собя-
нин. — Казалось бы, какое это 
имеет отношение к экологии? Са-
мое прямое, учитывая, что толь-
ко одно такси заменяет на доро-
гах пять частных машин». А бук-
вально в сентябре на улицы горо-
да выйдет первый электробус. 
«Москва намерена быть в тренде 
во внедрении электротранспор-
та, а потому уже с 2021 года за-
купки автобусов на моторном то-
пливе не будут производиться», — 
напомнил Собянин.

Еще один из самых серьезных 
загрязнителей воздуха в столице 
— Московский нефтеперерабаты-
вающий завод. Благодаря прове-
денной там реконструкции его 
вредные выбросы, отметил кан-
дидат, вдвое снизились. Теперь 
город ожидает следующего шага 
от предприятия: запуска до кон-
ца 2018 года новой комбиниро-
ванной установки по переработ-
ке нефти «Евро-плюс». Она по-
зволит вывести из эксплуатации 
пять устаревших установок 50-х 
годов прошлого века и сократить 
вредные выбросы еще на 1,5 ты-
сячи тонн в год. Собянин пообе-
щал лично контролировать все, 
что происходит на этом предпри-
ятии. «Почему мы столько вни-
мания уделяем Московскому 
НПЗ? — сказал он. — Нужно, чтобы 
люди, которые проживают в со-
седних домах и районах, чувство-
вали себя с точки зрения эколо-
гии не ущербными, а такими же, 
как и во всем городе».

Всерьез занимается город мо-
дернизацией Люберецких и Ку-
рьяновских очистных сооруже-
ний, озеленением города, очист-
кой Москвы-реки. И сейчас Мо-
сква — один из немногих городов 
мира, где воду из-под крана без-
опасно пить в любом районе го-
рода. На Рублевской станции она 
очищается озоном, а скоро будет 
так же очищаться и на Западной и 
Северных станциях, говорили эк-
сперты. А к 2023 году вместо ны-
нешних 65—70% все 100 % насе-
ления Москвы будут пить воду, 
очищенную по самым современ-
ным и безопасным технологиям.

Какие еще проблемы экологии 
являются для Москвы первооче-
редными? Какие способы для их 
решения должны выбрать город-
ские власти? Своими мнениями 
на этот счет в ходе экспертного 
совета поделились депутат Госду-
мы, врач Геннадий Онищенко, 
ученый-зоолог Николай Дроздов, 
глава Роспотребнадзора по Мо-
скве Елена Андреева, директор 
Ботанического сада МГУ «Апте-
карский огород» Алексей Ретеюм 
и другие. Главное их пожелание 
кандидату было не останавли-
ваться в начатой работе по оздо-
ровлению в Москве окружающей 
среды. 

К 2023 году 
100% москвичей 
будут пить воду, 
очищенную 
по самым 
современным 
и безопасным 
технологиям 

К 2035 году красная рыба перейдет в разряд 
дефицита — подробнее на сайте
rg.ru/art/1524783

390 тысяч выпускников школ 
поступили на бюджетные места в 
бакалавриате и специалитете.
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СПРАВКА «РГ»
Закон об обязательном страховании гражданской ответственности пе-
ревозчиков перед пассажирами за вред жизни, здоровью и имуществу дей-
ствует в России с 2013 года. Его требования распространяются практи-
чески на все виды транспорта, включая автобусные и троллейбусные пе-
ревозки. Такси в закон на этапе его разработки и утверждения не вошли 
из-за того, что этот рынок на тот момент не был отрегулирован.
Максимальная выплата за причинение ущерба жизни и здоровью по за-
кону об ответственности перевозчиков достигает двух миллионов ру-
блей. Также предусмотрена компенсация вреда, нанесенного багажу, в 
пределах 23 тысяч рублей. Защита пассажиров легковых такси сейчас 
обеспечивается в рамках ОСАГО со специальной отметкой, по которо-
му максимальная выплата за вред жизни и здоровью не превышает 500 
тысяч рублей. 
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Права детей  В России появятся «государственные няни» 
и будет реформирована опека

Няня 
по назначению

Елена Яковлева

Н
а 90 процентов выро-
сло число обраще-
ний к детскому ом-
будсмену, связанных 
с  воспитанием,  в 

России могут появиться государ-
ственные бесплатные няни для 
малоимущих семей, — детский 
омбудсмен Анна Кузнецова рас-
сказала об этом вчера на моло-
дежном форуме «Территория 
смыслов».

Она сообщила, что в России 
резко снизилось число престу-
плений в отношении детей — на 
56,5 процента. Но при этом выро-
сло — на 9,2 процента — число пре-
ступлений против половой не-
прикосновенности детей. Закон 
об ужесточении наказаний за та-
кие преступления уже прошел 
первое чтение в Госдуме.

Комментируя инцидент с гибе-
лью трех детей в Сочи, Кузнецова 
сообщила, что с начала лета в Рос-
сии утонули более 150 детей. По 
ее мнению, сегодня многое зави-
сит от мер муниципальных вла-
стей: нужен «мониторинг опа-

сных водоемов» и мероприятия, 
занимающие детей. Детский ом-
будсмен отметила, что гораздо 
чаще летом гибнут дети, не вовле-
ченные в организованные формы 
отдыха. Поэтому первой мерой 
для обеспечения детской безопа-
сности летом она назвала расши-
рение возможностей такого отды-
ха для максимального числа де-
тей. Хотя статистика пока не раду-
ет — в 2017 году лишь 8 процентов 
детей отдыхали в детских лагерях. 
В отличие от лагерей, отчасти ре-
шающих проблему безопасности, 
детские площадки остаются са-
мым опасным местом отдыха, как 
показал мониторинг, проведен-

ный в рамках акции «Безопа-
сность детства». Серьезно помочь 
решить проблемы безопасности 
детей и поддержки семьи мог бы 
проект «Социальная няня», если 
бы стал государственным. Он уже 
запущен в ряде регионов России, 
но если станет по-настоящему 
большим и государственным про-
ектом, то в России появятся госу-
дарственные няни для дошколь-
ников из малообеспеченных се-
мей и детей-инвалидов. Порядок 
предоставления услуг таких нянь 
уже проработан и предложен ор-
ганам соцзащиты населения.

Вчера в Татарстане арестова-
ли опекуна, до смерти избившего 

девятилетнюю приемную девоч-
ку, и это явный сигнал о необхо-
димости реформы органов опеки, 
уверена Анна Кузнецова. Пере-
смотреть обязанности, усилить 
службу сильными кадрами, стан-
дартизовать подходы по приня-
тию решения о передаче ребенка 
в приемную семью, учитывать 
при этом мнения экспертов, пси-
хологов и тех, кто разрабатывает 
методики выявления готовности 
будущей приемной семьи взять 
ребенка, вот ее видение этой ре-
формы, о котором она рассказала 
телеканалу «Россия 24». Отметив 
важность психологической помо-
щи трем сестрам, обвиняемым в 
убийстве своего отца — Михаила 
Хачатуряна, омбудсмен расска-
зала, что уже обратилась в проку-
ратуру Москвы с просьбой дать 
правовую оценку действиям ор-
ганов опеки и школы, где они учи-
лись. Руководство школы обязано 
было обратить внимание на то, 
что девушки в 2017 году появля-
лись в школе, по некоторым сви-
детельствам, всего 7 раз.

Лето — сезон повышенной 
опасности для детей.Акцент

 Наиболее безопасен детский 
отдых в летних лагерях, 
а наиболее опасен 
на детских площадках
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ИНФОРМИРОВАНИЕ ОБЩЕСТВЕННОСТИ 
О НАМЕЧАЕМОЙ ХОЗЯЙСТВЕННОЙ 

ДЕЯТЕЛЬНОСТИ
ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть» объявляет о начале 

процесса общественных обсуждений материалов проектной 
документации «Проект № 707 на бурение (строительство) 
эксплуатационной скважины № 2 на нижнемеловую не-
фтяную залежь неокомского надъяруса месторождения 
им. В. Филановского», включая материалы ОВОС.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: Цель 
бурения и назначение скважины — эксплуатация неокомской 
нефтяной залежи газоконденсатнонефтяного месторождения 
им. В. Филановского в российском секторе северной части дна 
Каспийского моря.

Заказчик проекта: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть». 
Адрес: Россия, 414000, г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, 
корп. 2, тел.: (8512) 40-28-00; e-mail: astr-office2@lukoil.com.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: АО «ВолгоградНИПИнефть». Адрес: Россия, 400012, 
г. Волгоград, ул. им. Ткачева, дом 25, тел.: (8442) 55-16-85;  
e-mail: info@VolgogradNIPIneft.com.

Ответственный за организацию общественных об-
суждений: ООО «ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», админист-
рация МО «Икрянинский район» Астраханской области.

Ориентировочный срок проведения ОВОС: с июля 
по октябрь 2018 г.

Форма общественных обсуждений: регистрация мнения 
общественности в письменном виде в общественной приемной 
и общественные слушания.

Общественные приемные открыты с 17 августа по  
19 сентября 2018 г. по адресу:

—  г. Астрахань, ул. Адмиралтейская, д. 1, корп. 2, ООО  
«ЛУКОЙЛ-Нижневолжскнефть», отдел экологии. Кон-
тактное лицо: Бакун О.И., тел.: (8512) 40-27-59; E-mail:  
Olga.Bakun@lukoil.com

—  Астраханская область, Икрянинский район, с. Икряное, 
ул. Олега Кошевого, д. 28, 3 этаж, каб. 304 администрации 
МО «Икрянинский район» Астраханской области. Кон-
тактное лицо: Божедомова Ю.М., тел.: (85144) 2-02-25.

В общественных приемных представлены материалы Про-
екта, включая материалы оценки воздействия на окружающую 
среду, Техническое задание на разработку раздела ПМООС, 
включая ОВОС, а также журналы для регистрации замечаний 
и предложений.

Общественные слушания состоятся 20 сентября 
2018 года в 15.00 по адресу: г. Астрахань, ул. Ширяева, д. 14, 
ФГБУ «КаспМНИЦ», актовый зал.

По окончании общественных слушаний замечания и пред-
ложения могут быть представлены в адрес Заказчика в тече-
ние 30 дней в письменном виде.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.1995г., № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», прика-
зом Госкомэкологии Российской Федерации от 16.05.2000 г № 372 
«Об утверждении Положения об оценке воздействия намечаемой 
хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации»:

ОАО «ТомскНИПИнефть» совместно с АО «Томскнефть» ВНК 
информирует общественность о намечаемой деятельности по объ-
ектам: Обустройство Трайгородско-Кондаковского нефтяного 
месторождения. Кустовая площадка №3бис.2, Шламонакопитель 
буровых шламов на Советском нефтяном месторождении, Обуст-
ройство Трайгородско-Кондаковского нефтяного месторождения. 
Кустовая площадка №4, Нефтепровод «УПН «Чкаловская» — НПС 
«Раскино», Трубопроводы Стрежевского региона (программа 
2019—2020 гг.), Нефтепровод «ЦПС Кирско-Коттынский — НПС 
«Александровская». Перевод в газопровод, Автомобильная дорога 
кустовая площадка № 25 — кустовая площадка № 234 Советского 
нефтяного месторождения, Дорожно-контрольный пункт на авто-
дороге г. Стрежевой — Вахское нефтяное месторождение.

Цель намечаемой деятельности — строительство и реконс-
трукция объектов нефтедобычи на территории Александровского 
района.

Наименование и адрес заказчика или его представителя: 
АО «Томскнефть» ВНК, 636780, Томская область, г. Стрежевой, 
ул. Буровиков, дом 23.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: с 13 августа 2018 г. по 13 сентября 2018 г.

Форма проведения общественных обсуждений: обсуждения.
Форма предоставления замечаний: письменная, устная.
Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-

ний: администрации Александровского сельского поселения сов-
местно с заявителем или его представителем.

Ознакомиться с материалами оценки воздействия на окружаю-
щую среду можно по адресам:

1.  Администрация Александровского сельского поселения: 
с. Александровское, ул. Лебедева, 30, тел.: (38255) 2-48-61.

2.  ОАО «ТомскНИПИнефть»: 634027, г. Томск, пр. Мира, 72, 
каб. 412., тел.: (3822) 61-19-71.

Общественные обсуждения состоятся 14 сентября 2018 г. в 
16.00 по адресу: Томская область, Александровский район, с. Алек-
сандровское, ул. Лебедева, 30.

Срок предоставления замечаний и предложений: 30 дней с даты 
опубликования настоящего извещения по адресам: 

1.  Администрация Александровского сельского поселения: 
с. Александровское, ул. Лебедева, 30.

2.  ОАО «ТомскНИПИнефть»: г. Томск, пр. Мира, 72, каб. 412; 
3.  АО «Томскнефть» ВНК: г. Стрежевой ул. Строителей, 206/1.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

УВЕДОМЛЕНИЕ
Администрация г. Кемерово и АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» 

извещают о следующем.
11 сентября 2018 г. в 14.00 по адресу: город Кемерово, Грузо-

вая, 1 «Б» в помещении конференц-зала служебно-бытового кор-
пуса АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» состоятся общественные об-
суждения в форме слушаний по объекту: «Проект рекультивации 
золошлакоотвала № 1 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ», в том числе 
материалов оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС).

Название намечаемой деятельности: Рекультивация золошла-
коотвала № 1 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Цели намечаемой деятельности: восстановление земельно-
го участка, нарушенного размещением золошлакоотвала № 1 
АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ».

Месторасположение намечаемой деятельности: золошлакоот-
вал № 1 АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ» расположен на земельном 
участке с кадастровым номером 42:24:0101026:286 в Заводском 
районе г. Кемерово.

Наименование и адрес Заказчика намечаемой деятельности: 
АО «Ново-Кемеровская ТЭЦ», Кемеровская область, г. Кемеро-
во, пр. Кузнецкий, 30.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружа-
ющую среду — II кв. 2018 г. — III кв. 2018 г.

Орган, ответственный за организацию общественных обсуж-
дений: Администрация г. Кемерово.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма  предоставления замечаний и предложений: в устной и 

письменной форме.
Ознакомиться с техническим заданием, материалами оценки 

воздействия на окружающую среду (ОВОС) и объектом «Проект 
рекультивации золошлакоотвала № 1 АО «Ново-Кемеровская 
ТЭЦ» можно по адресу: 

—  город Кемерово, пр. Советский, 54, Администрация г. Ке-
мерово, отдел охраны окружающей среды, каб. 321, время 
приема с 9.00 до 17.00. Телефон для справок 8 (3842) 36-
59-61;

—  город  Кемерово, ул. Грузовая, 1 «Б», АО «Ново-Кемеровс-
кая ТЭЦ», каб. 402, время приема с 9.00 до 17.00. Телефон 
для справок 8 (3842) 57-10-46. 

Предложения и замечания в письменной форме направлять в 
Администрацию г. Кемерово по адресу: город Кемерово, пр. Со-
ветский, 54, Администрация г. Кемерово, отдел охраны окружаю-
щей среды, каб. 321, тел. 8 (3842) 36-59-61. Предложения и заме-
чания в письменном виде могут быть поданы до 07.09.2018 года.

Лицам, участвующим в общественных обсуждениях, необхо-
димо иметь при себе документ, удостоверяющий личность.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

КОМПАНИЯ «ЭКСОН НЕФТЕГАЗ ЛИМИТЕД»
ОПЕРАТОР ПРОЕКТА «САХАЛИН-1»

У В Е Д О М Л Е Н И Е 
Компания «Эксон Нефтегаз Лимитед» (ЭНЛ), оператор проекта 

«Сахалин-1», уведомляет о сроках и местах проведения второго этапа 
общественных обсуждений предварительного варианта материалов 
оценки воздействия на окружающую среду намечаемой деятельнос-
ти, предусмотренной рабочим проектом «Проект «Cахалин-1». Буро-
вая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на строительство 
скважин ОР-26 и ОР-39», раздела «Перечень мероприятий по охране 
окружающей среды» и утвержденного технического задания для ин-
формирования и сбора комментариев общественности.

Название намечаемой деятельности: «Проект «Cахалин-1». 
Буровая площадка Одопту-2 (Северная). Рабочий проект на строи-
тельство скважин ОР-26 и ОР-39».

Месторасположение: Устья проектируемых скважин находятся 
в границах территории существующей Буровой площадки Одопту-2 
(Северная), расположенной в северной части Пильтунской косы в 
Охинском районе Сахалинской области. 

Цель намечаемой деятельности: Строительство (бурение) экс-
плуатационных добывающих скважин в рамках разработки нефтега-
зоконденсатного месторождения Одопту-море.

Общая информация о намечаемой деятельности: Компания 
ЭНЛ продолжает осуществлять разработку месторождения Одопту-
море, в связи с чем в 2019 г. предусмотрено бурение новых эксплу-
атационных добывающих скважин. Размещение отходов бурения и 
других технологических отходов будет осуществляться посредством 
закачки в глубокозалегающие пласты горных пород через существу-
ющую и специально для этого предназначенную скважину. 

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: июнь — сентябрь 2018 г.

Наименование и адрес заказчика планируемой деятельнос-
ти: компания «Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-
Сахалинск, ул. Сахалинская, 28.

Орган, ответственный за организацию и проведение обще-
ственных обсуждений: Администрация муниципального образова-
ния Городской округ «Охинский».

Предполагаемая форма и порядок проведения обществен-
ных обсуждений, представления замечаний и предложений, 
срок и место доступности материалов: для изучения мнения за-
интересованной общественности о намечаемой деятельности обще-
ственные обсуждения будут проведены в форме опроса с размеще-
нием материалов в библиотеках. В период с 9 августа по 8 сентября 
2018 г. утвержденное техническое задание, предварительный вариант 
материалов оценки воздействия на окружающую среду и раздел «Пе-
речень мероприятий по охране окружающей среды» будут доступны 
для ознакомления общественности в следующих учреждениях:

Наименование учреждения Адрес
Муниципальное бюджетное учреждение 
«Охинская централизованная библио-
течная система»

694490, Сахалинская 
область, г. Оха,  
ул. Ленина, 17

Отдел муниципального бюджетного уч-
реждения «Охинская централизованная 
библиотечная система» Тунгорская сель-
ская библиотека

694471, Сахалинская 
область, Охинский 
район, с. Тунгор,  
ул. Нефтяников, 17

Отдел по связям с общественностью, на-
селением и территориальному управле-
нию муниципального образования город-
ской округ «Охинский» в с. Некрасовка

694468, Сахалинская об-
ласть, Охинский район, 
с. Некрасовка, ул. Ок-
тябрьская, д. 11, оф. 7

Заинтересованные представители общественности могут довести 
до сведения компании ЭНЛ свои замечания и предложения любым 
из следующих способов:

-
териалы; 

«Эксон Нефтегаз Лимитед», 693000, Россия, г. Южно-Сахалинск, 
ул. Сахалинская, д. 28, отдел охраны окружающей среды.

Контактные лица:
— Иванова Н.Г., тел.: 8 (4242) 67-71-60; факс: 8 (4242) 67-71-45
— Комароми А.А. тел. 8 (4242) 67-73-07
Общую информацию о проекте «Сахалин-1» можно найти на веб-

сайте компании ЭНЛ: www.sakhalin-1.ru
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Продажа  
объектов технического водоснабжения   

(здание и оборудование насосной станции, 
катодная станция, технический водовод и водоводы 

стальные), расположенных в Саратовской обл. 
по адресам:  г. Саратов, Ленинский р-н,  

Сокурский тракт, Саратовский р-н,  
Татищевский р-н; Татищевский район,  

7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм; 
Саратовский район, с. Пристанное 

Продавец: ПАО «Газпром», тел.: (812) 609-7614,  
(812) 609-7622, e-mail: inf@adm.gazprom.ru. Организатор 
публичного предложения: ЗАО «ГБЭС», адрес: 115191,  
г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4. Кон-
тактные данные: 8 (495) 781-59-29, e-mail: info@gbes.ru, 
ООО «Газпром ПХГ», тел.: 8 (495) 428-43-74,  
e-mail: s.frolov@phg.gazprom.ru. 

Дата проведения публичного предложения: 11.09.2018 
в 12:00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 09.08.2018 в 10:00 (время мос-
ковское).

Дата и время окончания приема заявок: 07.09.2018 в 17:00 
(время московское).

Дата рассмотрения заявок: 10.09.2018.
Наименование процедуры: публичное предложение по 

продаже имущества.
Место проведения публичного предложения: 115191, 

г. Москва, Холодильный переулок, д. 3, корп. 1, стр. 4.
Выставляемое на продажу имущество (далее — Иму-

щество): 
1. «Водоводы стальные от Соколовогорских очистных со-

оружений до Вольского тракта», протяженностью 64 000 п.м. в 
однотрубном исчислении (24 800 м. в двухтрубном исчислении 
(49 600 в однотрубном исчислении) + 14 400 п.м. с ЕСПХГ до 
границы зоны ответственности ПУСПХГ в однотрубном исчис-
лении). Адрес местонахождения: Саратовская область, г. Сара-
тов, Ленинский район, Сокурский тракт, Саратовский район, 
Татищевский район.

2. «Здание насосных 2-го подъема на промплощадке 
 Елшанской СПХГ». Этажность 1, с цокольным этажом, Площадь 
застройки 345.4 м.кв. Высота 6.3 м. Адрес местонахождения: 
 Саратовская область, Саратовский район, село Пристанное.

3. «Оборудование насосной (2 шт.) КС Елшанка». Адрес 
местонахождения: Саратовская область. Насосы ЦНС — 6 шт., 
эл. двигатели 500 кВт, напряжение 6 кВ, трубопроводы д325 мм, 
задвижки Ду300 мм — 14 шт.

4. Катодная станция ПДЕ-2(2шт) Установка катодной защи-
ты — 2шт. В том числе: Станции Катодной защиты ОПС — 4,8 — 
1 шт., В-ОПЕД — 1 шт., Контрольно-измерительная колонка — 
8 шт. Адрес местонахождения: Саратовская область.

5. «Технический водовод ЕСПХГ — ПУСПХГ», протяжен-
ностью 14431 м. Адрес местонахождения: Саратовская область, 
Татищевский район, 7,5 км. Юго-западнее с. Курдюм.

Имущество продается единым неделимым лотом.
Цена первоначального предложения: 29 543 542 руб. 

с учетом НДС.
Шаг понижения цены: 227 258 руб.
Шаг повышения цены: 150 000 руб.
Минимальная цена предложения (цена отсечения): 

26 589 188,00 руб. с учетом НДС.
Сумма задатка: 3 000 000 руб. НДС не облагается.
Порядок внесения задатка и возврата: в соответствии с доку-

ментацией о публичном предложении.
Полная информация о публичном предложении раз-

мещена на официальном сайте Организатора публичного 
предложения https://gbes.ru и сайте ООО «Газпром ПХГ» 
http://ugs.gazprom.ru/. Кроме того, информация о публичном 
предложении размещена на специализированном сайте по реа-
лизации непрофильных активов: http://gazpromnoncoreassets.ru. 

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора публичного предложения 
или Продавца. Заявки для записи на осмотр принимаются с 
даты начала приема заявок.
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ПОСТАНОВЛЕНИЕ ГЛАВЫ УСОЛЬСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО 
РАЙОНА ПЕРМСКОГО КРАЯ

27.07.2018 № 18
Об утверждении результатов общественных 
обсуждений в форме слушаний проектной 
документации объекта государственной 

экологической экспертизы «Усольский калийный 
комбинат. Этап «Обогатительный комплекс». 

Корректировка», в том числе площадки 
складирования породы от горно-подготовительных 

работ (1 очередь), пруда-отстойника 
(шламохранилища) и солеотвала

В соответствии с приказом Госкомэкологии РФ от 
16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке 
воздействия намечаемой хозяйственной и иной деятельности 
на окружающую среду в Российской Федерации», Федераль-
ным законом «Об общих принципах организации местного 
самоуправления в Российской Федерации» от 06.10.2003 г. 
№131-ФЗ, Положением о публичных слушаниях в Усоль-
ском муниципальном районе, утвержденным решением 
Земского Собрания Усольского муниципального района 
от 25.04.2006 г. № 11, на основании Постановления главы 
Усольского муниципального района от 19.06.2018 г. № 12 
«О назначении общественных обсуждений по вопросу оцен-
ки воздействия на окружающую среду проектной документа-
ции «Усольский калийный комбинат. Этап «Обогатительный 
комплекс». Корректировка», руководствуясь Уставом Усоль-
ского муниципального района Пермского края, рассмотрев 
протокол общественных обсуждений (в форме слушаний) от 
23.07.2018  г.,

ПОСТАНОВЛЯЮ:
1. Считать общественные обсуждения (в форме слушаний) 

проектной документации объекта государственной эколо-
гической экспертизы «Усольский калийный комбинат. Этап 
«Обогатительный комплекс». Корректировка», в том числе 
площадки складирования породы от горно-подготовитель-
ных работ (1  очередь), пруда-отстойника (шламохранили-
ща) и солеотвала, прошедшие в г. Усолье 23.07.2018 г., состо-
явшимися.

2. Утвердить протокол общественных обсуждений (в фор-
ме слушаний) проектной документации объекта государс-
твенной экологической экспертизы «Усольский калийный 
комбинат. Этап «Обогатительный комплекс». Корректиров-
ка», в том числе площадки складирования породы от гор-
но-подготовительных работ (1 очередь), пруда-отстойника 
(шламохранилища) и солеотвала.

3. Определить возможное воздействие на окружающую 
среду от намечаемой деятельности как допустимое.

4. Настоящее постановление подлежит опубликованию на 
официальном сайте администрации Усольского муниципаль-
ного района в информационно-телекоммуникационной сети 
«Интернет» www.usolye59.ru и в газете «Усольская газета».

5. Контроль за исполнением настоящего постановления 
возложить на заместителя главы по экономическим вопро-
сам.

Глава Усольского муниципального района Е.А. Вшивкова

Предварительный вариант материалов оценки воздейс-
твия на окружающую среду (ОВОС) проектной документа-
ции «Усольский калийный комбинат. Этап «Обогатительный 
комплекс». Корректировка» доступен для выдачи письмен-
ных замечаний, предложений до 22.08.2018 г. по адресу: по-
мещение Усольской межпоселенческой библиотеки (Перм-
ский край, г. Усолье, ул. Елькина, 13/1) в рабочие дни с 10  до 
17 часов.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

МЕДИАЦЕНТР СООБЩАЕТ

«Москва: Город образования для всех»
9 августа в 12:00 состоится «круглый стол», посвященный  
Московскому международному форуму «Город образования», кото-
рый пройдет с 30 августа по 2 сентября на ВДНХ.  
В работе «круглого стола» принимают участие:
П. Кузьмин — Программный директор форума, директор Московского 
центра качества образования; И. Новокрещенов — Директор школы  
«Покровский квартал»; М. Кожевников — Первый вице-президент  
АО «Управляющая компания «Просвещение»; О. Ломбас — Директор 
«LEGO Education» в России и странах СНГ; И. Ширшова — Заместитель  
директора Ресурсного центра «Мосволонтер».

Аккредитация: ТЕЛ: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, Е-MAIL:MEDIACENTR@RG.RU. 

АДРЕС МЕДИАЦЕНТРА: МОСКВА, УЛ. ПРАВДЫ,  Д. 24, СТР. 4, 9-Й ЭТАЖ (МЕТРО «CАВЕЛОВСКАЯ»).

ДЛЯ ПРОХОДА НА МЕРОПРИЯТИЕ ОБЯЗАТЕЛЬНО ИМЕТЬ РЕДАКЦИОННОЕ УДОСТОВЕРЕНИЕ.
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КОШЕЛЕК Зарплату 
бюджетникам области 
повысят с 1 сентября  

Кому прибавки? 

Ирина Рыбникова

ГУБЕРНАТОР Подмосковья Андрей Воробьев подписал 
распоряжение о повышении заработных плат работни-
кам социальной сферы. Оно случится 1 сентября и ко-
снется нескольких категорий бюджетников. 

На 15% больше будут получать врачи, фармацевты и 
средний медперсонал. Молодым педагогам, если они 
приступили к работе в год выпуска из колледжа или вуза 
и работают в штате образовательного учреждения мень-
ше трех лет, ежемесячно будут доплачивать по 5 тысяч 
рублей. Такая же доплата положена теперь и за классное 
руководство. 

На 10% вырастет зарплата у работников государст-
венных учреждений физкультуры и спорта: тренеров, в 
том числе старших, главных и преподающих адаптивную 
физкультуру, спортивных инструкторов-методистов, на-
чальников команд и ведущих спортсменов. Такое же де-
сятипроцентное повышение ожидает руководителей и 
специалистов учреждений социального обслуживания, 
не относящихся к категориям, определенным указами 
президента РФ «О мероприятиях по реализации государ-
ственной социальной политики» и «О некоторых мерах 
по реализации государственной политики в сфере защи-
ты детей-сирот и детей, оставшихся без попечения роди-
телей».  Это работники реабилитационных центров, пси-
хологи, специалисты, работающие с техническими сред-
ствами реабилитации для инвалидов. 

Плюс 5% к зарплате получат мастера производст-
венного обучения в колледжах и вузах. Кроме того, гла-
ва региона рекомендовал муниципалитетам на 15% по-
высить зарплаты работникам муниципальных  учре-
ждений культуры - домов культуры, сельских клубов и 
библиотек. 

ЭКОЛОГИЯ В Подмосковье 
убрали больше 7 тысяч 
мусорных куч 

Штаб чистоты 
сообщает 

Ирина Рыбникова 

В ПОДМОСКОВНЫХ лесах появились первые контей-
неры для сбора мусора. Их ставят в местах, где чаще все-
го образуются стихийные свалки, рассказала на пресс-
конференции в «Российской газете» руководитель Го-
садмтехнадзора Московской области Татьяна Витушева. 

В этом году в Подмосковье начал работать штаб по лик-
видации свалок, созданный по поручению губернатора 
Андрея Воробьева. В штаб вошли представители несколь-
ких областных ведомств. «Как показывает практика, после 
уборки в 40% случаев свалки вновь образуются в тех же 
самых местах», — говорит Витушева. У лесников таких про-
блемных зон набралось 197. В них и решили поставить 400 
контейнеров, чтобы граждане бросали мусор не на землю, 
а сразу в большое ведро. По словам главы Госадмтехнадзо-
ра, у всех контейнеров в обязательном порядке будет ба-
лансодержатель, в обязанности которого входит следить 
за тем, чтобы мусор вовремя вывозился.  Витушева напом-
нила, что область уже проходила через подобный опыт: си-
стемная работа по 
наведению чистоты в 
Подмосковье нача-
лась с того, что влас-
ти расставили кон-
тейнеры вдоль дорог, 
чтобы дачники не за-
соряли обочины, а 
довозили свои паке-
ты до цивилизованных мест сбора мусора. «На обочинах 
стало значительно чище — и наши дорожные службы это 
подтверждают, — констатирует руководитель надзорного 
ведомства. — Поэтому контейнеры убирают с дорог и пере-
носят на съезды к дачным товариществам, где мы сейчас 
видим проблемные точки».

За время существования штаба в Подмосковье было 
убрано более 7 тысяч стихийных свалок. До 60% всех му-
сорных навалов расположены в северных и восточных му-
ниципалитетах области. Именно север и восток региона 
считаются самыми густонаселенными территориями. 
Здесь больше всего крупных городов с большими стройка-
ми, много предприятий, вносящих свою — и немалую! — 
лепту в наполнение общей мусорной корзины региона. А 
вот на юге и западе меньше жителей, но много обрабатыва-
емых сельхозземель, за чистотой которых их собственни-
ки пристально следят. Впрочем, и в крупных муниципали-
тетах можно победить мусор. В качестве примера того, как 
нужно охранять чистоту, Витушева приводит Мытищи: 
«Большой городской округ, много дачных товариществ. Но 
и социальной антимусорной рекламы тоже хватает. Мест-
ные власти работают с населением, упростили до миниму-
ма процесс составления договоров на вывоз мусора. Не-
санкционированные съезды в леса перекапывают, огра-
ждают шлагбаумами, ставят в проблемных местах видео-
камеры, проводят рейды, устраивают засады». А в резуль-
тате Мытищи — один из самых чистых областных городов.  
Глава Госадмтехнадзора призывает жителей и гостей обла-
сти не оставаться в стороне от той большой работы по на-
ведению чистоты и порядка, что идет в регионе. Любой 
пользователь соцсетей может обратить внимание штаба 
на стихийные свалки. Для этого достаточно разместить ин-
формацию о них под хештегом #охотанасвалку — и надзор-
ное ведомство тут же «поймает» жалобы. С помощью жи-
телей в Подмосковье убрали уже 450 мусорных куч. 

ТЕНДЕНЦИЯ За полгода в Россию резко вырос объем импорта какао-продуктов 

Не экономим на бобах
Сергей Куликов

С 
января по июнь этого года 
почти на 65 процентов — до 
60 тысяч тонн — выросли 

поставки продуктов, содержа-
щих какао. Растет и импорт ка-
као-масла и какао-бобов. Россий-
ские кондитеры активно осваи-
вают новые рынки сбыта своей 
продукции, отсюда и рост пока-
зателей, считают опрошенные 
«Российской газетой» эксперты. 

Помимо продуктов из какао, 
нарастают поставки какао-масла 
(почти на 20 процентов — до 16,2 
тысячи тонн), а также собствен-
но какао-бобов — (более чем на 11 
процентов — до 24,6 тысячи 
тонн), отмечает Федеральная та-
моженная служба (ФТС России). 

«Отечественные сладости все 
активнее отгружаются в Азер-
байджан, растут поставки в Ки-
тай, Белоруссию и Казахстан, — 

пояснил  «РГ» ведущий эксперт 
Российской гильдии пекарей и 
кондитеров (РОСПиК) Максим 
Киселев. — Так что даже дорожаю-
щее сырье окупается ростом по-
ставок на внешний рынок и при-
былью производителей». 

А дорожает оно серьезно. 
Только с начала этого года миро-
вые цены на какао-бобы выросли 
на 32 процента по сравнению с 
прошлогодними показателями. В 

начале мая на Лондонской товар-
ной бирже стоимость сырья со-
ставила 1830 фунтов стерлингов 
за тонну, тогда как в начале янва-
ря за нее же пришлось бы запла-
тить чуть  более 1380 фунтов. В 
США к маю зерно какао подоро-
жало более чем на 43 процента — 
до 2,773 тысячи долларов за тон-
ну. «Такая ситуация связана с 
ухудшением прогнозов по уро-
жаю в основных странах-произ-

водителях — Кот-д’Ивуаре и 
Гане», — пояснили эксперты Цен-
тра исследований кондитерского 
рынка России (ЦИКР).

Аналитики ЦИКР уже отмеча-
ли, что годом ранее Россия также 
наращивала импорт какао. Тогда 
рост этого показателя в годовом 
исчислении составил чуть более 
15,6 процента, превысив отмет-
ку в 180 тысяч тонн. И это стало 
рекордом за предыдущие три 
года. Одновременно на внутрен-
нем рынке страны росло потре-
бление шоколада и изделий из 
него после падения в 2014—2016 
годах, достигая пяти килограм-
мов в год на человека.

Параллельно увеличиваются 
темпы прироста отечественного 
кондитерского экспорта. Они се-
годня уже гораздо выше показа-
телей успешного 2017 года, со-
гласился исполнительный дирек-
тор Ассоциации «Руспродсоюз» 

Дмитрий Востриков. «Основная 
причина — удешевление рубля, 
что делает российские сладости 
более конкурентоспособными на 
мировых рынках», — отметил он. 

Как уточняют эксперты ЦИКР, 
поставки кондитерских изделий 
российского производства на 
внешние рынки в январе — мае 
выросли почти на треть — до 
177,3 тысячи тонн и установили 
очередной рекорд в натуральном 
выражении. В стоимостном вы-
ражении продажи отечествен-
ных сладостей на экспорт за этот 
период составили 342,2 миллио-
на долларов. 

Между тем на внутрироссий-
ском рынке какао пока дорожа-
ет, продолжая мировую тенден-
цию. Как сообщает Росстат, в ян-
варе этого года средняя цена за 
килограмм составляла 687,7 ру-
бля, а в  июле поднялась уже до 
712,4 рубля.  

Что есть, то есть

«По нашим прогнозам, 
урожай зерна в этом 
году может быть ниже 

прошлогоднего процентов на 
20, — отметил зампред правле-
ния Ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрий Леонов. — Но не стоит 
забывать о том, что прошлый 
год был рекордным по сбору 
зерна за всю свою историю. По-
этому, даже если мы соберем 
100 миллионов тонн, как ожида-
ется сегодня, катастрофы не 
произойдет».

При этом у медали есть и дру-
гая сторона. Как пояснил в бесе-
де с «Российской газетой» вице-
президент Российского зерно-
вого союза (РЗС) Александр 
Корбут, в этом году крестьяне 
вполне могут неплохо зарабо-
тать. 

Причина неожиданная — ка-
чество зерна нового урожая в 
целом выше прошлогоднего. И 
тот факт, что в некоторых регио-
нах дожди зерновой колос под-
портили, общую картину не ме-
няет. 

«Все разговоры о том, что вся 
российская пшеница какая-то 
пророщенная или залежалая, 
разбиваются об объективные 
данные, согласно которым но-
вый урожай по качеству выше 
прошлогоднего», — поясняет 
Александр Корбут. Об этом сви-
детельствуют и данные «Центра 
оценки качества зерна», кото-
рые говорят о том, что на начало 
августа этого года доля пшени-
цы 1—4 классов составила 75,4 
процента. В прошлом году этот 
показатель едва превышал 71 
процент. 

Пока исследовано около 9 
миллионов тонн — треть собран-
ного на данный момент урожая. 
Скорее всего, итоговые показа-
тели по качеству будут еще бо-
лее положительными. На этом 
фоне цены на пшеницу и на ми-
ровом, и на внутреннем рынке 
идут вверх.

Не внакладе от нынешней 
жары оказались и отечествен-
ные мясники. «В этом году была 
ранняя весна, так что количест-
во «шашлычников», выезжаю-
щих на природу и потребляю-
щих различные виды мяса и мя-
сных полуфабрикатов, резко 
выросло, — пояснил в беседе с 
«Российской газетой» руково-
дитель исполкома Националь-
ной мясной ассоциации Сергей 
Юшин. — К тому же спрос на 
мясо (свинину, говядину, птицу) 
продолжает расти до сих пор, и 
это тоже благодаря благоприят-
ной погоде».

Нынешнее лето выдалось оп-
тимальным для дачников и лю-
бителей отдохнуть на природе, 
соглашается главный эксперт по 
развитию отрасли Националь-
ного союза свиноводов Григо-
рий Аксаньян, так что «шаш-
лычный» фактор в росте мясно-
го спроса является одним из 
главных. 

Растут и цены. В оптовом зве-
не цена свиной полутуши с кон-
ца июля по начало августа выро-
сла со 175 до 180 рублей за ки-
лограмм. В рознице также идет 
рост: по данным Росстата, в 
среднем по стране с января по 
июнь цена килограмма бескост-
ной свинины выросла с 341,5 до 
344,8 рубля.

Впрочем, как считает Григо-
рий Аксаньян, к осени цены на 
свинину могут резко снизиться, 
по крайней мере, в оптовом зве-

не: «В это время начнется мас-
совый забой и рынок будет пе-
ренасыщен».

В прошлом году ситуация вы-
глядела куда более пессими-
стичной. Из-за прохладной ве-
сны оптовые цены на мясо в 
среднем упали почти на 20 про-

центов. В этом же году это со-
кращение удалось компенсиро-
вать практически полностью. 
Более того, потребление мяса 
выросло более чем на два про-
цента. «Для кого-то это может 
показаться несущественным, но 
для нашей отрасли это очень 
даже приличный рост», — отме-
тил Юшин.

Представители молочной от-
расли пока более осторожны в 
своих оценках. «Безусловно, 
природные катаклизмы влияют 
на состояние нашего рынка, так 
как доля кормов в себестоимо-
сти молока составляет от 30 до 
50 процентов, — рассказали 
«Российской газете» в Нацио-
нальном союзе производителей 
молока (Союзмолоко). — Но в 

данный момент мы не получаем 
сигналы из регионов о кризи-
сной ситуации с заготовкой кор-
мов». Таким образом, пока пред-
посылок для снижения произ-
водства нет и здесь. Да и цены в 
период «высокого» молока не 
растут, а даже снижаются — с 
53,1 рубля за литр питьевого па-
стеризованного (2,5—3,2 про-
цента жирности) в январе до 
52,5 рубля в июне. Мелочь, но 
приятно.

Российские производители могут 
неплохо заработать из-за дефицита 
зерна на мировом рынке.

Акцент

 Поставки шоколада и шоколад-
ных конфет из России в январе-
мае достигли рекордной 
отметки в 177,3 тысячи тонн 

Акцент

Нынешнее лето выдалось 
оптимальным для дачников 
и любителей отдохнуть 
на природе

Больше всего сва-
лок — на севере и 
востоке области 

А КАК У НИХ

ЗАСУХА ВЗВИНТИЛА ТЕМУ
Немецкие фермеры ожидают в этом году миллиардные 

убытки из-за небывалой жары. Доходы упали почти на пол-

тора миллиарда евро, а урожай зерновых сократился на 18 

процентов. Глава Союза сельскохозяйственных работни-

ков оценил ситуацию как «близкую к стихийному бедст-

вию» и потребовал от правительства помощи на сумму 1 

миллиард евро, чтобы компенсировать издержки, вызван-

ные долговременной засухой. Она уже погубила такие 

культуры, как сахарная свекла, рапс, картофель и кукуруза. 

Цены на дефицитные товары растут, а животные, например 

коровы, остаются без корма. Согласно законодательству 

ФРГ, правительство имеет право объявить чрезвычайное 

положение, если погибнет треть среднегодового урожая. 

Ситуация сегодня неумолимо движется именно к этому по-

казателю, что ставит под угрозу само существование сель-

ского хозяйства в Германии.

 В Великобритании необычайная жара стала причиной по-

всеместных засух, лесных пожаров и погубленного уро-

жая. Температура воздуха здесь впервые за много лет под-

нялась выше 35 градусов, а вместе с ней поднялись и цены 

на картофель, капусту, морковь и лук. Жара сказывается и 

на разведении скота: у фермеров заканчивается корм для 

животных. Эксперты рассчитывают, что урожай пшеницы в 

этом году впервые за шесть лет упадет ниже отметки в 130 

миллионов тонн. Цены на хлеб выросли на 20 процентов. 

Фермеры со страхом ждут осени и зимы. «Сегодня я про-

даю упаковку брокколи за 8 фунтов, но через пару дней эта 

цена может удвоиться, — говорит Пол Мерфи, владелец се-

мейного бизнеса в Лондоне. — Брокколи запекается прямо 

в поле, фермеры не успевают собрать урожай».

Привычная к испепеляющей жаре с античных времен Гре-

ция продолжает страдать от засух. В последние годы в зим-

ний период выпадает все меньше и меньше осадков, что 

приводит к все более засушливым летним сезонам. В свою 

очередь, засухи не только существенно повышают риск 

возникновения лесных пожаров, но и являются источни-

ком многочисленных проблем для фермеров.

Так, на Крите урожай оливок этим летом может сократить-

ся на 40 процентов. Если же на острове не хватит воды для 

искусственного орошения оливковых плантаций, доходы 

фермеров могут рухнуть на 70 процентов, сообщает изда-

ние Greek Reporter. По словам Константиноса Мамалаки-

са, владеющего несколькими гектарами земли к югу от 

Ираклиона и возделывающего на них тысячи оливковых 

деревьев, проблему нехватки воды в этом сезоне усугубля-

ют необычно горячие ветра, в буквальном смысле испаря-

ющие любую влажность. Фермер вспоминает, что в 2012 

году засуха поставила его бизнес на край банкротства. 

Подготовили Кристина Акопова, 
Ольга Овчинникова, 
Александр Гасюк, «Российская газета», Афины

Татьяна Витушева: Любой пользователь соцсетей может 
обратить внимание штаба на стихийные свалки.

1

Узнайте на сайте: Как 
дачник может легально 
продать свой урожай
rg.ru/art/1552449
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Новые 
обвинения 
светят уже 
осужденному 
фигуранту 
«дела Шакро» 

ВЗЯТКИ 
ВДОГОНКУ

Иван Петров

БЫВШЕМУ начальнику управле-
ния собственной безопасности 
Следственного комитета РФ Ми-
хаилу Максименко грозит новое 
обвинение. Это притом что его 
совсем недавно уже осудили к 13 
годам колонии строгого режима 
за взятки, а на прошлой неделе 
Верховный суд утвердил этот 
приговор, признав его закон-
ным. 

Новые эпизоды преступной 
деятельности, о которых удалось 
выяснить следователям, касают-
ся опять же взяток. «Максимен-
ко предъявят обвинение в рам-
ках уголовного дела о получении 
взятки за освобождение крими-
нального авторитета Андрея Ко-
чуйкова», — сообщил ТАСС 
источник в правоохранительных 
органах.

К слову, этот эпизод есть в 
приговоре Максименко. Скорее 
всего, речь идет еще об одной 
взятке от тех же лиц, о которой 
следствию стало известно позд-
нее. 

Вторую взятку в виде внедо-
рожника стоимостью около 1,5 
млн рублей экс-глава УСБ След-
ственного комитета, по данным 
источников, вымогал у девело-
пера Дмитрия Смычковского. 

Впрочем, адвокат Максимен-
ко Андрей Гривцов утверждает, 

что ничего не слышал о новых 
обвинениях. «Я и другой адвокат 
сегодня посетили его в СИЗО 
«Лефортово», никаких новых об-
винений ему не предъявляли и 
следственных действий не про-
водили», — цитируют адвоката 
«РИА Новости». 

По словам Гривцова, предъяв-
ление нового обвинения невоз-
можно без информирования за-
щиты. Скорее всего, разночте-
ние вышло из-за того, что речь 
шла не об уже предъявленном 
новом обвинении Максименко, а 
о только готовящейся юридиче-
ской процедуре. 

Напомним, 21 апреля Мосго-
рсуд приговорил Максименко к 
13 годам колонии строгого ре-
жима, а также оштрафовал его 
на 165 миллионов рублей и ли-
шил звания. Кроме того, суд за-
претил экс-полковнику СК на 
протяжении трех лет после осво-
бождения занимать должности в 
правоохранительных органах.

Изначально Максименко, его 
бывшему заместителю Алексан-
дру Ламонову и бывшему перво-
му заместителю начальника мо-
сковского главка СК Денису Ни-
кандрову вменялось получение 
от «вора в законе» Шакро Моло-
дого 500 тысяч евро за смягче-
ние обвинения и освобождение 
из СИЗО другого криминального 
«авторитета» — Андрея Кочуйко-
ва по кличке Итальянец.

После года расследования 
следователи ФСБ возбудили вто-
рое дело, из фабулы которого 
следовало, что офицерам за Ита-
льянца были переданы 500 ты-
сяч долларов, а не евро, как счи-
талось ранее. Кроме того, день-
ги, по данным следствия, переда-
вал бизнесмен Олег Шейхаме-
тов. После этого следствие выде-
лило в отдельное производство 
дело в отношении Максименко с 
последней фабулой и направило 
его в суд. Кроме того, Максимен-
ко обвинялся в получении 50 ты-
сяч долларов от бизнесмена из 
Петербурга Бадри Шенгелия за 
лоббирование возбуждения уго-
ловного дела о краже у него до-
рогих часов.

Другой фигурант этого гром-
кого дела — Александр Ламонов 
(бывший заместитель Михаила 
Максименко) — получил недавно 
5 лет колонии строгого режима и 
штраф 32,5 миллиона рублей. 
Дело в отношении него слуша-
лось в особом порядке, так как 
Ламонов, в отличие от Макси-
менко, полностью признал вину. 
С этим связан и меньший срок.

Другие фигуранты — экс-на-
чальник столичного главка СКР 
Александр Дрыманов, его пер-
вый зам Денис Никандров и экс-
глава СУ СК по ЦАО Алексей 
Крамаренко — еще не осуждены.

Мосгорсуд пригово-
рил Максименко 
к 13 годам колонии, 
а также к штрафу 
в 165 млн рублей 
и лишению звания
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АРСЕНАЛ Создаются летающие командные пункты и постановщики помех

Ослепит и заглушит
Сергей Птичкин

Н
ачались работы по глубо-
кой модернизации само-
летов Ил-22. Они идут по 

двум направлениям. В варианте 
Ил-22М11 он станет летающим 
командным пунктом с уникаль-
ными возможностями. А Ил-
22ПП сможет глушить радиос-
вязь противника и слепить его 
радары на очень больших рассто-
яниях.

Борт Ил-22М11 даст возмож-
ность управлять наземными, воз-
душными и космическими вой-
сками в режиме реального вре-
мени. В прессе уже нарекли Ил-
22М11 «самолетом звездных 
войн».

Авиалайнер  оснастят радио-
ретранслирующей станцией для 
передачи информации по защи-
щенным каналам в цифровом 
формате. Аппаратура будет сов-
местима со всеми автоматизиро-
ванными системами управления 
войсками, как наземными, так и 
воздушными. Прямо с самолета 
можно будет руководить учения-
ми, управлять спецоперациями, 
координировать действия войск. 
Ил-22М11 даст возможность вы-
давать целеуказания как пилоти-
руемым самолетам и, так и удар-
ным беспилотникам, а также вы-
сокоточным ракетным системам. 

А вот Ил-22ПП станут одними 
из самых эффективных в мире са-
молетов радиоэлектронной 
борьбы. Новейшая аппаратура, 
разработанная российскими спе-

циалистами, позволит подавлять 
чужие радиоэлектронные сигна-
лы мощными помехами. Кроме 
классического глушения связи 
противника предусмотрено ее 
искажение, что, как считают эк-
сперты, приведет к дезорганиза-
ции управления войсками.

В НАТО при проведении круп-
ных военных операций обяза-
тельно наличие в воздухе летаю-

щих пунктов радиолокационного 
наблюдения и связи. Наиболее 
известным и мощным из которых 
считается американский AWACS. 
Так вот, как утверждают экспер-
ты в области радиоэлектронной 
борьбы, Ил-22ПП будет способен 
глушить радиоэлектронные сиг-
налы, посылаемые с АВАКСов, на 
удалении от него в сотни киломе-
тров. Невозможно переоценить 

воздействие Ил-22ПП на сете-
центрическое управление войс, 
критично зависимое от стабиль-
ности большого числа каналов 
связи.

Отличительная особенность 
нашего самолета — подавление 
только вражеских радиоэлектрон-
ных систем. На свои летающая 
глушилка никакого воздействия 
оказывать не будет. Как говорят 

специалисты, перед включением 
системы активных помех Ил-
22ПП сканирует все имеющиеся 
радиосигналы и находит частоты, 
на которых работают передатчи-
ки противника. В это время сам са-
молет ничего не излучает — аппа-
ратура работает исключительно в 
режиме приема. После обнаруже-
ния наиболее важного канала свя-
зи противника или сигнала враже-
ской радиолокационной станции 
операторы самолета включают 
помехи. Они могут излучаться в 
круговом диапазоне и в узкона-
правленном. Всего несколько са-
молетов, оснащенные комплек-
сом радиоэлектронной борьбы, 
смогут парализовать действия ве-
роятного противника на весьма 
обширной территории.

Ил-22ПП сможет разрывать 
связь противника с его телеком-
муникационными и навигацион-
ными спутниками. 

Самолеты военного назначе-
ния Ил-22 были созданы на базе 
гражданского лайнера Ил-18. От-
личительной чертой Ил-22 были 
надежность и большая дальность 
полета. Ил-18 не выпускаются 
уже несколько десятилетий. И 
хотя ресурс базовых машин не 
исчерпан, вполне вероятно, что в 
качестве носителя новой аппара-
туры будут приняты другие, бо-
лее современные самолеты.
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ТЮРЬМА

Первые 167 
заключенных 
освобождены 
раньше из-за 
пересчета 
сроков 
наказания

НА ВОЛЮ 
ДОСРОЧНО

Иван Петров

ФЕДЕРАЛЬНАЯ служба испол-
нения наказаний назвала первые 
данные о досрочно освободив-
шихся осужденных после вступ-
ления в силу закона о пересчете 
сроков наказания с учетом вре-
мени, проведенного в следствен-
ном изоляторе. Закон, прозван-
ный «день за полтора», вступил в 
силу 3 июля и имеет обратную 
силу. То есть большинству за-
ключенных должно быть учтено 
то время, которое они провели в 
ходе расследования в СИЗО. 

Для тех, кто отбывает наказа-
ние в воспитательных колониях 
(для несовершеннолетних) и ко-
лониях общего режима, расчет 
идет — день в СИЗО за полтора 
дня в колонии. Для заключенных 
колоний-поселений — день в 
СИЗО за два. Сидельцев колоний 
строгого и особого режима пере-
счет не коснется. 

Как сообщили в пресс-бюро 
ФСИН России, в настоящее вре-
мя повсеместно организована 
работа по направлению в суды 
ходатайств осужденных либо 
представлений учреждений, ис-
полняющих наказание, о пере-
счете сроков приговора. «Согла-
сно оперативным данным терри-
ториальных органов ФСИН, по-
ложения нового закона могут 
быть применены порядка к 100 

тысячам осужденных, отбываю-
щих наказание в виде лишения 
свободы. По состоянию на 3 ав-
густа в суд для приведения при-
говора в соответствии с вышеу-
казанным законом направлены 
материалы в отношении 30,5 ты-
сячи осужденных, из них судами 
рассмотрено 253 материала», — 
отметили в пресс-бюро ФСИН.

По результатам рассмотре-
ния этих материалов 167 осу-
жденных уже освобождены, 86 
осужденным снижен срок нака-
зания. Всего, по данным ФСИН 
на июль 2018 года, в российских 
колониях отбывают наказание 
487,7 тысячи человек.

Решение об освобождении по 
перезачтенному сроку принима-
ет суд. Новый порядок взаимоза-
чета не распространился на осу-
жденных за особо тяжкие пре-
ступления. Отсидеть меньше не 
получится у преступников, осу-
жденных за оборот наркотиков, 
посягательство на конституци-
онный строй страны, терроризм 
и шпионаж.

Старый порядок сохранится 
и для особо опасных рецидиви-
стов. Он также будет действо-
вать в отношении осужденных, 
которым смертная казнь в по-
рядке помилования заменена 
пожизненным лишением свобо-
ды или сроком в 25 лет.

В связи с предстоящим массо-
вым освобождением заключен-
ных остро встает вопрос их ресо-
циализации. Сенатор Андрей Ку-
тепов обратил внимание на то, 
что уровень повторной преступ-
ности (по данным от 2016 года) 
оценивается в целом по стране 
более чем в 53 процента. По его 
мнению, это как раз результат 
неудовлетворительной работы 
по ресоциализации в обществе 
освободившихся граждан.

Кутепов намерен направить 
запросы министру труда и соци-
альной защиты Максиму Топи-
лину и министру юстиции Алек-
сандру Коновалову. У чиновни-
ков он попросит разъяснить, ка-
кие средства планируется на-
править на социальную адапта-
цию и трудоустройство лиц, ко-
торые в скором времени будут 
освобождены.

Согласно данным 
ФСИН России, поло-
жения нового зако-
на могут быть при-
менены к 100 тыся-
чам осужденных

Автомобили Страховщики разработают новое приложение 
для оформления аварий без ГАИ

Смартфон в помощь

Владимир Баршев

Н
овое многофункцио-
нальное мобильное 
п р и л о ж е н и е  д л я 
оформления аварий 
без вызова ГИБДД 

(по Европротоколу) будет разра-
ботано в ближайшее время. С его 
помощью можно будет не вызы-
вать госавтоинспекцию, даже 
когда водители не согласны друг 
с другом по поводу обстоя-
тельств ДТП. 

Разработает приложение Рос-
сийский союз автостраховщиков 
(РСА). Об этом сообщил прези-
дент союза Игорь Юргенс. На-
помним, сейчас разработанное 
РСА приложение «ДТП.Европро-
токол» уже работает. Чем же но-
вое приложение будет отличать-
ся от старого? 

В нем авторизация и реги-
страция пользователя будет про-

изводиться с помощью учетной 
записи на Едином портале госу-
дарственных услуг. Таким обра-
зом, по словам Юргенса, обеспе-
чивается более надежная защита 
от несанкционированного досту-
па к данным пользователя.

Новая программа позволит 
вводить данные полиса ОСАГО в 
личный кабинет пользователя 
простым сканированием QR-ко-
да. Это удобно, экономит время, 

гарантирует от ошибок ручного 
ввода.

Также приложение позволит  
хранить данные по нескольким 
полисам в личном кабинете. Это 
удобно для пользователей, по-
скольку один водитель, как пра-
вило, вписан в несколько поли-
сов, в семье может быть несколь-
ко автомобилей.

Появится возможность про-
верки данных полиса второго 

участника ДТП. Если данные по 
полису, пришедшие в ответ на за-
прос, будут отличаться от тех 
данных, которые указаны на 
бланке, предъявленном на месте 
ДТП, скорее всего, полис под-
дельный. В такой ситуации следу-
ет отказаться от оформления по 
Европротоколу и вызвать на ме-
сто происшествия ГИБДД. 

Еще одно требование Центро-
банка заключается в том, что во-
дитель вводит данные о повре-
жденных деталях и фотографиру-
ет их не только на своем автомо-
биле, но и на автомобиле другого 
участника ДТП. Это обеспечива-
ет получение страховщиком дан-
ных о повреждениях обоих авто-
мобилей даже в том случае, если 
у одного из участников ДТП нет 
смартфона.

В приложении будет предус-
мотрена возможность фиксации 
треков автомобиля. Это важно 

для страховщиков с целью проти-
водействия мошенничеству, для 
отказов в возмещении в случае 
инсценированных ДТП. 

 Как сообщил корреспонденту 
«РГ» исполнительный директор 
РСА Евгений Уфимцев, на разра-
ботку соответствующих модулей 
и на их внедрение потребуется 
3—4 месяца. А пока автовладель-
цы могут пользоваться действу-
ющим приложением «ДТП. Евро-
протокол». Также в четырех реги-
онах — Москве, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурге, Ленин-
градской области — при оформле-
нии по Европротоколу с исполь-
зованием этого приложения 
можно рассчитывать на выплату 
в полном объеме ОСАГО, а не по 
лимиту 100 тысяч, предусмо-
тренному для Европротокола.

Акцент

  На разработку соответствую-
щих модулей мобильного 
приложения и на их внедре-
ние потребуется 3 — 4 месяца 

О новейшем вооружении 
РФ читайте в спецпроекте 
«Русское оружие»
sila.rg.ru

АРМИЯ На Армейских 
играх-2018 женщины 
достойно конкурируют 
с мужчинами-водителями 

Блондинка 
за рулем

Юрий Гаврилов

МИНОБОРОНЫ опубликовало видеоролик о трениров-
ках женской команды, которая впервые принимает учас-
тие в международном этапе конкурса АрМИ-2018 «Ма-
стера автобронетанковой техники».

Судя по этим кадрам, россиянки Анастасия Сергеева, 
Елена Васечкина, Ирина Балыкина и Оксана Анасимова 
не только достойно конкурируют с мужчинами в вирту-
озности вождения армейских грузовиков, но и полно-
стью опровергают многочисленные анекдоты про блон-
динок за рулем. 

Блондинки в нашей женской сборной действительно 
есть. Но они лихо и профессионально управляют тяже-
лыми КамАЗами. Чего, к примеру, стоит эпизод скорост-
ного преодоления крутого поворота грузовиком с длин-
ным прицепом (на таких военные обычно транспортиру-
ют  танки и другие бронемашины). Или стремительный 
бросок КамАЗа по заполненному водой рву. Результаты 
тренировочных заездов показали, что нашим женщинам 
по плечу самые 
сложные трассы и 
даже чисто мужские 
технические опера-
ции, скажем, «при-
стыковка» к тягачу 
платформы-длинно-
мера. 

Все эти упражне-
ния женщины вы-
полнят на междуна-
родных соревнова-
ниях наравне с муж-
чинами-водителями 
из трех зарубежных 
армий и двух российских команд. Правда, даже в случае 
успеха место на пьедестале представительницам слабого 
пола не светит — женская сборная участвует в АрМИ-
2018 вне конкурса.

Но это обстоятельство, похоже, нисколько не сму-
щает подруг. Все они служат на 147-й автобазе Главно-
го автобронетанкового управления Минобороны.  Слу-
жат, заметим, не машинистками, телефонистами или 
связистами, как можно подумать. Капитан команды 
Анастасия Сергеева — старший инструктор по работе с 
личным составом, а еще она мама двоих детей. Это ее 
запечатлели на видеоролике за «баранкой» 11-тонного 
седельного тягача КамАЗ-65225 с прицепом под броне-
технику. На нем же Анастасия выступит на конкурсе — в 
паре с такелажником Сергеем Трубниковым пройдет 
трассу и отбуксирует полуприцеп по ограниченным 
проездам. 

Сестры Елена Васечкина и Ирина Балыкина покажут 
мастерство управления и скоростной езды на одноосном 
грузовике КамАЗ-4350 и двухосном КамАЗ-5350. А Ок-
сана Анасимова сядет за руль армейского внедорожника 
УАЗ-3163 «Патриот». 

Между прочим, в прошлом году Анастасия Сергеева и 
Ирина Балыкина были участниками показательной про-
граммы на конкурсе «Мастера автобронетанковой тех-
ники». 

Тогда женщины продемонстрировали виртуозное 
владение армейским внедорожником «Рысь» и военным 
двухосным тягачом КамАЗ-5350.  

Сестры Елена 
Васечкина и Ирина 
Балыкина выступят 
на одноосном 
КамАЗ-4350 и дву-
хосном КамАЗ-5350

Оформить ДТП по Европротоколу с 
помощью мобильного приложения 
водители могут уже сегодня.

A
P

Продажа ГК «Пик Отель»
извещение о проведении торгов 

(открытого аукциона) в электронной форме

Продавец: ПАО «Газпром», 8-812-609-78-71, 8-812-609-
76-25, 8-812-609-76-22, e-mail: onn@adm.gazprom.ru.

Организатор торгов: ООО ЭТП ГПБ официальный сайт: 
https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 8 (495) 276-00-51, 
e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование аукциона в электронной форме: от-
крытый аукцион в электронной форме на право заключения 
договоров купли-продажи имущества.

Дата проведения аукциона в электронной форме: 
11 сентября 2018 года в 11 часов 00 (время московс-
кое).

Дата начала приема заявок: 9 августа 2018 года  
в 11 часов 00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 10 сентября 
2018 года до 11.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 10 сентября 2018 года  
до 18.00 (время московское). 

Предмет аукциона в электронной форме: право за-
ключения договоров купли-продажи Гостиничного комплек-
са «Пик Отель», расположенного по адресу: Краснодарский 
край, г. Сочи, Красная Поляна пгт, Защитников Кавказа, 77.

Начальная цена Имущества: 762 711 864 (Семьсот 
шесть десят два миллиона семьсот одиннадцать тысяч восемь-
сот шестьдесят четыре рубля сорок одна копейка) рублей, 
кроме того НДС.

Шаг повышения цены: 10 000 000 (Десять миллионов) 
рублей.

Размер обеспечения заявки для участия в аукционе 
(задаток) в электронной форме составляет: 50 000 000 
(Пятьдесят миллионов) рублей, НДС не облагается.

Полная информация о торгах размещена на официальном 
сайте Организатора торгов https://etp.gpb.ru. Кроме того, 
 информация о торгах размещена на специализированном 
сайте Продавца:  http://www.gazpromnoncoreassets.ru.

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предва-
рительной записи у Организатора торгов. Заявки для записи 
на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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БЕЗОПАСНОСТЬ Воздушные 
патрули НАТО у границ 
России несут опасность

Могли сбить 
лайнер

Иван Петров

ОШИБОЧНЫЙ пуск боевой ракеты испанским истреби-
телем в небе над Эстонией следует расценивать как чрез-
вычайное происшествие, которое лишь чудом не приве-
ло к возможной трагедии, считает российский военный 
эксперт Игорь Коротченко.

Запуск ракеты класса «воздух-воздух» AIM-120 
AMRAAM произошел в минувший вторник в 15.44 по мо-
сковскому времени в зоне учебных полетов над населен-
ным пунктом Пангоди в южной части Эстонии. Боевую 
ракету по ошибке запустил истребитель ВВС Испании 
Eurofighter Typhoon 
2000. Ракета улетела 
в северном направ-
лении. Радиус полета 
выпущенной ракеты 
— 100 км.

У снаряда был ак-
тивирован режим 
самоуничтожения, 
который при оши-
бочном запуске 
обеспечивает ее раз-
рыв в воздухе, одна-
ко военные не 
исключили, что ра-
кета все-таки упала на землю примерно в 40 километрах 
к северу от Тарту. Вчера весь день эстонские военные 
искали потерянную ракету.

Ближе к вечеру стало известно, что место падения об-
наружено. «Известны воздушный коридор и зона в лесу, 
где видно, что произошел взрыв. Это в безлюдной местно-
сти в природном заповеднике. Зона взрыва небольшая», — 
рассказал командующий эстонскими ВВС Рииво Валге.

По его словам, с вероятностью 95 процентов боевая 
ракета будет найдена в скором времени.

А чуть ранее этот же военачальник не исключил,что 
при искажении курса ракета даже могла попасть на тер-
риторию России. Если бы ракета пересекла нашу грани-
цу, ее смогли бы перехватить и уничтожить зенитные ра-
кетные системы С-400 «Триумф» или ракетно-пушеч-
ные комплексы «Панцирь-С1». Такое мнение высказал 
ТАСС председатель комитета Совета Федерации по обо-
роне и безопасности Виктор Бондарев, ранее возглавляв-
ший Воздушно-космические силы России.

«Необходимо, чтобы НАТО и правительство Эстонии 
провели тщательное гласное международное расследо-
вание этого опаснейшего инцидента. Поскольку по 
ошибке мог быть сбит любой гражданский пассажир-
ский самолет, который мог оказаться в зоне поражения 
данной ракеты. Этот инцидент мог закончиться гибелью 
сотен людей», — считает Игорь Коротченко.

Ведь при запуске подобной ракеты, по его словам, ре-
ализуется принцип самонаведения, поэтому только по 
счастливому стечению обстоятельств не произошло 
страшной авиакатастрофы. Коротченко также не исклю-
чил, что не достигшая воздушной цели ракета могла сде-
тонировать и уже после падения на землю, что также 
могло привести к трагическим последствиям. 

В случае же если бы несанкционированный пуск дан-
ной ракеты привел к ее попаданию в воздушное про-
странство России, по словам Коротченко, это могло при-
вести к опасному военному инциденту со всеми вытека-
ющими отсюда последствиями. 

«Полагаю, что в рамках ближайшего заседания совета 
Россия — НАТО Москва должна потребовать от альянса 
представить все детали произошедшего и обеспечить 
должный уровень безопасности при нахождении истре-
бителей ВВС НАТО над территорией сопредельных с Рос-
сией государств —членов альянса», — отметил эксперт.

Кроме того, Игорь Коротченко призывает провести 
тщательное международное расследование, результаты 
которого должны быть обнародованы. 

Право Желающих надеть мантию становится меньше

Кого не берут 
в судьи

Наталья Козлова 

И
нтересную тенден-
цию отметили в Выс-
шей квалификацион-
ной коллегии судей 
страны. Число пре-

тендентов на судейские вакансии 
год от года сокращается.

Такой вывод следует из стати-
стики, представленной главой 
Высшей квалификационной кол-
легии судей Николаем Тимоши-
ным. Сказал он это на семинаре с 
представителями коллегий судей. 

Итак, число претендентов в 
судьи в прошлом году оказалось 
самым низким за последние пять 
лет. Причем снижение продолжа-
ется уже третий год подряд.

По словам Тимошина, причи-
ны снижения количества претен-
дентов на судейское кресло понят-
ны. Число вакансий не уменьши-
лось, но требования к претенден-
там ужесточились и расширились. 

— Практика показывает, что 
только три четверти кандидатов 
получали рекомендацию на дол-
жность судьи в 2013—2017 годах, 
— сказал глава ВККС.

По словам Тимошина, фильтр 
Квалификационной комиссии 
судей — не единственный. Может 
не согласиться с кандидатурой 
председатель суда. Так, в 2013—
2017 годах в региональных ква-
лификационных комиссиях 
председатели судов вернули 63 
заявления претендентов на ман-
тию. Правда, это лишь 0,2 про-
цента от общего числа рекомен-
дованных. А в прошлом году за-
метили, что возвращать заявле-
ния стали меньше.

Одним из самых серьезных 
фильтров по праву считается 
президентская кадровая комис-
сия. В последние несколько лет 
через этот барьер не проходят до 
30 процентов желающих сесть в 
судейское кресло. А это почти 
треть всех кандидатов.

Если говорить об основных 
причинах отказов, то их три. Пер-

вая — конфликт интересов. Речь 
идет о ситуациях, когда претен-
дент участвовал в рассмотрении 
дел, где одной из сторон была ор-
ганизация, в которой работали 
его родственники. 

На втором месте — предостав-
ление неполных или недостовер-
ных сведений о себе и родне. 
Сюда же входят сведения о дохо-
дах и имуществе.

И наконец — уклонисты от во-
енной службы. 

По закону судьей может быть 
теоретически любой человек, но 
он должен соответствовать жест-
ким критериям. 

Обязательно высшее юриди-
ческое образование. Необходимо 
полное отсутствие судимости 
или уголовного преследования. 
Судьей в России может быть 
только россиянин — человек не 
имеющий гражданства других 
государств, видов на жительство 
в других странах. 

Ну, а дальше по списку — не 
признанный частично или пол-
ностью недееспособным, не со-
стоящий на учете в психоневро-
логических или наркологиче-
ских диспансерах. 

И вот интересный пункт — «не 
имеющий других заболеваний, 
препятствующих выполнению 
профессиональных обязаннос-
тей».

Это основные требования, со-
блюдение которых является обя-
зательным для всех кандидатов 
на должности судей. Кроме того, 

судьи разного уровня должны со-
ответствовать и другим критери-
ям, которые касаются возраста и 
трудового стажа.

Так, судьей арбитражного 
суда одного из субъектов РФ, а 
также мировым судьей может 
стать человек, достигший 25 лет 
и имеющий опыт работы юри-
стом не меньше пяти лет.

Ну а судьей федерального суда 
округа, а также судьей арбитраж-
ного апелляционного суда может 

стать человек, достигший уже 30 
лет, с опытом работы «по юриди-
ческой профессии» не меньше 
семи лет. 

И дальше возрастная планка 
лишь растет. Судьей Высшего ар-
битражного суда РФ может стать 
человек, достигший 35 лет, с опы-
том работы юристом не меньше 
десяти лет.

Претендовать на судейское 
кресло не может человек, подо-
зреваемый в совершении пре-
ступления. Претендентом на 
мантию не станет человек, имею-
щий родственные связи с предсе-
дателем или заместителем главы 
того же суда, в который устраива-
ется кандидат.

В стаж работы, который ну-
жен для назначения судьей, вхо-
дит период работы на должно-
стях, требующих высшего юри-
дического образования, в том чи-
сле в качестве преподавателя со-
ответствующих дисциплин, нота-
риуса или адвоката.

Как выглядит процедура отбо-

ра в судьи? Председатель суда, в 
котором появилась вакансия, ин-
формирует об этом квалифика-
ционную коллегию судей не по-
зже чем через 10 дней после ее 
появления. В течение десяти дней 
квалификационная коллегия су-
дей извещает в СМИ об открытии 
вакансии. Указывается время и 
место приема заявлений от кан-
дидатов.

Объявления о наличии вакан-
сий председателей, заместителей 
и судей арбитражных судов (за 
исключением судей арбитраж-
ных судов субъектов РФ) публи-
куются в «Российской газете» и 
на портале Высшей квалифика-
ционной коллегии судей РФ. Что 
касается вакансий на должности 
судей арбитражных судов, об их 
открытии сообщают коллегии су-
дей субъектов РФ.

Потом по закону кандидаты 
начинают проходить конкур-
сный отбор. Кандидат сдает ква-
лификационный экзамен специ-
альной комиссии. 

Только после сдачи экзамена 
можно обратиться в квалифика-
ционную коллегию судей и по-
просить рекомендацию на заня-
тие вакансии. Претенденту по-
надобятся также характеристи-
ки с мест работы за последние 
пять лет. 

Он также обязан предоста-
вить документы о доходах, иму-
ществе и имеющихся обязатель-
ствах имущественного характе-
ра.

Точной цифры количества су-
дей в 2018 году еще нет. Известны 
лишь такие данные прошлого 
года: штатная численность феде-
ральных судей — 24 032 человека, 
а фактическая численность — 21 
367 человек.

Чтобы надеть судейскую мантию, 
надо пройти долгий и сложный 
путь.

Акцент

 Число вакансий судей 
не уменьшилось, но требова-
ния к претендентам ужесто-
чились и расширились.

Подобная ракета 
самонаводящаяся, 
поэтому только 
чудом не произош-
ло страшной авиа-
катастрофы

РЕСУРСЫ Сколько на самом деле 
стоит литр бензина

Рынок недооценил

Александра Воздвиженская

К КОНЦУ июля литр Аи-92 в сред-
нем по стране стоил 41,51 рубля, 
сообщал Росстат, однако при те-
кущих экономических условиях 
на самом деле рыночная цена ли-
тра бензина составляет более 50 
рублей. К такому выводу пришли 
в исследовании рынка топлива 
аналитики Vygon Consulting.

В мае этого года оптовые цены 
впервые превысили розничные. С 
учетом затрат на логистику и реа-
лизацию прямой убыток АЗС до-
стиг 3,6 рубля за литр для Аи-92, 
говорится в исследовании. «Заво-
ды давали серьезную скидку с 
конца 2017 года — от трех до семи 
рублей за литр. Однако из-за оче-
редного повышения нефтяных ко-
тировок при ослаблении рубля 
НПЗ уже не могли удерживать оп-
товые цены на требуемом уровне 
для сохранения рентабельности 
розницы», — объяснили эксперты.

Сложившаяся ситуация про-
демонстрировала преимущества 
и недостатки текущей модели ре-
гулирования топливных рынков 
в России. Так, из-за диспаритета 
цен в опте и рознице стоимость 
на заправках была заморожена. 
«К несомненным плюсам для по-
требителей относится сдержива-
ние внутренних цен практически 
независимо от каких-либо факто-
ров. Без регулирования стои-
мость Аи-92 на заправках могла 
достигнуть 50 рублей за литр и 
более, — подсчитали в компании. 
— Минусом, как и прежде, являет-
ся возложение негативных по-
следствий от сдерживания цен на 
НПЗ и АЗС». Решить эту пробле-
му, по задумке минфина и минэ-
нерго, должно завершение нало-
гового маневра в отрасли вкупе с 
вычетом по акцизу на нефть и 
сглаживающим механизмом, ко-
торый будет апробирован в сле-
дующем году.

ТРАНСПОРТ Минтранс вывел 
формулу для платных парковок 

Счет на часы

Татьяна Шадрина

МИНТРАНС вывел формулу рас-
чета стоимости парковки в горо-
дах. Предлагается рассчитывать 
стоимость парковки в зависимо-
сти от места ее размещения и на-
значения, времени и продолжи-
тельности ее использования, типа 
размещаемых на ней транспор-
тных средств, ее заполняемости. 
Чем меньше спрос на парковку, 
тем дешевле должен стоить час 
пребывания на ней. Рядом с боль-
шими транспортными узлами и 
станциями метрополитена стоян-
ка будет дешевле, чем в других ме-
стах, несмотря на спрос.

Проект приказа опубликован 
на сайте ведомства. Он подготов-
лен в рамках Закона «Об органи-
зации дорожного движения», ко-
торый был принят в конце прош-
лого года. Во время обсуждений 
в Госдуме именно по вопросу 
платных парковок тогда разго-
релся большой спор, и было ре-

шено, что нормативы для парко-
вок разработают дополнительно.

Стоимость будет зависеть и 
от времени суток, от дня недели 
и длительности использования 
машино-места. Например, до 20 
минут — коэффициент 1, от 20 до 
60 — 1,5, более 60 — 2. Отсчет  
«ночного тарифа» рекомендует-
ся начинать отсчитывать с 21.00 
для городов с численностью на-
селения свыше одного миллиона 
человек и с 22.00 для Москвы и 
Санкт-Петербурга. В столице 
при полной загруженности пар-
ковки цена часовой стоянки мо-
жет составить 138 рублей, в 
Санкт-Петербурге — 106 рублей, 
в Севастополе — 50 рублей. Фак-
тически в этих трех городах пла-
та за парковку составляет от 40 
до 200, от 30 до 120 и от 35 до 50 
рублей соответственно.

При этом пересчитывать та-
рифы на уже существующих пар-
ковках муниципалитетам не при-
дется. Они останутся прежними.

Все о работе судов в России 
читайте на сайте
rg.ru/sujet/114
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ФИНАНСЫ Курс доллара вернулся 
в осень 2016 года 

65 и выше

Александра Воздвиженская

БИРЖЕВОЙ курс доллара вчера 
вечером обновил максимум ноя-
бря 2016 года, поднявшись выше 
отметки 65,05 рубля. Аналитики 
связали ослабление валюты с опа-
сениями инвесторов о новых аме-
риканских санкциях.

Российский рынок в целом 
нерв но отреагировал на публика-
цию в прессе подробностей о сан-
кциях. Из публикаций в прессе 
стало известно, что, помимо за-
прета на операции с новым рос-
сийским госдолгом и участия в 
энергетических и нефтяных про-
ектах, в документе предлагается 
запретить операции на террито-
рии США и заморозить активы 
семи российских госбанков. На 
фоне падения нефтяных котиро-
вок и низкого объема торгов на 
Мосбирже к вечеру давление на 
рубль усилилось. 

«Подобные новости, безуслов-
но, весьма болезненны для ино-

странных держателей ОФЗ, — при-
знали в Минфине России. — В то 
же время предыдущие инициати-
вы подобного рода в отношении 
российских гособлигаций не име-
ли развития, а Минфин США в 
своем докладе Конгрессу указал 
на негативный эффект для амери-
канских инвесторов в случае при-
нятия такого рода решений».

Директор по аналитике корпо-
ративно-инвестиционного блока 
банка «Открытие» Дмитрий Хар-
лампиев указал, что в случае про-
боя уровня сопротивления в 64 
рубля новым ориентиром стано-
вится максимум ноября 2016 
года — это 66,5 рубля за доллар. 
«Не только российский фондо-
вый рынок сейчас находится под 
ударом из-за действий США, но 
также рынок Китая, который 
опять упал на полтора процента. 
Продолжают рушиться турецкая 
лира и валюты Индии и ЮАР», — 
отметил, в свою очередь, эксперт 
«Финама» Василий Олейник.
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ТЕРАКТ США и Колумбия 
должны выдать 
покушавшихся на Мадуро

Убийц поймали 
женщины

Юрий Когалов

ВЛАСТИ Венесуэлы намерены обратиться к Вашингтону и 
Боготе с просьбой экстрадировать причастных к покуше-
нию на президента республики Николаса Мадуро. Сам гла-
ва государства заявил: «Мы попросим передать нам всех 
спонсоров, организаторов и исполнителей этого теракта, 
которые живут в штате Флорида или в Колумбии». Мадуро 
выразил надежду, что американский президент не позво-
лит, чтобы на территории его страны готовилось «массо-
вое убийство гражданских и военных лидеров». 

Мадуро обвинил в подготовке покушения на него двух 
оппозиционных политиков: Хулио Борхеса и Османа 
Алексиса Дельгадо Табоске. Один из них проживает в Ко-
лумбии, второй — в США. Также к числу участников заго-
вора глава Венесуэлы отнес депутата парламента Хуана 
Рекесенса. Непосредственными исполнителями атаки 
глава государства назвал 11 человек, которым организа-
торы предложили 50 миллионов долларов и возможность 
переселиться в США. Президент попросил всех, кто име-
ет данные об их местонахождении, сообщить об этом в 
правоохранительные органы. Каракас утверждает, что 
изначально террористы намеревались совершить атаку 
во время военного парада в Карабобо 24 июня. Об этом 
свидетельствуют фотографии и видеозаписи, найденные 
в телефонах и компьютерах. Другой датой потенциально-
го нападения могло стать 5 июля, но сорвалось — «из-за 
проблем с ввозом в страну беспилотников». Из показа-
ний, данных уже задержанными подозреваемыми, следу-
ет: две группы, отвечавшие за эксплуатацию беспилотни-
ков, в течение трех 
месяцев (с апреля по 
июнь) учились 
управлять ими в ме-
стечке Чинако, в Ко-
лумбии. Кстати, 
часть из них пойма-
ла вовсе не полиция. 
Несколько женщин 
заметили подозри-
тельных людей, запу-
скавших беспилот-
ник, задержали их и 
передали властям. 
Мадуро высоко оце-
нил их мужество.

Пекин 
не напугаешь

ТАК, АМЕРИКАНСКИЕ экономисты считают, 
что еще неясно, как скажутся тарифные пакеты 
на Китае в долгосрочной перспективе, а вот в 

США рост на четверть ввозных пошлин на китайскую 
продукцию приведет к росту цен внутри страны, и в ко-
нечном счете за амбиции своего президента заплатит 
простой американ-
ский гражданин. 
Проблемы могут 
возникнуть и у аме-
риканского бизнеса. 
Например, удорожа-
ние полупроводни-
ков ударит по амери-
канским производи-
телях компьютеров.

Пекин пока что 
вводит ответные 
зеркальные меры в 
виде такого же повышения пошлин на американские то-
вары. Напомним, в июне Пекин одобрил 25-процентные 
ввозные пошлины на товары из США общей стоимостью 
50 миллиардов долларов.

ШЛАГБАУМ В Киеве в ущерб себе готовы перекрыть дорожное сообщение с Россией

Надежда только на стоп-кран
Петр Лихоманов  

Д
ве подряд инициативы — о 
прекращении железнодо-
рожного и автобусного со-

общения с Россией, выдвинутые 
киевскими чиновниками, несмо-
тря на всю кажущуюся абсур-
дность и убыточность для нацио-
нальной экономики, все-таки 
могут иметь рациональное объя-
снение. Но только в границах 
специфической украинской ре-
альности.

Так, идея отмены междуна-
родного пассажирского сообще-
ния неразрывно связана с име-
нем инициатора — министра ин-
фраструктуры Владимира Оме-
ляна, человека с примечательной 
биографией. Начав карьеру в 
правительстве еще при прези-
денте Януковиче, после государ-
ственного переворота этот бой-
кий выпускник львовского уни-
верситета сблизился с Арсением 
Яценюком и неожиданно для 
многих занял министерский пост 
по квоте «Народного фронта».

Вскоре оказалось, что пор-
тфель министра инфраструкту-
ры — человека ответственного за 
ЖКХ, дороги, транспорт и мно-
гое другое, на что у правительст-
ва Украины катастрофически не 
хватает средств, — не самая вы-
годная в плане дальнейшей поли-
тической карьеры должность. 
Поэтому отсутствие позитива в 
подотчетной отрасли министр 
Омелян — активный пользова-
тель соцсетей — компенсирует 
громадьем фантастических пла-
нов. Например, обещанием по-
строить на Украине первый в 
мире «гиперлуп», о чем якобы 
уже есть договоренность с Ило-

ном Маском. Также он известен 
скандальными русофобскими 
заявлениями, и в этом, далеком 
от основного занятия, деле с 
Омеляном мало кто может срав-
ниться в нынешнем составе 
украинского правительства. 
Внимание прессы привлекают и 
дети министра — граждане США, 
а также обвинения в коррупции: 
министр ведет весьма вольную 
лицензионную и бюджетную по-
литику в доверенной отрасли, а 
также нескромный автопарк и 
образ жизни его семьи. Поэтому 
повторное предложение снять 
поезда с российского направле-

ния — первая такая инициатива 
была озвучена Омеляном ровно 
год назад, могла пройти незаме-
ченной, если бы не вынашивае-
мые министром планы «реструк-
туризации» Украинских желез-
ных дорог, в чем заинтересованы 
крупные украинские и западные 
«игроки». Дело в том, что износ 
вагонного и локомотивного пар-
ков компании приближается к 
95 процентам, но даже в таком 
состоянии она стоит около 8 
миллиардов долларов, и потому 
продать ее можно только частя-
ми, после банкротства. Отмена 
немногих прибыльных маршру-

тов, объясняемая «борьбой с аг-
рессором», значительно ускорит 
этот процесс. Также уход с рос-
сийского направления станет 
большим подспорьем автопере-
возчикам: если поезда составля-
ют только 8 процентов от объема 
всех пассажирских перевозок на 
Украине, то автобусы уже 45 
процентов, и к этому сегменту 
транспортного хозяйства, по 
слухам, активно циркулирую-
щим в украинских социальных 
сетях, проявляет интерес прези-

дент и бизнесмен Петр Порошен-
ко. И значит, в заявлении Омеля-
на, кроме стандартной русофо-
бии и желания легкого пиара, 
есть вполне меркантильный рас-
чет, который не включает инте-
ресы миллионов украинцев, по-
сещающих Россию. 

Иная ситуация с «виртуаль-
ным» чиновником Изетом Гдано-
вым — первым заместителем по-
стпреда президента Украины в 
Крыму, человеком, впервые по-
павшим в СМИ после предложе-
ния прекратить автобусное со-
общение с Россией. Этот подруч-
ный автора «блокады Крыма» и 
разыскиваемого за это россий-
скими правоохранителями Ле-
нура Ислямова, также сделал за-
явление, исходя из интересов 
своего патрона, а не только по 
причине банальной глупости. У 
Ислямова и боевиков запрещен-
ного в России «меджлиса» не 
складываются отношения с 
украинской властью, игнориру-
ющей требования даровать им 
автономию в Херсонской обла-
сти. Инициатива, идущая враз-
рез с интересами Порошенко в 
деле автобусных перевозок, дает 
позиции для торгов. Но не столь-
ко в политической, сколько в 
коммерческой сфере. Так совпа-
ло, что Ислямов — владелец авто-
транспортного бизнеса и, веро-
ятно, рассчитывает получить от 
Порошенко долю украинского 
рынка пассажирских перевозок, 
если, конечно, информация о его 
возможном скором переделе 
верна. 

1

ЦИФРА

50
МЛН 
ДОЛЛАРОВ
предложили за жизнь Мадуро

Геополитика Место уходящих из Ирана западных компаний могут 
занять надежные партнеры из России и Китая

Спасательный 
треугольник

Игорь Дунаевский

И
тог противостояния 
вокруг сделки по 
ядерной программе 
Ирана станет показа-
тельным и может 

иметь долгоиграющие последст-
вия для расстановки сил на Ближ-
нем Востоке и на мировой арене.

Белый дом, объявив о выходе 
из Совместного всеобъемлюще-
го плана действий (СВПД) и о 
возобновлении санкций против 
Ирана, идет напролом и полно-
стью игнорирует интересы 
остальных. В Вашингтоне особо 
подчеркивают, что будут дотош-
но следить за выполнением не 
только основных мер против 
Ирана, но и так называемых вто-
ричных санкций против тех ев-
ропейских компаний, которые 
решатся нарушить запрет на ве-
дение бизнеса в Исламской Ре-
спублике. В два этапа американ-
цы намерены нанести удар по 
экономике, перекрыть поступле-
ния от экспорта нефти, отпуг-
нуть инвесторов и вынудить за-
падные компании уйти из Ирана. 
Сейчас под ограничения попали 
операции с драгметаллами, ави-
ационная и автомобильная про-
мышленность, а вторая и наибо-
лее болезненная волна в ноябре 

накроет нефтяной и финансовый 
сектора.

Президент Дональд Трамп уль-
тимативно заявил: кто с Ираном, 
тот против США, поэтому любой 
компании придется делать выбор. 
Вашингтон и не думал брать в рас-
чет ущерб от своих санкций для 
проектов крупного европейского 

бизнеса в Иране. Такой подход, 
похоже, стал последней каплей в 
чаше терпения политиков Старо-
го Света, которые в последние ме-
сяцы одну за другой получали по-
щечины из Вашингтона. Иран 
только часть мозаики в трансат-
лантических противоречиях. Ад-
министрация Дональда Трампа, 
стремясь переписать правила ми-
ровой торговли, уже наказала Ев-
ропу торговыми пошлинами, а 
также выставила длинный счет 
союзникам по НАТО.

В  результате европейские сто-

лицы объявили демарш: глава ди-
пломатии Евросоюза Федерика 
Могерини призвала западные 
компании вести бизнес с Ираном 
в пику рестрикциям Вашингтона. 
В Брюсселе ввели в действие па-
кет мер, аннулирующих санкции 
США на территории государств 
союза. Европейские лидеры пы-

таются эффективно противосто-
ять санкциям США и обеспечить 
достаточные экономические вы-
годы Ирану с тем, чтобы тот не от-
казался от СВПД.

Часть крупных европейских 
компаний объявила об уходе из 
Ирана, по сути, подчинившись 
требованиям Вашингтона. В их 
комментариях в унисон звучит 
одна и та же мысль — их возмож-
ные потери от штрафных санкций 
США куда больше потенциаль-
ных выгод от проектов в Иране.

Но на фоне поддержки Брюс-

селя некоторые фирмы, включая 
французскую Renault, решили со-
хранить свой бизнес в Иране. 
Санкции США в меньшей степени 
напугают средние и малые ком-
пании, которые не ориентирова-
ны на американский рынок или 
финансирование через банки 
США

Кроме того, исход крупного 
западного бизнеса теоретически 
открывает место в инфраструк-
турных проектах для других 
крупных экономических партне-
ров Ирана — России, Индии, Ки-
тая и Турции.

Например, в Тегеране рассчи-
тывают, что после выхода фран-
цузской Total из газового проекта 
«Южный Парс», где ей принадле-
жало 50,1 процента, эту долю вы-
купит китайская CNPC, до того 
владевшая 30 процентами в про-
екте. Открываются возможности 
для инвестиций в инфраструкту-
ру, а также в автомобильный и 
авиационный секторы.

Китай — крупнейший торго-
вый партнер Ирана. Поднебесная 
и до заключения СВПД закупала 
нефть у Ирана вопреки западным 
санкциям. Другими крупными 
покупателями иранской нефти 
являются Индия и Турция, отно-
шения которых с Вашингтоном 
не безоблачны. Поэтому доходы 

от экспорта нефти могут сокра-
титься не так сильно, как того хо-
телось бы США.

Интерес к инвестициям в 
Иран, вероятно, во многом будет 
зависеть и от того, насколько аг-
рессивно Вашингтон будет доби-
ваться исполнения своих сан-
кций. Пока из США поступают 
разнонаправленные сигналы. Бе-
лый дом намерен оказывать «мак-
симальное давление», но декла-
рирует готовность к встрече с 
иранским руководством. Дональд 
Трамп выдвинул Тегерану ряд ус-
ловий для заключения новой 
сделки, которые многие аналити-
ки назвали заведомо невыполни-
мыми. Иран пока отказывается 
вести переговоры на таких усло-
виях, рассчитывая сыграть на 
противоречиях и все же получить 
экономические выгоды от других 
участников СВПД. Многое будет 
зависеть и от внутренней ста-
бильности Ирана, испытывающе-
го экономические трудности.

Наконец, результатом дейст-
вий США стало сближение пози-
ций России, ЕС и Китая, которые 
единогласно выступили против 
амеркианскиих санкций.

В Иране обменные валютные пун-
кты готовятся возобновить работу 
после пятимесячного перерыва, 
несмотря на санкции США. 

Авторы идеи запрета транспортно-
го сообщения Украины с Россией 
преследуют собственные цели.

Соединенные Штаты ввели беспрецедентные меры против 
китайских производителей. 

Акцент

 Дональд Трамп поставил 
ультиматум: кто с Ираном, 
тот против США

Читайте на сайте: Кто получит дивиденды 
от торгового конфликта США и КНР
rg.ru/art/1575635

Фото и видео момента покушения на Николаса 
Мадуро смотрите на сайте
rg.ru/art/1575498

В конечном счете 
за амбиции своего 
президента запла-
тит простой амери-
канский гражданин

За развитием ситуации 
следите на сайте
rg.ru/sujet/3890

МНЕНИЕ

Александр Ломанов, 
главный научный сотрудник 
Института Дальнего Востока РАН:

— Если противостояние продолжится, то Китай может прибегнуть 

к асимметричным ответам, для которых у него множество воз-

можностей. Начиная от простых мер, таких как задержка на та-

можне скоропортящейся американской сельхозпродукции, или 

повышенных требований к американским компаниям, работаю-

щим в Китае, и до отказа от американских казначейских обяза-

тельств, которыми Пекин сейчас владеет в большом объеме.

Шаги, предпринятые Трампом, кардинально изменили восприя-

тие Китаем своего места в мире, что должно привести к значитель-

ным переменам внутри КНР.

По паритету покупательной способности Китай вышел на первое 

место в мире. И тут Трамп устроил Пекину «момент истины». Сей-

час в китайских газетах очень много пишут о необходимости пре-

одолевать отставание, в первую очередь в высокотехнологиче-

ских и наукоемких отраслях. Теперь Китай усиленно начнет рабо-

тать над тем, чтобы скомпенсировать отставание в области искус-

ственного интеллекта, больших объемов данных, полупроводни-

ках и так далее. А система управления в КНР позволяет концентри-

ровать усилия и средства на стратегических направлениях».

КАЗУС

Афера 
с «Дмитрием 
Донским» 
обошлась 
в 50 миллионов 
долларов

ОБМАНУЛИ 
ДОВЕРИЕ

Олег Кирьянов, Сеул

ПОЛИЦИЯ Южной Кореи ведет 
активное следствие по делу о воз-
можных махинациях вокруг исто-
рии с «кладом» российского 
крейсера «Дмитрий Донской». 
Как сообщили местные СМИ, до-
верчивые инвесторы вложили в 
криптовалюту, выпущенную под 
этот мифический «клад» уже бо-
лее 50 миллионов долларов. Вы-
сока вероятность, что эти деньги 
вкладчики никогда не получат, а 
обманутыми окажутся в итоге бо-
лее 100 тысяч человек. 

По информации газеты «Чу-
нан Ильбо», следователи провели 
обыски не только в восьми компа-
ниях, так или иначе причастных 
ко всей этой истории, но и в лич-
ных домах у людей, кто выступает 
в качестве поверенных у находя-
щихся за рубежом мошенников. 
Ключевой фигурой всей этой схе-
мы является некто Ю Чжи Бом. 
Именно он сначала создал в Син-
гапуре компанию Shinil Group, 
которая существует только на бу-
маге. Потом по его указанию в Ко-
рее была создана ее «дочка» — 
биржа Shinil Donskoi International 
Exchange, где развернули торгов-
лю криптовалютой Shinil Gold 
Coin. Одновременно с 1 июня в 
Корее была создана еще одна 
Shinil Group, именно она и была 
автором всех сенсационных заяв-
лений об обнаружении крейсера 
«Дмитрий Донской» и якобы су-
ществующих на корабле двух со-
тен тонн золота. Эта же компания 
собиралась поднимать крейсер.

Теперь же ситуация такова, 
что все отказываются от слов о 
кладе. В Shinil Group заявили, что 
они не знают, есть ли там золото. 
Затем стало известно, что компа-
ния решила прекратить свое су-
ществование. Ее директора и со-
трудники, которых, впрочем, 
было менее десятка человек, по-
дали заявления об увольнении. 
Организатора схемы, как оказа-
лось, давно ищет Интерпол.

НАХОДКА 
В польском 
храме 
обнаружились 
старинные 
партитуры

ЗАИГРАЮТ 
КАК ПО НОТАМ

Ариадна Рокоссовская

В ОДНОМ из храмов Нижней Си-
лезии были обнаружены ноты, 
которым, по мнению экспертов, 
несколько сотен лет. Они сохра-
нились благодаря тому, что кто-
то спрятал их в органный шкаф, 
когда немецкие власти решили 
передать ценные рукописи в би-
блиотеку Бреслау — ныне поль-
ского города Вроцлав.  

Как сообщает польский теле-
канал TVN24, настоятель като-
лического храма в Каменьце Зо-
мбковском, бывшем когда-то 
прусским городом Каменц, от-
крыл органный шкаф во время 
инвентаризации и онемел от из-
умления: внутри лежали старин-
ные ноты, проложенные пожел-
тевшими от времени немецкими 
газетами. Священник обратился 
к экспертам-музыковедам, кото-
рые установили, что эти ноты 
для оркестра относятся к XVIII 
веку и более раннему периоду. 
Некоторые из музыкальных про-
изведений были написаны спе-
циально для богослужений в мо-
настыре, находившемся на тер-
ритории храма до 1810 года, а 
некоторые были известны за его 
пределами. 

Скорее всего, ими перестали 
интересоваться, когда храм пере-
стал быть частью монастыря и 
утратил свой оркестр. Тогда же 
имущество монастыря, в том чи-
сле партитуры, уже проштампо-
ванные для хранения в библиоте-
ке, должны были быть отправле-
ны в Бреслау, но по неизвестной 
причине этого не случилось. 

Теперь находка настоятеля 
направлена в филиал государст-
венного архива в Каменьце Зо-
мбковском, где ее продезинфи-
цируют, восстановят утраченные 
фрагменты и передадут для ис-
полнения в местные храмы.  Пе-
ред этим ноты будут переписаны 
таким образом, чтобы их мог иг-
рать не только оркестр.
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ВЫСТАВКА В Манеже 
«Здесь и сейчас!»

До морковкина 
заговенья

Жанна Васильева

ПРОЕКТ «Здесь и сейчас!» в Манеже, сделанный в ав-
ральные сроки после встречи мэра Москвы с галериста-
ми, директорами музеев современного искусства, кура-
торами в Образовательном центре ММОМА 6 июня, от-
части похож на мобилизацию всех сил московского сов-
ременного искусства по «приказу по армии искусств»: 
«Свистать всех наверх!». На фоне только что завершив-
шейся 6-й Московской международной биеннале моло-
дого искусств это парадное построение смотрится не-
сколько удивительно. Здесь и сейчас по-новому заиграл 
эпиграф из Симоны Вейль к основному проекту моло-
дежной биеннале: «Внимание — это самый редкий и чи-
стый вид щедрости».

«Чего хотите?» — спросил мэр. «Хотим «Манеж», — от-
ветили деятели современного искусства. Сказано — сде-
лано. И вот до 20 августа в Манеже — на выставке «Здесь 
и сейчас!» (куратор Катя Бочавар) — представляют свои 
проекты, спектакли, перформансы, в том числе саунд-
перформансы, книги и образовательные программы 
едва ли не все мо-
сковские институ-
ции, связанные с 
современным искус-
ством. Вход — бес-
платный. Несмотря 
на сжатые сроки 
подготовки проекта, 
для него не только 
выпустили газету-
навигатор по вы-
ставке, которую 
каждый может взять 
при входе в Манеж, но и подготовили медиаторов, охотно 
и со знанием дела рассказывающих о проектах. 

Вообще, образ навигатора, равно как и карты, — ключе-
вой в этом проекте. Хотя бы потому, что осуществляет 
привязку указателя «здесь» — к карте города. Этот образ 
подкреплен и архитектурным решением экспозиции. 
Константин Ларин в инсталляции Sketch up переводит мо-
дульную сетку в 3D формат и — в металлические конструк-
ции, задавая разметку пространства и «перенос» набро-
ска. «Сетка» становится структурой, которая «держит» 
экспозицию. Или — тем самым нарисованным домом, в ко-
тором «будем жить». Причем клеточки-кубики могут 
стать моделью и галереи, и музеев, и вполне реального 
дома.  В кубиках также можно обнаружить Морозовскую 
больницу, где в новом здании не первый год проложена 
ARTeрия, по которой кислород и витамины игры и искус-
ства идут прямо в больничные палаты и коридоры (этот 
паблик-проект инициировала художница Марина Звягин-
цева), Электротеатр Станиславского и его спектакли, ГИ-
ТИС (проект «ДНК театра»), и даже Даниловский рынок. 

Блистательная Елена Ковылина повторяет в Манеже 
перформанс, который делала как раз на Даниловском 
рынке. Сложив деревянные поддоны с нарисованными на 
холстах овощами и зеленью, она сидит в роли «продавщи-
цы», ставя перед зрителем вопрос о том, чем произведе-
ния искусства отличаются от плодов земли, арт-рынок — 
от торговых рядов, независимый художник — от «бизнес-
мена». Перед нами зеркальная проекция ожиданий социу-
ма в отношении художника и искусства: если «это» нельзя 
съесть или как-то еще «потребить», то к чему «оно»? 
Сталкивание зрителя нос к носу с его подспудными ожи-
даниями, их наглядная визуализация и доведение до аб-
сурдного предела делают перформанс Ковылиной «Мор-
ковь культурная» одним из смысловых центров выставки.

Второй указатель — «Сейчас» — акцентирует «момент 
речи», то есть произведения, действие которых развора-
чивается прямо на глазах зрителя, и — часто — с его уча-
стием. Речь идет прежде всего о перформансах.  

Разумеется, момент исполнения — «сей момент», раз-
деленный со зрителем и слушателем, ключевой также и 
для музыки, и для театра. Неудивительно, что значитель-
ную часть экспозиции занимают саунд-проекты и теа-
тральные работы. Инсталляция «Театр начинается с пал-
ки», подготовленная студентами Мастерской театраль-
ных художников Дмитрия Крымова и Евгения Каменько-
вича, вдохновляет зрителей на собственное творчество. 
Три аквариума с рыбками, внутри которых — декорации 
к опере «Король Артур», — привет от автора Марии Пла-
винской не только Атлантиде, но и чудному «Подводно-
му миру» Дубосарского и Виноградова. Аня Гребеннико-
ва предлагает «Борщой театр», где варится борщ настоя-
щего искусства, в мини-декорациях золото-багряного 
интерьера Большого... 

Но «сейчас» — лишь точка на координате времени. Сама 
координата тоже задана. Она и в «Звуковых ландшафтах» 
Петра Айду, и в его «Приюте роялей», устроенном на ни-
жнем этаже. В инсталляциях Айду  рояли, выброшенные на 
улицу за ненадобностью и взятые в «приют» композито-
ром, как и театральные «машины», воспроизводят звук 
прибоя и стук колес на сцене. А заодно создают ландшафт 
истории. А у входа в Манеж нас встречает цифровое буду-
щее — фигуры Homo Virtualis от Recycle Group похожи на 
персонажей бумажного конструктивистского театра... 

На выставке же первым делом зрителям напоминают: 
Memento mori. В этом проекте Иван Лунгин, Георгий 
Кеймах, Артемий Перевозни вслед за Роланом Бартом 
срифмовали фотографию с театром и смертью. Их каме-
ра обскура сделана из старого прицепа, киношных фона-
рей, дверок от старых шкафов, ну и объектива, конечно. 
Она похожа на театральную декорацию, но снимает не 
понарошку. Фактически перед нами сцена спектакля, в 
котором на главную роль приглашен зритель.  Но, проси-
дев несколько минут, не дыша и не моргая (по возможно-
сти), перед старыми камерами, вы ощутите тягучую дли-
тельность «сей минуты» как вечности. 

КИНО В российский прокат выходит «китайский Миядзаки»

Поцелуй красного дельфина
Сусанна Альперина

В 
Сингапуре и еще несколь-
ких азиатских странах су-
ществуют розовые дельфи-

ны. И те, кто видел это чудо, и кто 
только мечтает об этом — первые 
в очереди зрители китайского 
анимационного фильма Da Hai, 
который в российском прокате 
выходит под названием «По ту 
сторону океана»; в дословном пе-
реводе это означает «Большая 
рыба и Бегония». 

Картина Лян Сюань и Чжан 
Чуня, на постере которой красу-

ется красный дельфин-единорог, 
стала одной из самых кассовых в 
истории Китая. Критики сравни-
вали ее с творениями великого 
японского мастера анимации 
Хаяо Миядзаки. На такие сравне-
ния их, конечно же, в первую оче-
редь натолкнула работа художни-
ков и композитора. Полноме-
тражный мультфильм нарисован 
так, что с первой же минуты попа-
даешь под чары безудержной фан-
тазии. Аккумулировавшей все 
лучшее, что уже существовало 
прежде — речь и о Диснее, и о япон-
ских аниме, и о многом другом. И 

при этом — открывающей нечто 
новое, специфически китайское. 

Похоже, за фантазией худож-
ников и музыкантов гнались и 
сценаристы, но так и не смогли ее 
догнать, потому что сюжет филь-
ма так затейливо закручен, во-
брал в себя сразу столько линий 
— древних мифов, сказаний и ле-
генд — что в какой-то момент 
основная линия теряется и дейст-
вие начинает двигаться, словно 
на ускоренной перемотке. 

Существует заоблачный мир 
людей-духов, наделенных свер-
хспособностями, которые управ-

ляют всем живущим на земле. Се-
мья главной героини — девочки 
Юны — ведает растениями. В Юну 
влюблен юноша с белыми воло-
сами, роду которого подвластна 
стихия воды. Согласно традици-
ям, когда дети в этом мире стано-
вятся совершеннолетними, их 
превращают в красных дельфи-
нов и на семь суток выпускают в 
мир людей, чтобы набрались 
опыта. То, что происходит с 
Юной в эти семь дней, напомина-
ет сказку «Русалочка». 

Ведьма, к которой в какой-то 
момент идет главная героиня, — 

рыба, окруженная слугами-кош-
ками всех цветов и мастей . Юна 
должна отдать половину своей 
жизни за то, что ее возлюбленный 
оживет, превратится в необыч-
ную рыбу-единорога, малька, ко-
торого она должна вырастить (и 
вот тут очень кстати придутся бо-
танические познания героини). 

На этот мультфильм собирали 
деньги с помощью краудфандин-
га. Эпизод, из которого он вырос, 
собрал миллионы просмотров в 
Интернете и создал в стране не-
вероятный рейтинг ожидания. 
Снимали анимационную карти-
ну долгих 12 лет. Вот почему, как 
почти всякий «долгострой», она 
перегружена событиями. Тут бу-
дет и снег, и дождь, и пожар, и по-
топ, и крысы, и змеи, и долгие, 
словно в индийском кино, сенти-
ментальные сцены прощания, 
когда плачут все — по обе стороны 
экрана. А еще в мультфильме 
присутствует великая магия. 
Иначе как объяснить, что от него 
невозможно оторвать глаз; что 
он побывал на самых престиж-
ных мировых анимационных фе-
стивалях, был выдвинут на ки-
тайскую кинематографическую 
премию — аналог Оскара — «Золо-
той петух» и собрал в своей стра-
не 85 млн долларов, почти в 20 
раз превзойдя собственный бюд-
жет и заняв вторую строчку в 
списке самых кассовых муль-
тфильмов китайского производ-
ства. Но не только это. Его невоз-
можно забыть — как настоящего 
розового дельфина, который су-
ществует на самом деле.

МУЗЫКА

Фестиваль 
в Русендале 
соберет цвет 
мировой 
музыкальной 
культуры

ФЕРМА 
ВЕНИКОВ 
НЕ ВЯЖЕТ

Владимир Дудин

ВСЕМИРНО известный нор-
вежский пианист Лейф Уве Анд-
снес соберет на Третий между-
народный фестиваль камерной 
музыки в маленьком местечке 
Русендаль музыкантов разных 
национальностей и поколений, 
чтобы исполнить музыку, сочи-
нявшуюся в годы Первой миро-
вой войны.

«Влияет ли война на развитие 
искусства и музыки или взрыв-
чатая динамика культуры не свя-
зана с ее опустошениями?» Этим 
дискуссионным вопросом Лейф 
Уве Андснес задастся на фести-
вале, где будут исполнены сочи-
нения  Скрябина и Рахманинова, 
Стравинского и Веберна, Дебюс-
си и Равеля, Бартока и Цемлин-
ского. О «Музыке в тени войны», 
как называется третий выпуск 
фестиваля, посвященного 
100-летию окончания Первой 
мировой войны и годовщине 
смерти Клода Дебюсси, будут 
размышлять немецкий бас-ба-
ритон Маттиас Гёрне и австрий-
ская сопрано Анна Прохазка, из-
раильский флейтист Ги Эшед и 
швейцарский кларнетист Фабио 
ди Казола, норвежский скрипач 
Хеннинг Краггеруд и француз-
ский пианист Бертран Шамаю, 
британский контрабасист Тим 
Гиббс и уроженец Воронежа, 
ныне американский пианист Ки-
рилл Герштейн и многие другие 
музыканты. 

Лейф Уве Андснес прекрасно 
отдает себе отчет в том, что все 
они, играющие в лучших симфо-
нических коллективах, — цвет 

мировой музыкальной исполни-
тельской культуры. В Русендале 
для них был специально акусти-
чески оборудован концертный 
зал на 500 мест в помещении 
бывшей фермы. Норвежское хю-
гге проявляется в том, что фести-
валь этот длится не месяц и тем 
более не два, а всего лишь краси-
вый уик-энд в одном из самых 
излюбленных, по словам Лейфа 
Уве, даже «экзотических» мест. 
«Русендал — место особое и 
очень примечательное, прежде 
всего для норвежцев. В стране 
очень мало аристократии и, со-
ответственно, зданий, с ней свя-
занных, поскольку мы были ко-
лонией сначала Дании, а затем 
Швеции. Трудно найти в Норве-
гии английский сад, старые дере-
вья, особняк барона. Вас, петер-
буржцев, конечно, таким не уди-
вишь. Но для норвежца это — раз-
новидность экзотики, поэтому 
сюда приезжает очень много ту-
ристов, начиная с мая по сен-
тябрь», — поделился своими на-
блюдениями Андснес, обожаю-
щий еще и Петербург, куда пла-
нирует приехать с сольным кон-
цертом на фестиваль «Площадь 
искусств». Приютившийся в до-
лине на южном побережье Хар-
дангер-фьорда Русендаль и в са-
мом деле производит впечатле-
ние сказочной усадьбы, где рас-
тут волшебные розы, текут чуде-
сные горные реки, пасутся пыш-
ные овечки. 

Приплывая сюда на корабли-
ке от Бергена — города, где родил-
ся Лейф Уве Андснес, публика 
попадает в идеальное уединение 
для того, чтобы, глядя на уходя-
щие за облака горы, думать толь-
ко о высоком, вечном, о музыке. 
«Русендаль на протяжении 25 
лет связан для меня с самыми ин-
тимными концертными высту-
плениями сезона, — поделился 
Андснес, влюбленный в этот уго-
лок родины. — Здесь нет стресса 
большого города, ничто не меша-
ет, не раздражает. Это чувствуют 
и слушатели, и музыканты, кото-
рые получают шанс сконцентри-
роваться на музыке и общении 
друг с другом». 

От первого лица Театр на Малой Бронной по традиции 
первым открыл сезон в Москве

Тили еще будут

Наталья Шаинян 

Х
удожественный руко-
водитель Театра Сер-
гей Голомазов расска-
зал «РГ» о будущих 
премьерах, перее-

здах, смехе и трагедии.
Очень драматичный момент 

ждет вас в середине сезона — с 
февраля ваш театр переезжает во 
Дворец на Яузе, а в здании начи-
нается ремонт. Насколько ради-
кальным будет обновление?

Сергей Голомазов: Внешне и 
архитектурно ничего не может 
измениться, наше здание — памят-
ник, лепнину потолка и цвет стен 
надо сохранить. Думаем немного 
понизить высоту сцены. Целиком 
поменяют крышу и укрепят бал-
кон, будет новый планшет сцены 
и вся машинерия, которая с 1959 
года не менялась — у нас колосни-
ки и все остальное в допотопном 
состоянии; обновятся паркет, 
зрительные ряды.

Представим зрителя, ни разу не 
бывавшего в вашем театре. С ка-
ких спектаклей вы бы предложи-
ли ему начать?
СЕРГЕЙ ГОЛОМАЗОВ: Если он только 
начинает знакомиться с драма-
тическим искусством, то с наше-
го легендарного хита «Варшав-
ская мелодия», с «Тартюфа» и да-
лее, по линии усложнения — «По-
чтигород», «Канкун», «Форма-
лин», «Кроличья нора». Как выя-
снилось, сегодня почти социаль-
ный заказ на катарсис — да, тяже-
лая история, но людям после нее 
легче, удивительным образом 
легче. «Салемские ведьмы» — для 
тех, кто заточен на острый поиск 
справедливости, ответов на во-

просы, которые ставит перед че-
ловеком общество.

Две премьеры у вас вышли в ми-
нувшем сезоне: Павел Сафонов 
поставил «Горе от ума», и на ма-
лой сцене ваша актриса Екатери-
на Дубакина дебютировала как 
режиссер с «Самоубийцей» Эр-
дмана. 
СЕРГЕЙ ГОЛОМАЗОВ: «Горе от ума» — 
неожиданное прочтение класси-
ки, интересное для искушенного 
зрителя, такое сновидение. «Са-
моубийцы» не было в планах, он 
возник по инициативе «снизу», и 
я очень рад этому доказательству 
живой жизни в нашем театре. Мо-
лодая актриса собрала вокруг 
себя десяток актеров разных по-
колений, все люди сложные, с на-
сыщенными рабочими графика-
ми. Катя показала очень интере-
сный эскиз, худсовет был впечат-
лен, и потом спектакль был очень 

тепло принят зрителями и даже 
выдвинут на премию «Театрал». 
Я весной начал репетиции «Тиля» 
по пьесе Горина, но, прикоснув-
шись к материалу, понял, что два 
месяца — слишком малый срок 
для выпуска такого сложного, 
синтетического спектакля с жи-
вой рок-группой.

Это мюзикл?
СЕРГЕЙ ГОЛОМАЗОВ: Музыкально-дра-
матический спектакль с элемен-
тами сатиры, я бы сказал.

Выбор названий в репертуар вы 
как-то соотносите с духом време-
ни? «Горе от ума» — классика из 
школьной программы, «Самоу-
бийца» — неожиданно актуализи-
ровавшаяся вещь о человеке, ко-
торый лучшее, что может сделать 
для общества — это покончить с 
собой. «Тиль» — вещь советского 
времени об одиноком бунтаре.
СЕРГЕЙ ГОЛОМАЗОВ: Это гиперакту-
ально сейчас. В начале семидеся-
тых взаимоотношения героя с 
церковью и правосудием были на 
заднем плане, тогда важнее были 
его отношения с некой государст-
венной машиной в целом. Сейчас 
ясно, что именно церковь и судо-
производство, определяющие 

жизнь обывателей — в центре сю-
жета «Легенды о Тиле». Тема мо-
лодого, свободного, бунтующего 
и, в общем, ни на что не претенду-
ющего героя, который просто по-
зволяет себе иногда отпускать 
какие-то шуточки — она сейчас 
чрезвычайно интересна. Ведь 
наша глупость, мракобесие, дур-
ной консерватизм рождают буду-
щих могильщиков свободы. Но не 
для социально-политических 
размышлений брал я эту пьесу. 
Мне интересен главный герой — 
это тот, кем бы я хотел быть. Это 
мечта о герое. Я не стремлюсь об-
нажать язвы общества, я хочу 
рассказать историю об идеаль-
ном гражданине, о том, кто для 
меня — ориентир с юности. По-
нять, как рождается живой герой 
и гражданин — мне крайне инте-
ресно. Как рождается герой — по-
сле того, как несправедливо, по 
доносу, казнили его отца. Вот тог-
да встают вопросы — что такое 
смысл жизни, родина, церковь, 
что такое государство и что такое 
я в мире.

Вы говорили, что вы человек ме-
ланхолического миросозерца-
ния. Что-то внушает вам все же 
оптимизм?

СЕРГЕЙ ГОЛОМАЗОВ: И работа, и инте-
ресные люди, мечты, перспекти-
вы. Но жизнь драматична по 
определению, вне разумного пес-
симизма и драматического пони-
мания мира глупо работать в дра-
матическом театре. Все русские 
поэты — меланхолики, это нор-
мально. И все хорошие режиссе-
ры — немного трагики.

И у вас явный крен в трагедию в 
репертуарных планах — «Мак-
бет», «Маленькие трагедии».
С Е Р Г Е Й  ГО Л О М А З О В :  Это вовсе не 
исключает и юмора! «Маленькие 
трагедии» — это будет скорее эк-
сперимент, фантазия на тему. 
Пушкин же поэт русского Возро-
ждения, его искрящиеся стихи 
нельзя ставить как шекспиров-
ские трагедии. Думаем присоеди-
нить к ним «Сцену из Фауста» — 
поразительно, как 23-летний поэт 
в своей лирико-драматической 
фантазии написал все о жизни. 
«Скупой рыцарь» — я думаю, ни-
какое произведение не могло бы 
столь точно рассказать о моем 
учителе, Андрее Александровиче 
Гончарове, и о тогдашней плеяде 
художественных руководителей — 
это пьеса о том поколении. У Пуш-
кина вроде бы все просто, но когда 
я начал искать близкие себе па-
раллели и категории, которые сде-
лали бы эти классические строки 
эмоционально близкими, я понял, 
что это про тех, кто вокруг меня — 
и все встало на свои места.

Никогда еще режиссеры не пригла-
шали для постановки «Горе от ума» 
так много женщин.

Этот мультфильм стал одним из самых кассовых в истории Китая. Посмотрим, как будет в России.

Клеточки-кубики 
могут стать моде-
лью и галереи, 
и вполне реального 
дома

Наглядная визуализация идей и доведение их порой 
до абсурдного предела — на выставке есть чему удивиться.

Худрук Театра на Малой Бронной 
Сергей Голомазов ставит и «Тиля» — 
сложный спектакль с рок-группой.  

Фоторепортаж смотрите на сайте
rg.ru/sujet/1560

Лейф Уве Андснес оборудовал под 
концертный зал бывшую ферму. 
Здесь и проходит фестиваль.

О лучших театральных 
премьерах читайте на сайте
rg.ru/culture

Акцент

 Я не стремлюсь обнажать 
язвы общества, я хочу расска-
зать историю об идеальном 
гражданине
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ОБРАЗОВАНИЕ В школах Москвы 
откроют медицинские 
лаборатории

Шевелите мозгами

Сергей Бабкин

МЕДИЦИНСКИЕ, инженерные 
лаборатории и рестораны откро-
ются в московских школах 1 сен-
тября. Дети смогут на уроках по-
смотреть и даже потрогать чело-
веческий мозг, а на переменах ос-
вежиться мохито от шеф-повара.

Инженерных классов в мо-
сковских школах уже 104, а меди-
цинских — 70. Все оборудование 
закупают по проектам департа-
мента, педагогам лишь остается 
подобрать помещение. «Ради ла-
боратории мы пожертвовали 
даже огромным директорским ка-
бинетом, — рассказал «РГ» и.о. ру-
ководителя Курчатовской школы 
Виталий Колывагин. — Теперь тут 
настоящий биологический опен-
спейс с прозрачным стенами». На 
месте, где раньше, бывало, распе-
кали хулиганов, теперь — скелет. В 
центре лаборатории — столы с ма-
кетами человеческого мозга и 
уха, на каждом рабочем месте — 
микроскопы. В прилегающем не-
большом помещении разместили 
медицинский кабинет. Там есть 
терапевтическая аппаратура и 
другое необходимое оборудова-
ние. О, а вот и пациент — манекен-
подросток лежит на кушетке и 
ждет дельных рекомендаций от 
докторов-сверстников.

А инженерного оборудования 
в Курчатовскую школу завезли 
столько, что под профильную ла-
бораторию решили отвести сразу 
два кабинета. В одном из них еще 
заканчивается ремонт, а во вто-
ром вся техника уже работает. 
Хотя сейчас лето, педагоги все 
равно ходят в школу, чтобы самим 
все осмотреть и продумать, как 
вести уроки с учетом новых воз-
можностей. У опытнейшего пре-

подавателя физики Жанны Горц-
калян, кажется, глаза разбегают-
ся. Что раньше приносили на «ла-
бораторки»? Батарейки, провода, 
резисторы да амперметры. А сей-
час в школе есть даже приборы, 
которыми пользуются на совре-
менных предприятиях радиоэ-
лектроники. «Мы теперь наглядно 
можем показать ребятам, что та-
кое поляризация света, — восхи-
щается школьной техникой педа-
гог. — Школьникам интересно: они 
ведь покупают солнечные очки с 
таким эффектом. Вот теперь поля-
ризатор демонстрирует, как вол-
ны проходят через пластинку».

В этой же лаборатории есть 
электронная доска, где загруже-
ны презентации, поурочные пла-
ны, модели тригонометрических 
функций и даже тесты. «Мне не 
надо теперь много времени тра-
тить на проверку заданий, — поде-
лилась учитель математики и ин-
форматики Наталья Соловьева. — 
Система с этим справится сама, а 
у меня будет больше возможно-
стей объяснить материал». 

С 1 сентября в Курчатовской 
школе заработает и обновленная 
столовая, которая ныне офици-
ально именуется рестораном. 
Тут и вправду все напоминает го-
родское кафе: стойки, аккурат-
ные столики, телевизор. По нему 
будут идти передачи о здоровом 
питании, правилах этикета и раз-
ных меню. У каждой школы меню 
будет своим, кое-где даже с мод-
ным фирменным напитком — на-
пример, мохито или даже чем-ни-
будь еще поэкзотичней.

СОТРУДНИЧЕСТВО

В Москве 
пройдут дни 
Орловской 
области

РЕГИОН СЕБЯ 
ПОКАЖЕТ

Ангелина Зеленькова

В СТОЛИЦЕ 9 и 10 августа прой-
дут дни Орловской области, в 
рамках которых она продемон-
стрирует свой экономический и 
культурный потенциал. Об этом 
рассказал журналистам глава де-
партамента национальной поли-
тики и межрегиональных связей 
Москвы Виталий Сучков.

«У Москвы с Орловщиной дав-
ние и добрые отношения», — под-
черкнул Сучков. Ежегодно Орлов-
ская область привозит в Москву 
консервы, мясную и молочную 
продукцию, а также тысячи тонн 
пшеницы, картофеля, смородины, 
крыжовника, земляники. Все это, а 
также свежие орловские сыры и 
кондитерские изделия можно бу-
дет попробовать на ярмарке, кото-
рая 9 августа в 10.00 откроется на 
Семеновской площади.

Наверняка запомнятся горожа-
нам и насыщенная культурная про-
грамма. В саду «Эрмитаж» развер-
нутся творческие мастер-классы и 
пройдут театрализованные пред-
ставления. 9 августа в 18.00 в скве-
ре перед Московским театром «Но-
вая Опера» стартует раус-про-
грамма «Тургенев и Виардо». По-
сле ее завершения зрителей ждет 
гала-концерт с участием Орлов-
ского губернаторского симфони-
ческого оркестра и камерного хора 
«ЛИК». 10 августа в Центральном 
доме художника на Крымском валу 
начнет работать выставка, где всех 
желающих познакомят с культу-
рой и традициями Орловской об-
ласти. На этот же день запланиро-
вана деловая программа. На «кру-
глых столах» москвичи и гости из 
Орловщины обменяются  опытом 
работы в  туризме, здравоохране-
нии, образовании и торговле. «Дни 
Орловской области в Москве ста-
нут ярким культурным и экономи-
ческим событием, которое будет 
способствовать эффективному 
укреплению межрегиональных 
связей», — уверен Виталий Сучков. 

С ответным визитом москвичи 
отправятся в Орловскую область в 
2019 году. 

Дата В столице Южной Осетии открылась фотовыставка «РГ»,
которую уже посмотрели тысячи человек

Свеча Цхинвала
Татьяна Павловская,
«Российская газета»,
Северная Осетия

В
чера в Южной Осетии 
вспоминали трагиче-
ские события августа 
2 0 0 8   го да .  Жи тел и 
Цхинвала несли цветы 

и вспоминали, как в ночь на 
08.08.08 на спящий город со сто-
роны Грузии обрушились снаря-
ды. Погибшим мирным жителям 
и военным была посвящена акция 
«Свеча памяти». Здесь же накану-
не вечером открылась фотовы-
ставка «Российской газеты». Ее 
уже посмотрели тысячи человек.

Тогда, 10 лет назад, в Цхинва-
ле невозможно было найти без-
опасного места, в чем убедились 
корреспонденты «РГ», прибыв-
шие сюда вместе с первыми по-
дразделениями российских 
войск. Военные проводили опе-
рацию по принуждению Грузии 
к миру, а журналисты прорывали 
информационную блокаду. Вы-
ездной корпункт «РГ» готовил 
спецвыпуски «Владикавказ — 
Цхинвал», и наши материалы 
расходились будто горячие пи-
рожки. Ведь тогда здесь не было 
света, не работало радио, поэто-
му печатное слово из России на-
род воспринимал с особой верой 
и надеждой. Объективы наших 
фотокамер запечатлели тогда 
разрушенные здания, искоре-
женные улицы, измученные 
лица. Спустя 10 лет мы увидели 
совсем другой город, встрети-
лись с героями репортажей и ре-
шили провести фотовыставку. Го-
товили ее вместе с республикан-
ским министерством культуры, 
приурочив открытие к акции 
«Свеча памяти». За несколько 
часов до ее начала у наших стен-
дов начал собираться народ. У не-
которых фотографий люди стоя-
ли подолгу, обсуждая их с друзья-
ми и знакомыми.

— Нам по 15 лет тогда было, 
вспоминают подруги Алина и Ан-
жела. — Когда началась бомбежка, 

родители отправили нас из горо-
да на машинах по объездной до-
роге. А по ним стрелять начали. 
Двое наших одноклассников по-
гибли, а мы чудом остались живы. 

Машины со стариками, жен-
щинами и детьми в ту ночь выез-
жали из города в сторону Рокско-
го тоннеля по зарской дороге. 
Проехать по ней пытались сотни 
людей, но сделать это удалось не 
всем. Грузинская артиллерия 

внезапно открыла огонь. Искоре-
женные остовы машин здесь ре-
шили оставить как напоминание 
о событиях 2008-го. Это место 
теперь носит название «Музей 
сожженных душ». А фотовыстав-
ка «РГ» открылась на площади 
перед республиканским парла-
ментом. На снимках 2008 года 
здание запечатлено практически 
разрушенным. А теперь это на-
стоящий дворец. От прошлого 

осталась только знаменитая 
лестница, на ступеньках которой 
21 августа 2008 года прошел кон-
церт симфонического оркестра 
под управлением Валерия Герги-
ева. С той поры здесь тоже зажи-
гают свечи. Рядом с каждой све-
чой — портреты погибших во вре-
мя боевых действий. С этими фо-
тографиями выходят и на акцию 
«Бессмертный полк».

Операция «Чистое поле» — так 
ее назвали в грузинской армии — 
началась в ночь на 8 августа. На 
часах было 23.35, когда на спя-
щий город по приказу Михаила 
Саакашвили обрушились снаря-
ды. Били прицельно по больни-
цам, по базе миротворцев, по жи-
лым кварталам. 

— Десять лет назад пытались 
уничтожить наших детей, мате-
рей и отцов, стереть с лица земли 

все, что касается нашей истории 
и культуры, — сказал президент 
Южной Осетии Анатолий Биби-
лов. — Но он не учел одного — жи-
тели Южной Осетии все как один 
встанут на защиту своей родины 
и своих домов. Да, нам еще очень 
многое предстоит сделать, но по-
зитивные перемены все отмеча-
ют. Главное, что люди теперь жи-
вут спокойно, они перестали бо-
яться обстрелов, под угрозой ко-
торых так долго жили. 

19 августа 2008. Жители Цхинвала 
получили очередной спецвыпуск 
«Российской газеты», который под-
готовил выездной корпункт. 
Тогда наши новости доходили 
до них быстрее, чем по радио.

Акцент

 Люди подолгу рассматри-
вали фотографии,
многие не скрывали слез

ВЫСТАВКА Память 
о ЧМ-2018 в рисунках 
столичных школьников

Маскатворение 

Ксения Барулина

МОСКОВСКИЙ мундиаль-2018, заразивший мир на ме-
сяц  футбольной лихорадкой, ушел в историю. Но «золо-
тая нога» Акинфеева осталась у многих в памяти, как и 
ощущение праздника в сердцах. Вновь пережить то волне-
ние и радость победы, не дожидаясь следующего чемпио-
ната, можно на выставке «Маскатворение» в галерее-ма-
стерской «Варшавка» (ул. Варшавское шоссе, д. 68, к. 1).

Это вторая часть выставочного проекта «Современ-
ные болельщики глазами детей». Экспозиция включает в 
себя 40 работ, посвященных теме FIFA, — от написанных 
маслом до забавных 
коллажей. Авторы — 
дети, занимающиеся 
в студии «Террито-
рия талантливых лю-
дей» при галерее и 
молодая художница 
Нинель Оселко. 

Коллекция кар-
тин и рисунков соби-
ралась все лето. Ре-
бята приходили в 
«Варшавку» тво-
рить, обсуждали 
матчи и болели за 
своих. Вдохновля-
лись общей атмосфе-
рой и яркими фотографиями болельщиков, создавая по 
их мотивам уже свои работы, а также произведениями 
Гильдия карикатуристов Медиасоюза России, выставлен-
ными в рамках первой  части проекта — «Матч. Мяч. Гол!». 
Лучшие фотографии тоже представлены вниманию посе-
тителей.

Примечательно, что многие юные художники знакомы 
со спортом не только как фанаты. Например, автор рисун-
ка, где изображены веселые нигерийцы, шестилетний 
Миша Меринов, сам любит играть в футбол.  «Спорт — это 
тоже искусство», — утверждает Оснас Нина Исааковна, на-
чальница отдела галереи «Варшавка».  А спортсменов, за-
нимающихся здесь искусством, немало. Эдуард Болдырев 
берет «золото» в соревнованиях по армрестлингу, Лада 
Денисова, которая в сентябре пойдет в девятый класс, — 
мастер спорта по стрельбе из винтовки. Награды ребят на-
ходятся в галерее с апрельской выставки «Как рождаются 
легенды». Посетители  имеют возможность увидеть не 
только будущих легенд, но и настоящих: в зале располо-
жена инсталляция, где все желающие смогут сделать пару 
фотографий с Месси, вполне здоровым (правда, картон-
ным) Неймаром и другими звездами футбола. «Дети, иг-
рающие на нашем стадионе, прибегают сюда, фотографи-
руются», — рассказывает Нина Исааковна. 

По словам Оснас и методиста отдела Свиридовой Еле-
ны Леонидовны, задача выставки «Маскатворение» — по-
хулиганить, поднять настроение: ведь невозможно не 
улыбаться, глядя на эти детские рисунки. И несмотря на 
то, что финальный свисток прозвучал еще в середине 
июля, в стенах «Варшавки» до сих пор жива футбольная 
эйфория, которую вновь почувствует каждый посетитель.

Выставка продлится до 31 августа.ТРАНСПОРТ Из аэропорта Внуково будет ходить 
в столицу ночной маршрут 

С самолета на автобус

Светлана Батова

И
з аэропорта Внуково и с 
Комсомольской площади 
скоро можно будет уехать 

в любое время суток на общест-
венном транспорте. Оттуда запу-
стят ночные автобусные мар-
шруты. Об этом в своем личном 
блоге сообщил мэр Москвы Сер-
гей Собянин.

Напомню, в столице уже дей-
ствуют 12 ночных маршрутов. 
Первые запустили около пяти лет 
назад. На них можно добраться до 
большинства окраинных районов 
— маршруты проложены по ос-
новным магистралям. Пользует-
ся популярностью маршрут Н1 
аэропорт Шереметьево — Озер-
ная улица. Многие любят катать-
ся по ночам на автобусе Б по Са-
довому кольцу. Летом, в дни чем-
пионата мира по футболу, кругло-
суточным стал М10, идущий с се-
вера Москвы до Китай-города. 

В ближайшее время, рассказал 

градоначальник в своем блоге, бу-
дет запущен маршрут Н11 от аэ-
ропорта Внуково также до Китай-
города. Он пройдет через Солнце-
во, Озерную улицу, Ленинский 
проспект, Калужскую площадь. А 
маршрут Н1 укоротят — он будет 
идти от Шереметьева по Ленин-
градскому шоссе, одноименному 
проспекту, Тверской улице и за-
кончится в Китай-город.

Кроме этого, маршрут Н3, на-
чинающийся на Уссурийской 
улице, будет заезжать по ночам и 
на Комсомольскую площадь к 
трем вокзалам. Благодаря этому 
общественный транспорт полу-
чат пассажиры ночных поездов, 
которые сейчас могут уехать 
только на такси.

Общий пассажиропоток всех 
ночных маршрутов Москвы со-
ставляет порядка 5000 человек. 
Среди них — поздние пассажиры 
поездов и самолетов, люди, кото-
рые едут с работы в ночную сме-
ну и любители гулять допоздна.

Согласно опросу, проведенно-
му в одной из соцсетей, часто ноч-
ными маршрутами пользуются 6 
процентов пассажиров, около 16 
процентов никогда не пользова-
лись ночными автобусами, но 
рады, что они существуют — это 
добавляет им уверенности, что 
ночью они смогут добраться до 
места назначения. Часто пользу-
ются ночными автобусами каж-
дый третий респондент.

В то же время сеть московских 
маршрутов еще недостаточно 
развита. По мнению урбаниста 
Аркадия Гершмана, пеший путь 
от остановки ночного автобуса не 
должен превышать 500—1000 ме-
тров. Сейчас ночные автобусы 
проходят даже не по всем круп-
ным районам. Например, их нет 
на Ярославском и Рублевском 
шоссе. Ночные маршруты есть во 
многих европейских городах, а в 
таких, как Прага или Лондон, их 
сеть гораздо разветвленнее, чем в 
Москве.

Экспозиция включает в себя 40 работ, посвященных теме 
FIFA — от написанных маслом  до забавных коллажей. 

В лабораториях есть различные 
макеты, терапевтическая аппара-
тура и даже манекен-подросток, 
который ждет рекомендаций 
от докторов-сверстников.

Фоторепортаж смотрите 
на сайте
rg.ru/art/1575800
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Продажа объектов незавершенного строительства: 
жилые дома различной степени готовности 

(64 единицы)
извещение о проведении запроса публичного предложения  

в электронной форме
Продавец: ПАО «Газпром», 8-812-609-78-71, 8-812-609-76-25, 

8-812-609-76-22, e-mail: onn@adm.gazprom.ru.
Организатор конкурентной процедуры: ООО ЭТП ГПБ 

официальный сайт: https://etp.gpb.ru, тел.: 8-800-100-66-22, 
8 (495) 276-00-51, e-mail: a.kuznecova@etpgpb.ru.

Наименование процедуры: запрос публичного предложе-
ния в электронной форме на право заключения договора купли-
 продажи имущества.

Дата проведения запроса публичного предложения: 
11 сентября 2018 года в 11 часов 00 (время московское).

Дата начала приема заявок: 9 августа 2018 года в 11 часов 
00 минут (время московское).

Дата и время окончания приема заявок: 10 сентября 
2018 года до 11.00 (время московское).

Дата рассмотрения заявок: 10 сентября 2018 года до 18.00 
(время московское). 

Предмет запроса публичного предложения в электронной 
форме: право заключения договора купли-продажи незавершен-
ных строительством жилых кирпичных домов различной степе-
ни готовности (64 единицы), расположенных по адресу: Россия, 
Краснодарский край, г. Горячий Ключ, ст-ца Саратовская, IV мик-
рорайон.

Начальная цена Имущества: 60 919 544,92 (шестьдесят мил-
лионов девятьсот девятнадцать тысяч пятьсот сорок четыре рубля 
девяносто две копейки), кроме того НДС.

Шаг повышения цены: 750 000 (семьсот пятьдесят тысяч) 
рублей 00 копеек.

Шаг понижения цены: 2 500 000 (два миллиона пятьсот ты-
сяч) рублей 00 копеек.

Минимальная цена предложения (цена отсечения): 
30 459 772,03 (тридцать миллионов четыреста пятьдесят девять 
тысяч семьсот семьдесят два рубля три копейки), кроме того НДС.

Размер обеспечения заявки для участия в процедуре (за-
даток) составляет: 5 000 000 (пять миллионов) рублей (НДС не 
облагается). Полная информация о конкурентной процедуре раз-
мещена на официальном сайте Организатора конкурентной проце-
дуры https://etp.gpb.ru. 

Кроме того, информация о конкурентной процеду-
ре размещена на специализированном сайте Продавца: 
http://www.gazpromnoncoreassets.ru. 

Осмотр вышеуказанного имущества проводится по предвари-
тельной записи у Организатора конкурентной процедуры. Заявки 
для записи на осмотр принимаются с даты начала приема заявок.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЗАКОН 

В Солнцево  
снесли 
подпольную 
гостиницу 

КИСА И ОСЯ 
БЫЛИ ТУТ

Сергей Бабкин

НА ЗАПАДЕ Москвы снесли 
двухэтажную подпольную гости-
ницу. Ее владелец проигнориро-
вал решение Солнцевского рай-
онного суда и не стал разбирать 
самострой. Пришлось пустить 
бульдозер. 

«РГ» уже писала о странных 
фавелах в поселке Толстопальце-
во -  двух-, а то и трехэтажных об-
щежитиях. В каждом из них  мо-
гли жить десятки мигрантов с 
детьми. И хотя условия там гра-
ничат со спартанскими, люди все 
равно едут в эти «номера», где  
месяц проживания обходится в 
среднем в 7 тысяч рублей. Строи-
тель «отелей» тоже хорошо зна-
ком и местной публике, и префек-
туре — это предприниматель Сер-
гей Дятлов, больше известный 
под сценическим псевдонимом 
Ося Солнцевский. Исполняет 
шансон. 

Как рассказали «РГ» в депар-
таменте региональной безопа-
сности и противодействия кор-
рупции Москвы, местные власти 
недавно обратились в Солнцев-
ский районный суд в интересах 
сотен жителей Толстопальцева. 
Люди часто жаловались на анти-
санитарию: в общежитиях не 
было канализации, и мигранты 
справляли нужду прямо на ули-
це. Запах летом в округе стоял 
еще тот. Более того, в префектуре 
Западного округа выяснили, что 
документов на землю и разреше-
ния на строительство у содержа-
теля гостиницы не было. Суд 
встал на сторону чиновников и 
постановил разобрать построй-
ку. «Отельер» самостоятельно не  
сделал этого, поэтому к хостелу 
подогнали рабочих и бульдозер. 
В двери двухэтажного «особня-
ка» постучали, но никто не от-
крыл. По двору бегала только 
кошка. Силовики выломали две-
ри. Весь скарб, столы и стулья 
рабочие вынесли на улицу, затем 
к делу приступил бульдозер. Ма-
шинист  только-только ударил 
ковшом по стене — и «гостиница»  
сразу развалилась. 

В стенах «Варшавки» 
до сих пор жива 
футбольная 
эйфория, которую 
в рисунках детей 
вновь почувствует 
каждый посетитель
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ТЕХНОЛОГИИ Новый метод 
прокладки дорог намного
повышает их качество

Фокус машины 
Кромского 

Сергей Деменко 

ЭТО ПОХОЖЕ на фокус, говорят специалисты, увидев 
машину Кромского. Вроде бы ничего особенного он не 
сделал, просто изменил угол атаки инструмента. А эф-
фект получился удивительный. При прокладке дорог 
одна машина Кромского заменяет сразу три катка — 
легкий, средний и тяжелый. Учитывая наши масштабы, 
уже на этом экономия получается колоссальная. А ведь 
еще и качество покрытия значительно лучше, чем при 
традиционном строительстве. Сегодня из-за крупных 
и частых дефектов дороги средняя скорость автопере-
возок в России в 2—3 раза ниже, чем в развитых стра-
нах, движение по плохой дороге в 1 км влечет износ 
транспорта всего за один год в 80 млн. рублей. В итоге 
опять же набегают впечатляющие суммы, которые изо-
бретение Кромского сможет сэкономить. Что же это за 
чудо-машина?

— Может, вы удивитесь, но одним из главных врагов 
дорог является воздух, — говорит ученый из Южно-
Уральского госуниверситета. — Когда каток уплотняет 
дорогу, то он фактически утрамбовывает в нее воздух. 
Как следствие, в покрытии остаются поры. Вроде бы ну 
и что здесь такого? Какие-то пузырьки в мощном теле до-
роги. Но наука уже установила, что именно из-за них воз-
никает пористость и идет быстрое разрушение полотна. 
Так «мелочь» становится, говоря образно, роковой.

Как же из дороги выпустить воздух? Кромской прос-
читывал самые разные варианты. Видел хитроумную 
установку, которая решила задачу с помощью вакуума 
и вибрации. Но в ней наворочено столько сложностей 
и она так медленно работает, что подходит только для 
очень ответственных операций, где за ценой не постоят. 
Скажем, в атомной промышленности для создания спе-
циальных бетонных оболочек. Но чтобы их выпустить 
на массовое и быстрое строительство дорог? Это нере-
ально.

Решение пришло, как это и чаще всего бывает, совер-
шенно неожиданно. Оно было настолько простым, что 
ученый сначала сам не поверил. «Я взял тяжелую плиту, 
один конец закрепил, другой оставил свободным и по-
ставил углом к полотну дороги. Вот, собственно, и вся 
идея, — говорит он. — Установив такой рабочий механизм 
на асфальтоукладчике, вы давите на смесь такой плитой 
не вертикально, а под углом, выталкивая воздух из тела 
полотна к обочине. Это идея. Чтобы ее реализовать, по-
требовались различные инженерные решения. А в итоге 
на машину получен патент.

 Испытания показали, что новый бетоноукладчик мо-
жет работать с различным бетоном: от жидкого до труд-
нодеформируемого твердого, на что существующая тех-
ника не способна, — говорит Кромской. — В отличие от 
нашего они работают только с теми типами бетона, ко-
торые содержат достаточное количество воды».

По словам автора, такая техника может не только 
прокладывать дороги, но и строить прочные плотины, 
а в принципе применяться везде, где нужно уплотнять 
разные сыпучие вещества. Машиной Кромского уже за-
интересовались не только отечественные предприятия, 
но и зарубежные, в частности из Китая.

ЭКСПЕРИМЕНТ В феномене виноваты человек и волны-убийцы

Весь мир Бермуды 
Юрий Медведев 

П
осле многолетнего лидер-
ства среди загадочных фе-
номенов Бермудский тре-

угольник надолго ушел в тень. Ка-
залось, энтузиасты успокоились, 
забыли про множество версий, 
в том числе инопланетян, жите-
лей Атлантиды, дыры во времени 
и разломы в пространстве. Но вот 
только что о треугольнике вдруг 
напомнили ученые из Саутгемп-
тонского университета (Вели-
кобритания). Причиной исчезно-
вения кораблей и самолетов они 
назвали волны-убийцы и … чело-
века. В принципе такие волны 
и раньше числились в числе по-
дозреваемых. Но это была одна 
из многих гипотез, а сейчас бри-
танцы доказали их вину экспери-
ментально. 

Исследователи воссоздали 
модели некоторых пропавших 
кораблей, а затем в специальной 
емкости смоделировали движе-
ние воды в Бермудском треуголь-
нике, вызвав гигантские волны. 
Оказалось, что они действитель-
но способны быстро потопить 
корабль, причем, чем он больше, 
тем быстрей. Маленькие корабли 
могли выбраться на гребень вол-
ны, а большие попросту лома-
лись надвое.

По словам авторов, подобные 
волны появляются в океане нео-
жиданно, причем они вовсе не 
уникальны. Есть районы, где они 
довольно частые гости, напри-
мер, около Южной Африки, где 

их порождают штормы, приходя-
щие из Индийского и Атлантиче-
ского океана. Там на протяжении 
многих лет также исчезают кора-
бли и самолеты, утверждает один 
из авторов исследования Саймон 
Боксалл

Оценивая другие гипотезы 
Бермудского феномена, Боксалл 
не нашел им подтверждения. Так 
магнитные аномалии, на кото-
рые ссылаются некоторые толко-
ватели, находятся от треугольни-
ка примерно на 1500 км на юг, 
в районе Бразилии. Что касается 
гигантских пузырей, которые 
могут подниматься из глубин от 
взрывов газа, то таких мест на 
планете довольно много, и непо-
нятно, почему они проявляют 
себя только в «треугольнике». 

А главной причиной феноме-
на Боксалл считает вовсе не при-
роду, а человека. Точнее челове-
ческий фактор. К примеру, ком-
ментируя самый знаменный 
случай с таинственным исчезно-
вением в 1945 году в ясную пого-
ду сразу пяти американских са-
молетов, ученый высказался 
так: у них просто закончилось 
топливо. 

Также он ссылается на дан-
ные береговой охраны США: 
около трети всех зарегистриро-
ванных судов США находятся 
в штатах и на островах неподале-
ку от Бермудского треугольни-
ка. И теперь внимание: 82 про-
цента инцидентов на этой терри-
тории происходили с людьми, не 
имеющими навыков работы 

в океане и не проходивших соот-
ветствующего обучения. 

Изменчивые погодные усло-
вия, внезапный шторм может 
спутать неопытных моряков, а то 
и вовсе затопить судно. Дополни-
тельную опасность представля-
ют отмели. Оказавшись в сердце 
бури, не имея опыта выровнять 
курс, незадачливые моряки име-
ют все шансы погибнуть.

В итоге Боксалл делает неожи-
данный вывод: «Говоря образно, 
Бермудский треугольник можно 

расширить до размеров всего 
земного шара, — говорит уче-
ный. — «Волны-убийц» возника-
ют везде, подводные карманы 
с опасным газом также встреча-
ются везде, в том числе и там, где 
сконцентрированы любители без 
какого бы то ни было опыта. Так 
мы и получаем большое количе-
ство якобы загадочных исчезно-
вений». 

СЕНСАЦИЯ 

В лаборатории
выращен мозг
древнего 
человека 

ПРЕДОК 
ИЗ ПРОБИРКИ

Аркадий Симонов 

ПОЧЕМУ предок современного 
человека, заявившись из Афри-
ки на территорию нынешней 
Европы, отправил в небытие ее 
аборигенов, неандертальцев? 
А ведь судя по последним иссле-
дованиям, они оказалось вовсе 
не были безмозглыми варвара-
ми, как представлялось еще сов-
сем недавно. Они были вполне 
приспособлены к суровым усло-
виям жизни. Над этой загадкой 
ученые бьются уже многие 
годы. Настоящей сенсацией ста-
ло открытие, что в наших генах 
есть взнос и неандертальца — 
около четырех процентов. И вот 
новая работа, которая, по мне-
нию ученых, поможет, наконец, 
окончательно прояснить ситуа-
цию с исчезновением неандер-
тальцев. Объяснить, почему они 
проиграли пришельцам. 

Говоря образно, ученые по-
пытались заглянуть в мозг неан-
дертальца. Не в древний, кото-
рые находят палеонтологи, 
а выращенный в лаборатории. 
Об этой работе американский 
ученый Алиссон Мотри расска-
зал в одном из самых престиж-
ных научных журналов Science. 
Статья сразу стала мировой 
сенсацией, ученые назвали эту 
работу революционной, способ-
ной начать новую эру в изуче-
нии наших предков. Что же так 
потрясло коллег Мотри? Он 
в лаборатории вырастил мозг 
неандертальца! Конечно, не це-
лый, а всего миниатюрную мо-
дель, размером в несколько 
миллиметров, но это уже может 
стать огромным прорывом в на-
уке. Ведь мозг считается самым 
сложным творением природы, 
наука до сих пор не понимает, 
как он работает, хотя для изуче-
ния применяются самые совре-
менные методы, в исследования 
вкладываются миллиарды дол-
ларов. 

Мотри удалость совершить, 
казалось бы, невозможное, при-
менив уже знаменитый метод 
редактирования генома CRISPR. 
С его помощью ученый вставил 
в стволовые клетки человека 
всего один ген неандертальца — 
NOVA1. Почему Мотри выбрал 
именно его? Дело в том, что он 
играет важную роль в эмбрио-
нальном развитии мозга, его 
мутации связаны с аутизмом 
и шизофренией. 

Выращивание мини-мозга 
длилось несколько месяцев, по-
степенно из стволовых клеток 
сформировалось нечто, что на-
звали органоидом мозга неан-
дертальца. Ученые сразу заме-
тили, что его клетки по своей 
форме отличаются от клеток 
современного человека. Кроме 
того, между нейронами неан-
дертальца намного меньше си-
наптических связей. И еще. Мо-
три особо отметил, что неандер-
тальские нейроны и их связи 
очень напоминают развитие 
нейронов в мозге детей, боль-
ных аутизмом. «Я не хочу, чтобы 
семьи пришли к выводу, что 
я сравниваю их детей-аутистов 
с неандертальцами, но это важ-
ное наблюдение», — говорит 
он. — У современного человека 
такие изменения связаны 
с трудностями в социализации. 
Вероятно, этим объясняется 
наше преимущество перед неан-
дертальцем». 

Крайне важно, что ученый 
смог зарегистрировать элек-
трические сигналы от клеток 
мини-мозга. Это отрывает 
принципиально новые возмож-
ности для дальнейших исследо-
ваний. Теперь он намерен под-
соединить их к роботу и посмо-
треть, как он будет управлять 
машиной, в затем сравнить это 
с аналогичной работой, но уже 
мини-клеток человека. Ученый 
надеется, наконец, разобраться 
в многолетней загадке, чего не 
хватило неандертальцу в сопер-
ничестве с современным чело-
веком, почему он был вынужден 
навсегда покинуть Землю. 

Открытие Впервые показано, как птицы находят цель
при перелетах на тысячи километров

Навигаторы в перьях 
Юрий Медведев 

О
дним из наиболее зна-
чимых последних до-
стижений Российской 
академии наук ее гла-
ва Александр Сергеев 

назвал результаты исследований 
орнитологов. Они нашли еще один 
механизм, который позволяет 
птицам с поразительной точно-
стью совершать перелеты на рас-
стояния в тысячи километров. 
О сути этого исследования расска-
зывает член-корреспондент РАН, 
директор биологической станции 
«Рыбачий», член-корреспондент 
РАН, Никита Чернецов. 

Многие уверены, что с мигра-
цией птиц наука давно разобра-
лась, что они ориентируются по 
магнитному полю. Однако недав-
но авторитетный научный жур-
нал Science признал, что мигра-
ция птиц по-прежнему остается 
для науки загадкой. А ведь ее из-
учают более 100 лет. Насколько 
продвинулись ученые в понима-
нии этого феномена? 
НИКИТА ЧЕРНЕЦОВ: Чтобы птица мо-
гла за тысячи километров вер-
нуться к месту гнездования, ей 
нужны карта и компас. Это понял 
в середине 50-х годов прошлого 
века немецкий ученый Гюнтер 
Крамер. Вначале должна понять, 
где находится по отношению 
к цели, и тут ей нужна карта, а за-
тем уже с помощью компаса вы-
брать и поддерживать направле-
ние движения. Сегодня наука 
считает, что и компас, и карта мо-
гут «работать» на разных физи-
ческих принципах. 

То есть магнитным полем Земли 
дело не ограничивается? 
НИКИТА ЧЕРНЕЦОВ: Сейчас общеприз-
нано, что птицы ориентируются 
с помощью трех компасных си-
стем: по Солнцу, по звездам и по 
магнитному полю Земли. Сол-
нечный компас зависит от чувст-
ва времени птиц, по сути, от их 
внутренних часов. А навигации 
по звездам они обучаются с само-
го раннего возраста. Вообще уме-
ние пользоваться звездным ком-
пасом своей сложностью пора-
жает многих специалистов. Оно 
требует от птиц хорошо разви-
тых когнитивных способностей, 
гораздо более продвинутых, чем 
при работе с магнитным компа-
сом. К примеру, птицы должны 
замечать медленное вращение 
неба, выделять центр вращения. 

А вот магнитный компас, о ко-
тором наслышаны многие, на са-
мом деле долгое время не призна-
вался рядом ученых. Ведь он 
предполагает, что у птиц должна 
быть особая система, которой 
нет у человека, так называемая 
сенсорная модальность. А пото-
му к подобным исследованиям 
относились так же скептически, 
как, например, к изучению теле-
патии у людей. Ситуация изме-
нилась, когда в 70-х годах на на-
учных фактах было доказано су-
ществование у птиц магнитного 

компаса. Считается, что, в отли-
чие от солнечного и звездного, он 
у птиц является врожденным. 
Этот компас не действует в пол-
ной темноте, работает в синем 
и зеленом свете и «отключается» 
в желтом и красном. 

А каков механизм? Как птицы 
воспринимают магнитное поле? 

НИКИТА ЧЕРНЕЦОВ: Это сложная си-
стема, на пальцах не объяснишь. 
Важно лишь отметить, что в сет-
чатке их глаза есть рецепторы, 
через которые запускаются хи-
мические реакции. Они преобра-
зуют поле в зрительные образы. 
Можно сказать, что птицы фак-
тически «видят» магнитное поле. 
Но вот что интересно. Помимо 

глаза для получения информации 
о магнитном поле у птиц сущест-
вует еще один канал — это трой-
ничный нерв. Его чувствитель-
ные окончания находятся в над-
клювье, откуда информация по 
нерву поступает в мозг. 

Почему природа столь расточи-
тельна? Зачем она подарила пти-
це сразу три компаса? Кстати, 
какой из них точней? 
НИКИТА ЧЕРНЕЦОВ: Над этим вопро-
сом давно бьются ученые. Кста-
ти, над птицами очень сложно 
ставить эксперименты, которые 
дали бы однозначные ответы. 
Сейчас считается, что иерархия 
различных компасов зависит не 
только от видов птиц, но они раз-
ные даже у популяций одного 
вида. Некоторые птицы, скажем, 

«дальнобойщики», регулярно 
сверяют свой магнитный ком-
пас с астрономическим. Для тех, 
кто мигрирует на короткие рас-
стояния, достаточно одного маг-
нитного компаса. Но если с ком-
пасами у науки есть определен-
ная ясность, хотя вопросов еще 
множество, то ситуация с нави-
гационными картами птиц куда 
хуже. 

То есть остается неясным, как 
птицы определяют свое место-
положение по отношению к цели 
перелета? 
НИКИТА ЧЕРНЕЦОВ: Здесь много гипо-
тез, среди них две наиболее реа-
листичные. Согласно первой, 
птицы пользуются картой гради-
ентов магнитного поля, в частно-
сти, его напряженности и накло-
нения. Они меняются от полюса 
к экватору, а потому могут быть 
координаторами широты, на-
правления «север-юг». И в экспе-
риментах показано, что перна-
тые каким-то образом умеют это 
измерять. Но вот как им опреде-
лить на карте географическую 
долготу, координаты «восток-за-
пад»? Даже люди научились 
определять долготу только 
в XVIII веке. 

А чтобы птицам решить эту 
проблему, им надо измерять еще 
и третий параметр, магнитное 
склонение — угол между геогра-
фическим и магнитным полюса-
ми. Такая гипотеза высказана 
давно, но не было ее реальных 
подтверждений. И нам впервые 
в мире удалось в экспериментах 
с тростниковыми камышовками 
показать, что они обладают та-
кой способностью, могут изме-
рять склонение в направлении 
«восток — запад». Значит, могут 
пользоваться магнитной картой. 
Именно эту работу имел в виду 
президент РАН Александр Серге-
ев, говоря о последних достиже-
ниях академии. Теперь нам надо 
показать, что подобный меха-
низм работает и у других птиц. 

А удалось понять механизм, фи-
зику явления? 
НИКИТА ЧЕРНЕЦОВ: Мы показали, что 
информация о долготе может по-
ступать в мозг по тройничному 
нерву, о котором я уже говорил. 
Возможно, в надклювье есть ма-
ленькие частицы магнетита, по 
сути, это похоже на наш обыч-
ный компас. Сейчас данную вер-
сию изучаем вместе с учеными 
питерского Института ядерной 
физики. 

Есть версия, что птицы могут 
ориентироваться в пространст-
ве по запаху … 
НИКИТА ЧЕРНЕЦОВ: Да,Ведь концен-
трация определенных веществ 
в атмосфере может меняться, 
а значит и здесь вероятно есть 
градиент. В ряде экспериментов 
птицы с «отключенной» систе-
мой обоняния теряли ориента-
цию. Но у этой версии немало 
критиков, она требует очень се-
рьезной аргументации. 

Чтобы птицы могли совершать 
дальние перелеты, природа
«выдала» им три компаса и карту. 

Главной причиной Бермудского 
феномена ученые называют 
не природу, а человеческий фактор.

Акцент

 Авторитетный журнал Science 
признал, что миграция птиц 
по-прежнему остается 
для науки загадкой,
хотя ее изучают более 100 лет

В мозге ученые ищут разгадку, 
почему исчезли неандертальцы. 
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ИЗВЕЩЕНИЕ ОБ ИТОГАХ ПРОДАЖИ 

АО «РТ — Стройтех»  
объявляет об итогах продажи  

недвижимого имущества, принадлежащего  
Государственной корпорации «Ростех», 
посредством публичного предложения 

(далее — Продажа), назначенной 
на 17.07.2018 г.

Информация о Продаже была опубликована в газете «Россий-
ская газета» №127 от 14.06.2018 г.

Предмет продажи — недвижимое имущество Государствен-
ной корпорации «Ростех»:

Лот №1
Земельный участок. Категория земель: земли населенных пун-

ктов, вид разрешенного использования: для эксплуатации здания 
под административные цели.

Площадь: 1010 кв. м. 
Адрес: установлено относительно ориентира, расположенно-

го в границах участка. Почтовый адрес ориентира: г Москва, пер 
Петроверигский, вл 10, стр 6.

Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0001034:82.
Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: не 

зарегистрировано.
Здание. Назначение: нежилое здание. Количество этажей, в 

том числе подземных этажей: 2, в том числе подземных 1. 
Площадь: 1563,6 кв. м.
Адрес: 101000 Москва, р-н Басманный, пер Петроверигский, 

вл 10, стр 6.
Кадастровый (или условный) номер: 77:01:0001034:1098.
Ограничение прав и обременение объекта недвижимости: не 

зарегистрировано.
Цена первоначального предложения: 177 313 800 (Сто 

семьдесят семь миллионов триста тринадцать тысяч восемьсот) 
рублей 00 копеек, с учетом НДС на здание.

Величина снижения цены первоначального предложе-
ния («шаг понижения»): 8 865 690 (Восемь миллионов восемь-
сот шестьдесят пять тысяч шестьсот девяносто) рублей 00 копе-
ек.

Величина повышения цены, в случае перехода к прове-
дению продажи с повышением цены («шаг продажи»): 3 000 
000 (Три миллиона) рублей.

Цена отсечения: 159 582 420 (Сто пятьдесят девять милли-
онов пятьсот восемьдесят две тысячи четыреста двадцать) руб-
лей 00 копеек, с учетом НДС.

Количество поданных заявок: отсутствуют.
Продажа недвижимого имущества, принадлежащего Госу-

дарственной корпорации «Ростех», посредством публичного 
предложения, признана несостоявшейся на основании п. 15.9. 
Документации по продаже: «на участие в продаже не было пода-
но ни одной заявки».

СПРАВКА «РГ» 

Словосочетание «Бермудский треу-

гольник» впервые употребил писа-

тель Винсент Гаддис в 1964 г., описы-

вая таинственные события, которые 

здесь якобы произошли. Затем как ла-

вина появлялись публикации о тайнах 

«Бермудского треугольника», а книга 

Чарльза Берлица 1974 года стала ми-

ровым бестселлером. Сторонники те-

ории говорят об исчезновении при-

близительно 100 крупных морских 

и воздушных судов за последние сто 

лет. Кроме исчезновений, сообщает-

ся об исправных судах, брошенных 

экипажем, и о других необычных явле-

ниях, таких как мгновенные переме-

щения в пространстве, аномалии со 

временем и т. п. 

Наиболее известный случай — исчез-

новение пяти американских военных 

самолетов в 1945 году. На базу они не 

вернулись, их обломки не были найде-

ны. Событие особенно тщательно из-

учалось и сторонниками феномена, 

и его противниками. Обе стороны на-

шли весомые аргументы, которые не 

убедили ни одну строну. Еще одна рас-

пространенная версия: распад гидра-

та метана на дне моря. В итоге в воде 

образуются большие насыщенные 

метаном пузыри низкой плотности, 

из-за чего корабли не могут держаться 

на плаву и мгновенно тонут. По той же 

причине падают и самолеты: подняв-

шись в воздух, метан снижает подъем-

ную силу. Теоретически такая версия 

возможна, но гидрат метана находит-

ся и в других местах мирового океана, 

а там не зафиксировано массовых 

случаев пропажи кораблей. 
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НОВОСТИ

Объявлен
календарь
ЧМ-2019 
по хоккею

НАЧНЕМ 
С «ВИКИНГОВ» 

Илья Зубко

ОФИЦИАЛЬНЫЙ сайт Между-
народной федерации хоккея об-
народовал календарь чемпионата 
мира по хоккею, который в мае 
2019 года пройдет в словацких 
Братиславе и Кошице. 

На первом этапе турнира 
16 участников разделены на две 
группы по восемь команд. Рос-
сийская сборная попала в группу 
В и свои матчи этой стадии будет 
проводить в столице. Список со-
перников у команды Ильи Воро-
бьева следующий: Швеция, 
Швейцария, Чехия, Норвегия, 
Латвия, Австрия и Италия.

Следующий чемпионат мира 
пройдет в несколько непривыч-
ные сроки — чуть позже, чем 
обычно. Турнир начнется 10 мая — 
в этот день сборная России сыгра-
ет с Норвегией. 12 и 13-го числа 
наши хоккеисты сыграют с Ав-
стрией и Чехией соответственно. 
15 мая состоится поединок с Ита-
лией, а завершится групповой 
этап 18 и 19 мая матчами против 
Швейцарии и Швеции. 

Четвертьфиналы состоятся 
23 мая, полуфиналы — 25 мая, фи-
нал назначен на 26 мая. 

Головин 
выбыл
из строя
из-за травмы

ЗАХРОМАЛ 
В МОНАКО

Артур Нанян

ФУТБОЛИСТ сборной России 
Александр Головин пропустит 
3–4 недели тренировок из-за 
травмы голеностопа. Поврежде-
ние новичок «Монако» получил 
на вчерашнем занятии после 
столкновения с одним из одно-
клубников.

Александру не потребуется 
операция. В противном случае 
сроки его восстановления были 
бы иными. Пока он точно не сыг-
рает во встречах с «Нантом» (11 
августа), «Лиллем» (18-го) и 
«Бордо» (26-го). Зато россиянин 
вернется в строй к старту группо-
вого этапа Лиги чемпионов. 

Другой вопрос, что Головин 
может пропустить первый матч 
сборной после чемпионата мира 
— против Турции в рамках Лиги 
наций 7 сентября.

К слову, пресс-служба нашей 
национальной команды высту-
пила со словами поддержки в 
адрес игрока: «Желаем Алексан-
дру здоровья и ждем его возвра-
щения в строй!» 

Напомним, что Александр Го-
ловин перешел в «Монако» в 
конце июля из ЦСКА за тран-
сферную сумму в 30 млн евро.

«Зенит» 
примет 
минское 
«Динамо» 
на старом 
стадионе 

«ПЕТРОВСКИЙ» 
ПРИГОДИЛСЯ

Илья Соболев

ОТВЕТНЫЙ матч третьего ква-
лификационного раунда Лиги 
Европы, в котором 16 августа 
питерский «Зенит» примет мин-
ское «Динамо», пройдет на ста-
дионе «Петровский».

Встреча состоится при пу-
стых трибунах в соответствии с 
дисциплинарными санкциями, 
наложенными УЕФА на «Зенит» 
по итогам матча с немецким «РБ 
Лейпцигом» в Лиге Европы сезо-
на-2017/2018. При этом на арене 
«Санкт-Петербург» для болель-
щиков организуют трансляцию 
матча на больших экранах.

Напомним, «Зенит» прово-
дил домашние матчи на «Пе-
тровском» до переезда на новую 
арену. Последний матч «сине-бе-
ло-голубых» там состоялся 30 
июля 2017 года, когда питерцы 
обыграли «Тосно» со счетом 1:0.

Напомним, первый раунд 
противостояния пройдет сегод-
ня в Минске. Кроме того, «Уфа» 
на своем поле примет люксем-
бургский «Прогресс».

ТЕННИС Шарапова выиграла
в первом матче после
возвращения на корт

Болячки
в прошлом

Артур Нанян

РОССИЯНКА Мария Шарапова потихоньку набирает 
форму. Пропустив чуть больше месяца из-за проблем со 
здоровьем, она вернулась на корт. И в первом же матче 
одержала победу — в Монреале над болгаркой Сесиль Кара-
танчевой (6:1, 6:2).  В матче второго круга Шарапова встре-
чалась с Дарьей Касаткиной. Результат игры стал известен 
после подписания номера «РГ» в печать. 

— Мне важно было победить Каратанчеву, чтобы вновь 
почувствовать уверенность, — отметила Шарапова. — Когда 
ты не тренируешься даже неделю, это сказывается на фор-
ме. 

Паузу Шарапова взяла после сенсационного пораже-
ния в дебютной встрече Уимблдона от соотечественницы 
Виталии Дьяченко. Многие ждали ее на турнире в Сан-Хо-
се, но буквально за несколько дней до старта соревнований 
Мария заявила, что не сможет сыграть в Штатах. 

— Было очень жаль пропускать турнир в Сан-Хосе, — 
признается Мария. — Но в тот момент необходимо было за-
няться здоровьем. И сейчас я чувствую себя здорово. При 
этом не забывайте, что мне уже за 30. И иногда приходится 
принимать трудные решения. 

Вообще в последнее время Шарапова частенько гово-
рит так, словно она в ближайшее время закончит карьеру. 
Как тут не вспомнить ее интервью восьмилетней давности, 
когда она заявила, что к 30 годам собирается обзавестись 
семьей и уйти из спорта. Рассуждая так в 2010 году, Мария 
еще не знала, что она в какой-то момент пропустит 15 ме-
сяцев из-за дисквалификации. Та история больно ударила 
по ее самолюбию. И повлияла на ее планы. 

— В тот момент я решила, что вернусь в спорт. Мне надо 
было доказать критикам их неправоту. Теперь я буду иг-
рать до тех пор, пока меня не унесут с корта, — написала 
Шарапова в автобиографии. 

Возвращение получилось не самым простым. За 
2,5 года она выиграла лишь один титул — в китайском 
Тяньцзине. А на турнирах «Большого шлема» ее лучшим 
результатом остается выход в четвертый круг Открытого 
чемпионата США (US Open) в 2017 году. 

— Это не те достижения, на которые я рассчитывала, — 
говорит Мария. — Но сейчас я чувствую, что готова к боль-
шему. Мне бы хотелось выиграть еще один турнир «Боль-
шого шлема» в своей карьере.

ЛЕГКАЯ АТЛЕТИКА Россиянки
побьются за медали ЧЕ
в прыжковом секторе

Почти пять 
метров высоты

Илья Трисвятский

В БЕРЛИНЕ на первенстве Старого Света по легкой атле-
тике, которое является составной частью комплексного 
чемпионата Европы, сегодня главным событием для рос-
сийских поклонников «королевы спорта» станет финал 
женских прыжков с шестом.

После ухода из большого спорта великой Елены Исин-
баевой мы потеряли лидерство в этой дисциплине, однако 
Анжелика Сидорова (ее личный рекорд — 4 м 90 см) ста-
бильно бьется за медали в соревнованиях топ-уровня. 
Чемпионка Европы-2014 в этом сезоне выиграла «сере-
бро» первенства мира в помещении, сейчас входит в чи-
сло основных фаворитов. По результатам квалификации 
компанию ей в финале составила Ольга Муллина. Главным 
же претендентом на «золото» считается олимпийская 
чемпионка Рио гречанка Екатерини Стефаниди.

Первые комплекты наград берлинского турнира были 
разыграны в ходьбе на 50 км. У женщин, кстати, сейчас 
это самая молодая дисциплина легкой атлетики. В прош-
лом году марафон был впервые включен в программу ЧМ, 
и с 2017-го стали фиксироваться мировые рекорды. В Гер-
мании мужчины и девушки стартовали в общей группе 
в 8.35 утра по местному времени. Через пару часов, ближе 
к середине дистанции, стало неимоверно жарко, воздух 
прогрелся до 35 градусов. Начались сходы участников 
с дистанции, резко упала скорость. Те, кто добрался до фи-
ниша в таких условиях, — почти герои. У женщин победила 
представительница Португалии Инеш Энрикеш (4:09.21), 
у мужчин быстрейшим оказался Марьян Закальницкий с 
Украины (3:46.32). Россияне в этом виде не участвовали.

Кульминацией первого медального дня чемпионата 
стали финальные забеги на стометровке. Здесь с достаточ-
но высокими результатами доминировали британские 
спринтеры. Жарнел Хьюз установил рекорд континен-
тальных первенств (9,95 сек.), его соотечественница Дина 
Эшер-Смит повторила лучший результат сезона в мире 
(10,85).

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Капитан сборной России Анастасия Фесикова —
о своей победе, сплоченной команде и планах на Олимпиаду в Токио

Плывем спиной к спине
Анна Козина, Глазго 

К
аждый день на чемпионате 
Европы по плаванию у 
сборной России появляет-

ся новый герой. Вчера свою золо-
тую медаль — на 200 м на спине — 
завоевал Евгений Рылов.

Ближайших конкурентов 
чемпион мира на этой дистан-
ции обошел на корпус и устано-
вил рекорд Европы, сбросив 
0,25 секунды с собственного до-
стижения образца июля 2017 
года — 1.53,36 против 1.53,61. 
Поляк Радослав Кавецки и ита-
льянец Маттео Рестиво финиши-
ровали с большим отставанием 
(1.56,07 и 1.56,29).

— Я очень доволен, что смог 
показать эти секунды, ведь на 
втором «полтиннике» сил почти 
не осталось. Но все равно это 
был хороший заплыв, — признал-
ся Рылов, который пару дней на-
зад проиграл сотню Клименту 
Колесникову и был расстроен, 
что не все получилось в том фи-
нале. 

Все наши чемпионы Европы 
очень разные. Молодой спинист 
Клим Колесников, выигравший 
три «золота» и установивший 
рекорд мира на дистанции 50 м, 

стал открытием турнира. Трех-
кратная олимпийская медалист-
ка и пятикратная чемпионка 
мира Юлия Ефимова подтверди-
ла класс, одержав уже две побе-
ды в брассе. А Настя Фесикова, 
которая снова стала чемпион-
кой Европы на стометровке на 
спине спустя десять лет, заслу-
жила приз «Возвращение года».

Но как капитан Фесикова го-
ворит, что наша сборная сильна 
не только отдельными лидерами. 
На этом турнире мы выступаем 
как настоящая команда. Поэто-
му и занимаем первое место в 
общекомандном зачете, сдержи-
вая напор хозяев бассейна бри-
танцев. После шести соревнова-
тельных дней российские плов-
цы завоевали 22 награды: во-

семь золотых, восемь серебря-
ных и шесть бронзовых. У сопер-
ников 17 медалей (7-5-5). Анас-
тасия уверена, что успехи росси-
ян не ограничатся европейски-
ми победами. И она сама, и вся 
сборная нацелены на Олимпиа-
ду в Токио-2020.

Настя, ты уже взяла «серебро» 
на «полтиннике» на спине, но 
победа на стометровке наверня-
ка особенная?
АНАСТАСИЯ ФЕСИКОВА: Я так счастлива. 
Даже не верится, что выиграла 
«золото». В Эйндховене десять 
лет назад я выступала на своем 
первом чемпионате Европы. По-
бедила и на 50, и на 100 м с рекор-
дами Европы. А самое главное — 
смогла обогнать на сотне францу-

женку Лор Маноду, которая тогда 
была непобедима. С этого все 
и началось. Знаете, только вчера 
в специальной программе посмо-
трела все фотографии, которые 
были сделаны по ходу моей карье-
ры. Юля Ефимова мне подсказа-
ла. Кстати, мы с ней сошлись во 
мнении, что сейчас выглядим 
даже лучше, чем десять лет назад.

А как себя чувствуете? Как те-
перь даются медали?
АНАСТАСИЯ ФЕСИКОВА: Доплывать ди-
станцию было очень тяжело. Пер-
вая половина у меня быстрее, 
чем у остальных, но потом я виде-
ла, что девчонки догоняют, а мои 
силы заканчиваются. Я была го-
това финишировать хоть кролем, 
лишь бы финишировать. У меня 
такое ощущение, что три послед-
них гребка смотрелись просто 
смешно. Я была рада коснуться 
бортика чем угодно, как угодно. 
Сделать какой-то рывок, как 
лыжники или конькобежцы, ко-
торые выбрасывают вперед ногу, 
чтобы пресечь финишную черту. 
Когда приплыла, не понимала: 
дотерпела или нет. Табло находи-
лось далеко, видно было плохо. 
Вроде я была первой, но посмо-
трела на тренера, на команду — 
все сидят. Но я все-таки выигра-
ла. Рада, что смогла перебороть 
себя. Конечно, у нас будет разбор 
полетов. Но больше для интереса. 
А так все сложилось. И я себя чув-
ствую по-другому, и поздравляет 
меня команда очень искренне, за 
что я благодарна. Это же возвра-
щение в какой-то мере.

Почему прорыв в результатах 
произошел именно сейчас?
А Н АСТАС И Я  Ф Е С И К О В А :  После Игр 
в Лондоне, где выиграла «сере-

бро», 2013 год я пропустила из-за 
травмы ноги, в 2014-м родился 
сын Максим. Наверстывать упу-
щенное время было тяжело. 
Я просто не успевала. Но сейчас 
та работа, которую мы делали, 
«накопилась» и начала прино-
сить результат.

От атмосферы внутри коллекти-
ва ведь тоже многое зависит?
АНАСТАСИЯ ФЕСИКОВА: Все очень друж-
ны, нет никакой зависти, все ре-
бята друг друга поддерживают. 
У нас каждый вечер проходят со-
брания, и впервые за долгое вре-
мя все с радостью на них идут. Мы 
даже песни поем и поздравляем 
друг друга. У нас образовалась 
одна большая плавательная се-
мья. Атмосфера в команде по-хо-
рошему расслабленная. Главный 
тренер не требует от нас резуль-
тата. Он не заставляет, не говорит 
«вы должны», он мотивирует: 
«Вы можете! Вы лучшие!» И здесь 
действительно собрались луч-
шие в российском плавании 
люди на сегодня. Все в наших ру-
ках.

Это золотое время российского 
плавания не остановится?
АНАСТАСИЯ ФЕСИКОВА: Хотелось, чтобы 
наши успехи были не только на 
европейском чемпионате, пото-
му что понятно, что основные со-
перники — за океаном. И результа-
ты чемпионата США еще раз это 
подтвердили. Но сейчас мы завое-
вываем Европу. Потом, надеюсь, 
также достойно выйдем на миро-
вую арену. У нас есть лидеры 
в мужском и женском брассе, 
в мужской спине и кроле. Думаю, 
в целом команда будет отлично 
выглядеть на Олимпиаде в Токио. 
Это для всех главная цель.

Акцент

 Анастасия Фесикова: У нас 
каждый вечер собрания, 
и впервые за долгое время 
все с радостью на них идут 

Анжелика Сидорова в этом сезоне уже выиграла серебряную 
медаль на чемпионате мира в закрытом помещении.

МЕЖДУ ТЕМ 
Россиянки Екатерина Беляева и Юлия Тимошинина завоевали серебряные 
медали в синхронных прыжках в воду с вышки. Россиянки лидировали по-
сле четырех прыжков, опережая британок Эден Ченг и Лоис Тулсон более 
чем на шесть баллов, но в итоге проиграли им 1,14 очка и стали вторыми 
(288,60 против 289,74).R
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Футбол «Спартак» проиграл в выездном матче Лиги чемпионов — 2:3

Ударились о «Тумбу»
Илья Зубко 

В
чера вечером москов-
ский «Спартак» провел 
первый квалификаци-
онный матч Лиги чем-
пионов. В Салониках 

«красно-белые» уступили клубу 
ПАОК со счетом 2:3.

Греческая команда по именам 
выглядит скромнее москвичей, 
так что в чисто футбольном пла-
не спартаковцы изначально ко-
тировались выше. Однако ПАОК 
в этом розыгрыше уже выбил од-
ного фаворита: именно греки 
оставили без Лиги чемпионов 
крепкий швейцарский «Базель», 
пусть и переживающий сейчас не 
лучшие времена. Так что главный 
тренер «Спартака» Массимо 
Каррера накануне этой встречи 
наотрез отказался признавать, 
что его команда номинально 
сильнее.

Серьезным аргументом в 
пользу ПАОКа стал фактор, на-
прямую к футболу не относящий-
ся. Дело в том, что фанаты этой 
команды даже по греческим мер-
кам считаются чуть ли не самы-
ми безумными. Атмосфера на 
стадионе «Тумба» в Салониках 
обычно такая, что приезжим го-
стям нужно иметь очень крепкие 
нервы. Трибуны горят, полыха-
ют, а в адрес гостей сыплются 
проклятья и оскорбления. Не лю-
бить конкретно «Спартак» у 
местных тоже есть все основа-
ния. Злейшие враги ПАОКа — фа-
наты «Олимпиакоса», которые 
носят красно-белые цвета и мно-
го лет водят дружбу с коллегами 
из белградской «Црвены Зве-
зды». Спартаковцы с сербами 
тоже живут душа в душу. Болель-
щики ПАОКа, в свою очередь, со-
стоят в союзе с «гробарями» из 
«Партизана», главного антагони-
ста «Звезды». Такие вот хитро-
сплетения европейской фан-сце-
ны, которые вчера перед игрой 
вышли на первый план.

Дело в том, что решением 
УЕФА, принятым еще по ходу 
прошлого сезона, болельщикам 
«Спартака» запрещено присут-
ствовать на ближайших выезд-
ных еврокубковых матчах своей 
команды. Однако порядка двух-
сот россиян на свой страх и риск 
отправились-таки в Салоники, 
где их ждал «горячий» прием. Не-
которых россиян избили, а угроз 
и неприятных слов в адрес гостей 
было высказано несчетное коли-

чество. В общем, атмосфера пе-
ред игрой была полной противо-
положностью тому, что мы виде-
ли во время недавнего чемпиона-
та мира в России. Тогда гости чув-
ствовали себя как дома, и футбол 
проходил на фоне всеобщего по-
зитива. В Салониках же устано-
вилась откровенная ненависть к 
приезжим, которую служба без-
опасности и полиция пытались 
пресекать скорее номинально.

Апофеозом откровенного хао-
са, который царил на «Тумбе» и 
рядом с ней, стало нападение на 

российских журналистов, прие-
хавших освещать матч. Грече-
ские фанаты вычислили в колле-
гах россиян — сделать это было, в 
общем, несложно — начали их 
оскорблять, а затем в ход пошли 
и кулаки. Более того, самые ак-
тивные из них даже рванули в 
ложу прессы. И теперь хотелось 
бы дождаться реакции УЕФА на 
такую ситуацию, когда принима-
ющий клуб не в состоянии обес-
печить безопасность даже репор-
терам. Откровенно говоря, с та-
ким безобразием наши спортив-

ные журналисты не сталкива-
лись еще нигде.

Впрочем, вернемся к футболу. 
По сравнению с матчем против 
«Локомотива» Массимо Каррера 
сделал три замены. Самой замет-
ной из них стала отправка в запас 
капитана команды Дениса Глу-
шакова. Его место занял вернув-
шийся из аренды в «Рубин» Иве-
лин Попов. И именно он стал ге-
роем стартового отрезка. «Спар-

так» начал матч лучше, охотно 
пошел вперед, и уже на седьмой 
минуте Попов ударом издали от-
крыл счет. Москвичи продолжи-
ли доминировать и вскоре доби-
лись успеха еще раз. Не без помо-
щи рикошета мяч пересек линию 
ворот. Вратарь Пасхалакис его 
выбросил в поле, но поздно — ре-
зервный арбитр зафиксировал 
очевидный гол. 2:0 на 18-й мину-
те — лучшего начала для столь 
трудного выезда придумать было 
сложно. Но очень быстро ситуа-
ция изменилась.

Возможно, спартаковцев та-
кой старт несколько расслабил, и 
игроки подумали, что соперник 
им попался не столь серьезный. 
ПАОК потихоньку перебрался на 
чужую половину поля. И первые 
дивиденды за активность полу-
чил на исходе получаса. Мяч по-
пал в руку Зобнину, и судья на-
значил пенальти. Прямо скажем, 
довольно спорный, но факта это 
не меняет — Прийович с «точки» 
пробил точно и очень сильно. 

Этот гол вдохнул силы в грече-
ский клуб. Хозяева, несмотря на 
удушающую жару, неслись впе-
ред. И на 37-й минуте Лимниос 
наказал оборону «красно-бе-
лых» за вопиющие ошибки. Ни-
чья продержалась недолго, и уже 
под занавес тайма кошмарную 
ошибку допустил молодой вра-
тарь «Спартака» Максименко. 
После флангового прострела он 
пропустил мяч под рукой, чем не-
замедлительно воспользовался 
Пелькас — 3:2 в пользу ПАОКа. Та-
кой вот нескучной получилась 
первая половина матча.

Второй тайм тоже стал бога-
тым на события. Боккетти грубо 
ошибся, и это могло закончиться 
для «Спартака» самым печаль-
ным образом. Однако выход один 
на один завершился ударом мимо 
цели — повезло. В следующий раз 
удача сыграла уже за греков. Ре-
фери на 70-й минуте назначил 
пенальти за то, что Хачериди 
прихватил за майку Луиса Адри-
ано. Игроки ПАОКа спорили с су-
дьей отчаянно, но он решения не 
изменил. А в итоге Квинси Про-
мес упустил этот самый реаль-
ный шанс сравнять счет. Его удар 
вратарь хозяев парировал. 

«Спартак» в итоге проиграл 
2:3. Но два мяча, забитые на вые-
зде, оставляют москвичам непло-
хие шансы пройти дальше. Ответ-
ный матч состоится 14 августа на 
стадионе в Тушино.

В матче ПАОК — «Спартак» страсти 
кипели и на поле стадиона «Тумба», 
и за его пределами.

Между победами спинистки Насти Фесиковой на 100-метровке в рамках ЧЕ прошло десять лет.
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